
ПРОЕКТ Сенаторы 
намерены усилить 
контроль за качеством 
продуктов для детей

Обед для 1 «А»

Галина Мисливская

В СОВЕТЕ Федерации намерены законодательно устано-
вить стандарты качества продуктов питания для детей на 
молочных кухнях, в детсадах, школах, оздоровительных 
лагерях и социальных учреждениях. О концепции зако-
нопроекта, который призван отрегулировать отношения 
в области производства и оборота пищевой продукции 
для детского питания, говорили участники межкомитет-
ской рабочей группы под руководством председателя 
Комитета по аграрно-продовольственной политике и 
природопользованию Михаила Щетинина.

 «Сегодня, к сожалению, на полках магазинов пред-
ставлено очень много лжедетского питания, когда про-
изводители, зачастую используя различные ухищре-
ния, будь то изображения любимых героев или игруш-
ки, выдают это за продукцию, предназначенную для 
детского питания, а вместе с тем она не отвечает требо-
ваниям к товарам детского ассортимента», — отметила 
зампред Комитета по аграрно-продовольст-
венной политике и природопользованию Ири-
на Гехт.  

ПРАВО Правительство 
поддержало реформу 
судебного процесса 

Приговор 
в сокращении

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО России концептуально поддержало 
большой законопроект Верховного суда России, предла-
гающего внести значительные изменения в правила су-
дебных процессов. Некоторые эксперты уже назвали 
инициативу реформой процессуального законодатель-
ства. И даже процессуальной революцией.

Одно из резонансных предложений: предлагается за-
претить защищать граждан в судах непрофессионалам. 
Быть представителем на процессе сможет только юрист. 
При этом вводится институт поверенных: эти люди тоже 
смогут оказывать какую-то правовую помощь, но их пол-
номочия будут сокращены.

Другая громкая норма: большинство решений пред-
лагается выносить в сокращенном виде, без мотивиро-
вочной части. В профессиональной среде эта инициати-
ва уже вызвала большие дискуссии.

Правительство страны в целом поддержало проект, но 
с учетом высказанных замечаний. Многие пред-
лагаемые нормы, по мнению правительствен-
ных экспертов, надо серьезно доработать.

Врачи 

начнут 

выписывать 

электронные 

рецепты 

в июне 

Максимальное число 

бюджетных студентов 

в этом году наберут 

педагогические   

и медицинские вузы
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Инициатива Предлагается резко увеличить штрафы для «героев»-
самозванцев, незаконно надевших государственные ордена 

Наградной лис

Ольга Бухарова

С
истема госзакупок избав-
ляется от «бумаги». Все от-
крытые закупочные про-

цедуры переходят в электронную 
форму. Аналогично — в электрон-
ную форму — переведены закуп-
ки госкомпаний у малого и сред-
него предпринимательства. 
Осложнит ли это жизнь заказчи-
кам и поставщикам товаров и 
услуг, «Российской газете» рас-
сказал заместитель руководите-
ля Федеральной антимонополь-
ной службы Рачик Петросян.

Рачик Ашотович, после вступле-
ния поправок в 223-ФЗ жалоб от 
не участвующих в закупках ста-
ло меньше? 
РАЧИК ПЕТРОСЯН: Поправки, касаю-
щиеся обжалования, вступили в 

силу с 1 января этого года. Мы по-
лагаем, они позволят бизнесу эф-
фективнее защищать свои права, 
так как нам удалось расширить 
список оснований для обжалова-
ния действий заказчиков, комис-
сии по осуществлению закупок и 
оператора электронной площад-
ки, нарушающих нормы223-ФЗ.

Физические лица, не участву-
ющие в закупке, могут обратить-
ся в ФАС России с жалобой на 
проведение закупки для защиты 
своих прав и законных интере-
сов. Но если жалоба подана по-
сле завершения подачи заявок на 
участие в закупке, она останется 
без рассмотрения — это мера за-
щиты от недобросовестных жа-
лобщиков, которые заинтересо-
ваны в отмене закупки 
после определения ее 
участников. 

Владислав Куликов 

Н
овая инициатива 
предлагает в десятки 
раз увеличить штра-
фы для прохиндеев - 
иначе не скажешь - 

выдающих себя за героев каких-
нибудь войн или просто заслу-
женных людей.

Закон будет строго наказы-
вать за попытку приписать себе 
слишком много чести. Самозва-
нец, надевший боевой орден без 
всяких на то прав, заплатит от 
50 до 100 тысяч рублей. 

Соответствующие поправки 
в Кодекс об административных 

правонарушениях (КоАП) пред-
ложила внести Ярославская об-
ластная Дума. Государственная 
дума включила законопроект в 
примерную программу на весну 
и начала сбор отзывов на иници-
ативу.

Законопроект призван по-
ставить на место тех, кто пыта-
ется вызвать уважение окружа-
ющих подлыми методами, по 
сути, девальвируя истинные 
ценности: самопожертвование, 
готовность служить своей стра-
не, патриотизм. Пока истинные 
герои совершают подвиги без 
громких слов,  подлецы покупа-
ют награды на рынке и бьют 
себя в грудь, требуя почета и 
уважения. И зачастую - добива-
ются этого: увы, дело детей лей-
тенанта Шмидта по-прежнему 
живет и приносит доход. 

Казалось бы, в нынешний ин-
формационный век, когда мож-
но моментально проверить всех 
и вся, зарабатывать красивыми 
сказками про себя героического 
непросто. Тем не менее «сыно-
вья» проявляют изобретатель-
ность и по-прежнему удивляют  
(и возмущают) своими история-
ми.  

В прошлом году, например, в  
средствах массовой информа-
ции появились данные, что Рос-
сийская ассоциация героев даже 
составила «черный список» са-
мозванцев, выдающих себя за 
заслуженных людей.

В «горячий лист» пошли бо-
лее десятка граждан в возрасте 
от 30 лет и старше. Некоторые 
из них — прямо готовые персона-
жи авантюрного романа. Напри-
мер, один из фигурантов списка 
прибыл к месту службы в Тю-
менское высшее военно-инже-
нерное командное училище в 
парадной форме со Звездой Ге-
роя на кителе.

Бравый капитан имел с собой 
личное дело и предписание: 
вступить в командование взво-
дом курсантов. Через несколько 
месяцев капитан захотел стать 
летчиком и подал рапорт о на-
значении его заместителем на-
чальника эскадрильи в полку 
военно-транспортной авиации. 
Документы ушли в Москву. Там-
то все и вскрылось.

«В ходе рассмотрения рапор-
та в Главном управлении кадров 
МО РФ было выявлено, что А. в 
числе представленных к награ-
ждению и награжденных знаком 
отличия — медаль «Золотая Зве-
зда», орденом Мужества, меда-
лями «За воинскую доблесть» I 
и II степеней, «За возращение 
Крыма» — не значится», — рас-
сказывают разработчики зако-
нопроекта. На том карьера этого 
бравого «капитана» закончи-
лась.

А в Иркутской области рас-
сказывают про некоего Алек-
сандра, пытавшегося вступить в 
ассоциацию ветеранов спецна-
за. Сказал, мол, что служил в 
ОМОНе, вышел в от-
ставку, устроился ох-
ранником. 

ТОЛЬКО В «РГ» От Калининграда до Владивостока система госзакупок
переходит в электронную форму

По одному клику

4
«Золотое коль-
цо» расширяет-
ся — какие горо-
да вслед 
за Угличем 
пополнят 
знаменитый 
туристический 
маршрут 

7
Московское 
метро открыло 
движение  
по первым стан-
циям второго 
кольца

12
Храм Гроба 
Господня 
в Иерусалиме 
закрыт по реше-
нию трех 
патриархов 
до отделения 
божьего 
от кесарева 
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Футбол возвра-
щается —  
первые матчи 
четвертьфинала 
Кубка России 
пройдут сегод-
ня несмотря 
на снег и креп-
кие морозы 

МЕДИЦИНА
ВЫСШАЯ ШКОЛА 

Закон запрещает и незаконную продажу государственных наград, и ношение орденов и медалей теми, 
кто их не получал.

Сергей Кузнецов:
Москва привлекает 
звезд архитектуры  
со всего мира 
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 За незаконное ношение 
государственных наград 
лже-герой заплатит штраф 
от 50 до 100 тысяч рублей
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Австралийский доллар  44,0936
Азербайджанский манат  32,8463
Армянский драм**  11,6284
Белорусский рубль  28,6333
Болгарский лев  35,2346
Бразильский реал  17,2707

Венгерский форинт**  22,0169
Вон Республики Корея***  52,1299
Гонконгский доллар*  71,4780
Датская крона*  92,5397
Доллар США  55,9208
Евро  68,9224

Индийская рупия**  86,3408
Казахстанский тенге**  17,5256
Канадский доллар  44,2762
Киргизский сом**  82,1157
Китайский юань*  88,6506
Молдавский лей*  33,4555

Новый туркменский манат  16,0002
Норвежская крона*  71,5191
Польский злотый  16,5387
Румынский лей  14,8001
СДР  81,1187
Сингапурский доллар  42,4866

Таджикский сомони*  63,3699
Турецкая лира  14,7939
Узбекский сум****  68,3419
Украинская гривна*  20,6693
Фунт стерлингов  78,5296
Чешская крона*  27,1665

Шведская крона*  68,7283
Швейцарский франк  59,8788
Южноафриканский рэнд*  48,3857
Японская иена**  52,4438

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 27.02.18
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«Аэрофлот»  
смягчил требования 
к ручной клади
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Правительство Кабмин изучил проблемы занятости в СКФО

Труд уйдет из тени 
Владимир Кузьмин, Грозный

Р
егионы Северного Кавка-
за могли бы заниматься 
подготовкой для кон-
кретных отраслей эконо-
мики специалистов, ко-

торые потом пригодились бы в 
других субъектах РФ, считает пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев.

Вчера в столице Чеченской Ре-
спублики глава кабмина провел 
первое в этом году заседание пра-
вительственной комиссии по со-
циально-экономическому разви-
тию Северо-Кавказского феде-
рального округа. Разговор зашел 
об одной из самых острых для ре-

гиона проблем — безработице. 
Природа ее известна: высокая ро-
ждаемость, большое количество 
молодежи, развитый семейный 
бизнес, и при этом дефицит рабо-
чих мест. Правительство в 2010 
году задействовало ряд мер, что-
бы переломить ситуацию. В ре-
зультате зарегистрированная без-
работица снизилась практически 
втрое — с 500 до 135 тысяч чело-
век. Расчеты по методике Между-
народной организации труда по-
казали в той же Чечне сокращение 
с 43 до 11 процентов. Параллельно 
происходило наращивание коли-
чества вакансий. «Однако уровень 
безработицы в округе все еще со-

храняется в два раза выше средне-
российского», — подчеркнул Мед-
ведев. 

Он призвал обратить внима-
ние на три ключевые задачи. «Си-
стема подготовки кадров в округе 
недостаточно сориентирована на 
реальные потребности экономи-
ки», — считает премьер. Только по-
ловина выпускников высшего и 
среднего образования находят 
себе работу. По стране этот пока-
затель составляет три четверти, и 
это, к слову, правительство тоже 
не устраивает. 

Возможно, ситуация была бы 
иной, но рабочих мест на Север-
ном Кавказе остро не хватает. 

Вкладываться в их создание, заме-
тил Медведев, необходимо, учи-
тывая потребности реального сек-
тора экономики и социальной 
сферы, где вводятся новые школы, 
детские сады и другие соцучре-
ждения. 

Перспективным с точки зре-
ния трудоустройства молодежи 
СКФО может стать активно разви-
вающийся в горах региона тури-
стический кластер. «Кроме того, 
на Кавказе можно готовить специ-
алистов для конкретных отраслей, 
которые могут быть востребова-
ны в других регионах страны», — 
вспомнил Медведев еще совет-
ский опыт. В этом году министер-
ство труда и социальной защиты 
вместе с минкавказа  и минобрна-
уки запустили эксперимент, что-
бы заложить новые основы подго-
товки кадров в округе. Исходя из 
потребностей СКФО, в первую 
очередь в работу взяли туристиче-
скую и строительную отрасли, вы-
делив 500 миллионов рублей. За-
пущена новая система оценки 
квалификации, а вузы и технику-
мы, готовящие специалистов для 
них, должны будут использовать 
не свои программы, а те, что уста-
новят новые советы по квалифи-
кации туристического и строи-
тельного направлений.

«Второе. В округе сохраняется 
высокий уровень неформальной 
занятости», — указал премьер-ми-
нистр. Она опять же характерна 
для всей страны, но в СКФО широ-
ко распространена в туризме, 
сельском хозяйстве, сфере услуг, 
торговле. «Причина есть, и объек-
тивная: нередко это связано с се-
мейной структурой бизнеса, когда 

не все родственники устраивают-
ся на работу», — пояснил Медве-
дев. Но это создает проблемы, по-
скольку права неофициальных ра-
ботников законом не защищены — 
в частности, не учитываются их 
пенсионные права, а в экономике 
образуется серая зона. 

— Поэтому вывод этих трудо-
вых отношений из тени является 
тоже весьма важной государст-
венной задачей, — подчеркнул 
председатель правительства. — 
Здесь требуются стимулы, чтобы 
легализовать такую занятость.

Третья проблема — низкая ак-
тивность региональных служб за-
нятости. «Их поддержка не всегда 
доступна для людей. Речь идет о го-
сударственных услугах по профес-
сиональному обучению, по допол-
нительному профессиональному 
образованию, по содействию са-
мозанятости, а также по организа-
ции временного трудоустройства 
несовершеннолетних в возрасте 
от 14 до 18 лет в свободное от уче-
бы время». В каких-то регионах 
службы занятости таких услуг 
просто не оказывают, что вызвано 
снижением финансирования из 
региональных бюджетов.

— Понятно, что региональные 
бюджеты — и на Кавказе тоже — ис-
пытывают определенные трудно-
сти, но, с другой стороны, мы по-
нимаем, что сами люди и являются 
главными источниками роста сов-
ременной экономики, — указал 
Медведев. — Наша с вами задача за-
ключается в том, чтобы создавать 
условия, в которых каждый чело-
век мог выстроить успешную про-
фессиональную траекторию в род-
ном селе, в городе, в республике.Дмитрий Медведев считает, что рынок труда на Северном Кавказе меняется в лучшую сторону. 

ПРОЕКТ Рецепты начнут 
выписывать онлайн

Лекарство 
отпускается 
по телефону

Ольга Игнатова

С ИЮНЯ этого года рецепты могут начать выписывать в 
электронном виде. Минздрав России подготовил новый 
порядок назначения лекарственных препаратов и офор-
мления рецептурных бланков.

Как сообщили в минздраве, в приказ внесены новые 
нормы по оформлению рецепта на лекарственный препа-
рат в форме электронного документа, подписанного с ис-
пользованием усиленной квалификационной электрон-
ной подписи врача. 
Онлайн рецепты бу-
дут выдавать с согла-
сия пациента или его 
законного предста-
вителя, но бумажные 
отменять не будут. 

Электронный ре-
цепт, в отличие от бу-
мажного, не потеря-
ется. Но насколько 
поликлиники и апте-
ки готовы работать с 
ним? «В крупных го-
родах нет проблем, — 
считает президент Лиги защитников пациентов Александр 
Саверский. — А вот в городе, где один компьютер на поли-
клинику, на электронные рецепты пока не перейдут. На это 
потребуется не менее пяти лет». 

Саверский напоминает, что по аналогичному сценарию 
развивается внедрение электронных больничных листов. 
Сначала был долгий подготовительный период. С 1 июля 
прошлого года началась их официальная выдача. По дан-
ным Фонда соцстраха, оформлено более 500 тысяч элек-
тронных больничных. Всего сегодня выдают электронные 
больничные 39 процентов медорганизаций. Главная про-
блема — отсутствие у медработников электронной подписи. 
Медучреждения не спешат тратиться на них.  

Переход на электронный документооборот неизбежен. 
«Росздравнадзор ужесточает требования по отпуску ряда 
препаратов, — уточняет Саверский. — Сейчас без рецепта 
можно купить и антибиотики, и сильные анальгетики, и 
иммунодепрессанты. Все идет к тому, что сильнодейству-
ющие и специфические препараты запретят приобретать 
без рецепта, так как у них много побочных эффектов. Ре-
цепты в электронной форме снизят количество личных по-
сещений к врачу. Можно будет онлайн запросить рецепт у 
доктора. К тому же это защита от подделок. Сейчас рецеп-
ты подделываются на раз, особенно когда хотят купить 
психотропные и наркотические вещества». 

Что касается готовности аптек, то они будут подклю-
чаться к электронным базам данных пациентов, которые 
уже формируются. «Во всем мире работают с электронны-
ми рецептами, — подчеркивает директор Института эконо-
мики здравоохранения НИУ «Высшая школа экономики» 
Лариса Попович. — Как правило, поликлиники или больни-
цы сразу же передают рецепт в аптеки, которые находятся 
в медучреждениях или поблизости. Если же хочется похо-
дить по аптекам и сравнить цены, то онлайн-рецепт можно 
записать на флэшку». 

Можно будет 
по Интернету 
запросить рецепт 
у доктора, если 
пациент уже давно 
у него наблюдается

КРЕМЛЬ Задачи Послания 
президента могут стать 
указами

От марта до мая 

Кира Латухина

ПЕРВОГО марта президент России Владимир Путин вы-
ступит с Посланием Федеральному Собранию. Сейчас 
глава государства готовится к этому важнейшему меро-
приятию, которое на этот раз состоится в Манеже. Зада-
чи, которые будут поставлены в Послании, возможно, 
попадут в указы президента, но не исключена и другая 
форма оформления.

«Конечно, это 
конституционная 
обязанность прези-
дента, и он будет 
оглашать Послание в 
своем качестве пре-
зидента РФ», — ска-
зал вчера журнали-
стам на брифинге 
пресс-секретарь гла-
вы государства 
Дмитрий Песков.

«Но поскольку 
одновременно он — 
кандидат в ходе 
электоральной кам-
пании, которая сей-
час имеет место, то, безусловно, видение итогов работы 
за прошедший год и видение перспектив для работы так 
или иначе будет совпадать с программой кандидата Пу-
тина, это неизбежно», — продолжил представитель Крем-
ля. «Поэтому, разумеется, те задачи, которые будут очер-
чены и действующим президентом Путиным, и кандида-
том Путиным, так или иначе будут фиксироваться с бю-
рократической точки зрения», — добавил он, отвечая на 
вопрос, появятся ли новые «майские указы». «В этом 
плане сообщения СМИ соответствуют действительнос-
ти», — подтвердил Песков.

«Существуют разные способы юридического офор-
мления и фиксации основных ориентиров и основных 
целевых параметров. Один из способов — президентские 
указы. Поэтому, конечно, такая возможность рассматри-
вается, но, вместе с тем, будут ли это президентские ука-
зы или это будет какая-то иная форма юридического 
оформления — это решение, безусловно, будет прини-
мать президент РФ», — заключил пресс-секретарь главы 
государства.

Ранее стало известно, что Владимир Путин выступит 
с Посланием Федеральному Собранию не в Кремле, а в 
Манеже. «Связано это с тем, что чуть-чуть будет расши-
рен состав приглашенных», — объяснял Дмитрий Песков. 
«Это будет чуть шире, чем только Федеральное собра-
ние», – добавил он. «Это практиковалось и ранее, но в 
этом году будет чуть больше приглашенных», – сказал 
представитель Кремля.

Есть и еще одна причина для выбора нового места. 
«Для лучшей визуализации и использования инфогра-
фики будут экраны, которые сложно просто технологи-
чески и логистически установить в Большом Кремлев-
ском дворце, в Георгиевском зале, учитывая, что это 
исторический зал», — заметил пресс-секретарь прези-
дента. 

Это конституцион-
ная обязанность 
президента, и он 
будет оглашать 
Послание в своем 
качестве президен-
та РФ

Президент Владимир Путин провел совещание с постоянными членами Совета безопасности. Обсуждалась ситуация в сирийском регионе Восточная Гута. В ходе совещания затраги-
вались актуальные вопросы внутрироссийской социально-экономической повестки дня. В частности, шел разговор о превентивных мероприятиях по защите населения и социаль-
ной инфраструктуры от паводков и природных пожаров.

ПАРЛАМЕНТ В Совфеде обсудили проблемы конкуренции
среди кредитных организаций 

Банки под защитой
Галина Мисливская

М
алых банков в России ста-
новится все меньше, в 
ряде регионов местных 

кредитных организаций нет вооб-
ще. Это мешает развитию конку-
ренции в банковском секторе, а 
также ограничивает доступность 
традиционных банковских услуг в 
небольших городах и в сельской 
местности. О путях решения этих 
проблем говорили вчера в Совете 
Федерации члены Межрегиональ-
ного банковского совета.

«Доля активов кредитных ор-
ганизаций, которые находятся 
ниже двухсотого места в рейтинге 
по объему капитала, составляет 
сегодня всего полтора процента», 
— отметила в начале заседания 
спикер Совфеда Валентина Мат-
виенко. При этом в Московском 
регионе сосредоточено «более 90 
процентов консолидированных 
активов», а в 12 субъектах Феде-
рации вообще отсутствуют собст-
венные региональные банки. «Ко-
му-то они кажутся слабыми или 
даже менее надежными по сравне-
нию с крупными игроками. Но 
именно они, как правило, макси-
мально приближены к небольшим 
заемщикам: к индивидуальным 
предпринимателям, к малому и 
среднему бизнесу», — сказала 

Матвиенко и добавила, что в Сов-
феде считают развитие таких бан-
ков государственным приорите-
том.

Кроме того, растет доля банков 
с госучастием, а частных — сокра-
щается, в том числе в результате 
санации. Причем это происходит 
на новостном фоне, который «на-
поминает сводки с театра воен-

ных действий», что подрывает до-
верие граждан к банковской си-
стеме. «Потребители и инвесторы 
должны получать и позитивную 
информацию из уст регулятора, 
финансовых властей, парламента; 
узнавать о наличии надежных 
частных банков, выполняющих 
все требования Центробанка, рас-
полагающих качественными ак-
тивами и ясной стратегией разви-
тия», — считает Матвиенко. 

В ЦБ признают, что доля гос-
банков в активах банковского сек-
тора за последний год выросла с 
59,2 до 66,2 процента, отметила 
глава регулятора Эльвира Наби-
уллина. Это случилось после пере-
хода «ФК Открытие», Бинбанка и 
Промсвязьбанка под контроль 
Фонда консолидации банковского 
сектора (ФКБС).

Однако регулятор не видит в 
этом проблемы, поскольку изме-
нение доли не носит ни системно-
го, ни кардинального характера. 
Кроме того, в России «доля госу-
дарства в банковском секторе 
была изначально высокая». «Это 
историческое наследие, распро-
страненная привычка граждан до-
верять свои деньги банкам с госу-
дарственной собственностью, и, 
конечно, ситуация должна посте-

пенно меняться», — пояснила 
председатель Центробанка. 

При этом она уверена, что са-
нация не мешает конкуренции го-
сударственных и частных банков. 
«Мы исходим из того, что по мере 
оздоровления банковского секто-
ра доверие к банковской системе 
будет возрастать, и будет возра-
стать доверие к банкам с частной 
собственностью», — заявила На-
биуллина.

Доля пяти крупнейших банков 
на рынке — 55,8 процента. Этот по-
казатель, считает глава ЦБ, не го-
ворит об ограниченной конкурен-
ции. Например, в ЕС он «даже 
выше», а в Бразилии составляет 82 
процента. «На наш взгляд, пробле-
ма — перекос внутри группы пяти 
крупнейших банков, они слишком 
разновеликие. Доля крупнейшего 
равна совокупной доле всех 
остальных вместе взятых. Россий-
ской экономике нужны и неболь-
шие банки, и крупные банки. Ина-
че крупнейшие клиенты (концен-
трация в реальном секторе во 
многих отраслях сопоставима с 
банковской) сталкиваются с огра-
ничениями в получении креди-
тов», — сказала Набиуллина.

Кроме того, ЦБ также намерен 
решить проблему сохранения в 
малых городах и селах отделений 
банков, которые нередко закры-

ваются из-за убыточности. «Мы 
сейчас внимательно изучаем опыт 
ряда развитых стран, понятно, что 
банкиры неоднозначно восприни-
мают эту инициативу, — сказала 
председатель Центробанка. — Но в 
некоторых странах поддержание 
уровня присутствия банков в ма-
лонаселенных пунктах является 
законодательной обязанностью 
для крупнейших банков».

Еще одна проблема, на кото-
рую обратила внимание Валенти-
на Матвиенко, это «чрезвычайно 
жесткие требования к уровню 
кредитного рейтинга и капитала 
банков, в которых размещаются 
средства федерального бюджета». 
«Мы направили письмо председа-
телю правительства России Дмит-
рию Анатольевичу Медведеву, в 
котором обращаем внимание на 
то, что новые нормы ограничива-
ют допуск к таким операциям 
большинства частных банков и 
негативно влияют на состояние 
конкуренции в секторе», — сказа-
ла она и предупредила заммини-
стра финансов Алексея Моисеева, 
что ответ сенаторы будут рассма-
тривать «под лупой». «Поэтому не 
пытайтесь завести рака за камень. 
Предупреждаю. Иначе мы выну-
ждены будем повторно обращать-
ся уже в другом формате», — доба-
вила она.

Акцент

 Доля госбанков в активах 
банковского сектора за 
последний год выросла 
с 59,2 до 66,2 процента
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Россия 
отложила 
запрет на ввоз 
продукции 
из Беларуси

МОЛОКУ ДАЛИ 
ОТСРОЧКУ

Евгений Гайва

ВВЕДЕНИЕ временного огра-
ничения на ввоз в Россию из Бела-
руси молочной продукции пере-
несено на неделю. «Новая дата 
введения ограничений 6 марта 
2018 года, 18.00», — сообщил Рос-
сельхознадзор. Ранее запрет пред-
полагалось ввести с 26 февраля.

Ограничения связаны с выяв-
ленными нарушениями ветери-
нарно-санитарных норм белорус-
скими производителями и будут 
действовать до урегулирования 
этой ситуации. Касается запрет 
пастеризованных, стерилизован-
ных и ультрапастеризованных 
сливок и молока, всех видов сгу-
щенных и сухих сливок и молока, 
а также наливной, концентриро-
ванной и сухой молочной сыво-
ротки и концентрата сывороточ-
ного и молочного белка.

До новой назначенной даты 
введения ограничений, партии 
белорусской молочной продук-
ции будут поставляться на рос-
сийский рынок. Однако для по-
требителей в этом никакой опа-
сности нет, вся продукция под 
контролем. Россельхознадзор бу-
дет проводить лабораторный мо-
ниторинг партий молочных про-
дуктов, поступающих из Белару-
си, пояснили «Российской газе-
те» в ведомстве.

По мнению экспертов, на рос-
сийском молочном рынке запрет 
не скажется. Хотя на Беларусь 
приходится до 90 процентов всей 
ввозимой молочной продукции, в 
России существует запас собст-
венного молока.

Важнее всего, считают экспер-
ты, проводить системную работу 
в отрасли. Рынок молока в целом 
является одним из самых слож-
ных с точки зрения соблюдения 
требований к качеству, отмечают 
в некоммерческом партнерстве 
«Росконтроль», которое прово-
дит регулярные независимые эк-
спертизы продуктов питания. В 
частности, признаки фальсифи-
кации сегодня имеют более поло-
вины проверенных молочных 
продуктов на российском рынке. 
Среди распространенных нару-
шений — частичная замена мо-
лочного жира растительным, рас-
сказывает директор организации 
Вадим Гитлин. Потому претензии 
Россельхознадзора к производи-
телям молока отнюдь не ред-
кость. В мае прошлого года уже 
вводились ограничения на им-
порт молочной продукции с не-
скольких белорусских предприя-
тий. Ограничения затронули су-
хое молоко, сыр и масло из-за вы-
явленных остатков антибиоти-
ков. Запрет вскоре был снят. А в 
ноябре по схожему поводу Рос-
сельхознадзор предъявил пре-
тензии уже российскому молоч-
ному заводу, который работает в 
Алтайском крае и входит в состав 
одной из транснациональных 
корпораций. Нарушения выявля-
ются и в других российских реги-
онах.

«Молочная отрасль — это всег-
да комплекс проблем и комплекс 
мер по их решению, и краеуголь-
ным камнем является потреби-
тель. К сожалению, недобросо-
вестные производители привы-
кли жить в спокойствии, но над-
зорные органы выводят их из 
зоны комфорта», — говорит ис-
полнительный директор Россий-
ского союза предприятий молоч-
ной отрасли Людмила Маницкая. 
Со стороны государственных ор-
ганов требуется создание целост-
ной системы прослеживаемости 
продукции «от поля до прилав-
ка», считают эксперты. А произ-
водителям они советуют уважать 
своего покупателя.

Между тем сейчас в Москве 
проходят переговоры по вопросу 
ограничения поставок молочной 
продукции из Республики Бела-
русь в Россию. Как рассказал 
«Российской газете» источник, 
близкий к ситуации, стороны 
встречаются на министерском 
уровне в закрытом режиме. В Рос-
сельхознадзоре в то же время от-
метили, что перенос даты введе-
ния ограничений на ввоз в Рос-
сию белорусских молочных про-
дуктов с переговорами никак не 
связан.

Россельхознадзор 
будет проводить 
лабораторный 
мониторинг партий 
молочных продук-
тов из Беларуси
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Обед для 1 «А»

По словам Ирины Гехт, 
отечественная инду-
стрия детского питания 

пока развита недостаточно не 
только в качественном, но и в ко-
личественном отношении. «Во 
всем мире рынок специализиро-
ванного и функционального пита-
ния занимает порядка 40—50 про-
центов. У нас этот рынок составля-
ет меньше одного процента», — от-
метила сенатор. Для развития 
производства качественных про-
дуктов для детей нужны особые 
законодательные условия, ведь 
сейчас они закупаются школами и 
детсадами по тем же правилам, 
что и мебель с канцтоварами — 
конкурс выигрывает тот постав-
щик, у которого товар дешевле. В 
итоге страдает качество и безопа-
сность.

Вопрос о том, может ли килог-
рамм хорошего сливочного масла 
для школьной столовой стоить 200 

рублей, сенаторы задавали в конце 
января главе ФАС Игорю Артемье-
ву в рамках «правительственного 
часа» 31 января. «Он ответил, что 
это вопрос диалектики, что вопрос 
цены связан с качеством. И все-та-
ки в заключительном слове Вален-
тина Ивановна Матвиенко сказа-
ла, что качество продукта должно 
быть основным критерием при за-
купках продуктов для школ», — на-
помнила Ирина Гехт.

Законопроект о стандартах дет-
ского питания должен внести ряд 
важных корректировок в условия 
проведения конкурсов на закупку 
продуктов питания для детей. В 
частности, включить в них обяза-
тельность установления требова-
ний по качеству на основании ГО-
СТов. В проекте документа отмече-
на также обязательность органи-
зации надлежащего контроля вы-
полнения контрактных условий 

при приемке продукции для пита-
ния детей. Установлены полномо-
чия федеральных и местных вла-
стей по утверждению норм обес-
печения детей продуктами пита-
ния, размера оплаты, определе-
нию требований к продуктам, 
формированию системы контроля 
качества и безопасности поставок.

В новом законе также планиру-
ется предусмотреть меры для со-
здания производственной базы 
продукции детского питания, в 
том числе за счет господдержки и 
механизмов государственно-част-
ного партнерства. 

По словам Михаила Щетинина, 
документ должен затронуть инте-
ресы около 100 тысяч учрежде-
ний, 400 тысяч работников, более 
25 миллионов потребителей, а 
также сотни предприятий — про-
изводителей продукции для дет-
ского питания. Потребность в нем 
составляет около 7 миллионов 

тонн в год. «Принятие такого зако-
на станет важным шагом реализа-
ции задач Десятилетия детства в 
части развития здоровья подра-
стающих поколений, а также эле-
ментом стандарта благополучия 
населения страны», — убежден 
парламентарий.

Концепция законопроекта при-
нята за основу, в марте сенаторы 
продолжат работу над документом. 
Откладывать его в долгий ящик они 
не будут: по словам Щетинина, до-
кумент должен быть внесен в Гос-
думу до конца 2018 года.

Сенаторы считают, что отечествен-
ная индустрия детского питания 
пока развита недостаточно не толь-
ко в качественном, но и в количе-
ственном отношении.

1
Акцент

 Для развития производства 
качественных продуктов 
для детей нужны особые 
законодательные условия

О результатах конкурса 
на лучшую школьную 
столовую читайте на сайте 
rg.ru/art/1488970
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ВЫБОРЫ В Центризбиркоме рассказали 
о голосовании россиян за рубежом

По странам и континентам 

Татьяна Замахина

З
а рубежом сформированы 
393 избирательных участка 
для голосования россиян на 

выборах президента. Несмотря 
на то что основная работа по ор-
ганизации зарубежного голосо-
вания завершена, Центризбир-
ком готов оперативно добавлять 
участки в местах скопления рос-
сийских туристов. 

— В основном мы завершили 
формирование, но если мы уви-
дим, что где-то появилась по-
требность дополнительно от-
крыть участок, то мы все равно 
будем продолжать эту работу, — 
пояснила журналистам глава 
ЦИК Элла Памфилова.

Чтобы образовывать именно 
необходимое количество участ-
ков, ЦИК активно взаимодейст-
вует с Ростуризмом, МИД России 
и многими российскими компа-
ниями, работающими за рубе-
жом.

— Мы стали анализировать 
точки скопления наших отдыха-
ющих — там, где никогда не было 
участков, сейчас на Бали, Гоа, на-
пример, — рассказала Памфило-
ва. — Люди хотят голосовать и 
присылают такие обращения.

Вместе с Ростуризмом ЦИК 
рассматривает, сколько именно 
российских туристов находятся 
в данном месте, а затем принима-
ется решение, открывать ли там 
дополнительный избирательный 
участок.

18 марта избирательные 
участки предполагается открыть 
в 145 иностранных государствах. 
При этом на 17 зарубежных 
участках в 11 странах, как поста-
новила комиссия, будет органи-
зовано только досрочное голосо-
вание, которое начнется уже в 
ближайшие дни. Кроме того, в 74 
странах оно будет предусмотре-
но частично (для отдельных 
групп избирателей). В частности, 
это касается США, Германии, 
Греции, Индии, Израиля, Италии, 
Турции, Японии и других стран.

Центризбирком рассчитыва-
ет, что активность на выборах 
президента РФ за рубежом пре-
высит показатели предыдущей 
кампании 2012 года. Такими 
ожиданиями поделился член 
ЦИК Василий Лихачев, курирую-
щий международное взаимодей-

ствие. По его данным, только на 
консульском учете за рубежом 
состоят почти два миллиона рос-
сиян. Согласно еще одному по-
становлению ЦИК, россияне, 
проживающие за границей и со-
стоящие на консульском учете, 
не должны быть включены в спи-
сок избирателей по месту реги-
страции на территории РФ.

В Центризбиркоме также рас-
сказали об активности избирате-
лей, которые в день выборов бу-
дут хоть и не за рубежом, но все 
же не по месту регистрации. За-
явления от желающих проголосо-
вать «не по адресу» начали при-
ниматься с 31 января. И уже свы-

ше 1 миллиона человек преду-
предили Центризбирком о смене 
участка. Самый популярный спо-
соб подать заявление — дистанци-
онный, то есть портал госуслуг, 
сообщила Элла Памфилова. Че-
рез него избирательный участок 
сменили более 600 тыс. человек.

Другие способы подачи заяв-
лений — через территориальные 
и участковые избирательные ко-
миссии, а также многофункцио-
нальные центры.

В ходе вчерашнего заседания 
Центризбирком продолжил под-
готовку к 18 марта, решив ряд ор-
гвопросов. В частности, продол-
жилась и регистрация доверен-
ных лиц кандидатов. Так, список 
самовыдвиженца Владимира Пу-
тина пополнили 16 «новичков», 
включая футбольного вратаря 
Игоря Акинфеева и биатлониста 
Антона Шипулина. Кроме них 
среди доверенных лиц Путина 
оказались актер Александр Балу-
ев, главный тренер сборной Рос-
сии по синхронному плаванию 
Татьяна Покровская, боксер Фе-
дор Чудинов, директор Междуна-
родного детского центра «Артек» 
Алексей Каспржак, бывший на-

чальник Генштаба Вооруженных 
сил СССР генерал армии Михаил 
Моисеев, телеведущий Азамат 
Мусагалиев. Как сообщили в Цен-
тризбиркоме, с учетом «нович-
ков» в «общем списке» зареги-
стрированных доверенных лиц 
Владимира Путина 492 человека. 
Напомним, что предельное коли-
чество доверенных лиц для кан-
дидата — 600 человек.

ЦИК также зарегистрировал 
22 доверенных лица Григория Яв-
линского, 15 доверенных лиц 
Максима Сурайкина, четыре до-
веренных лица партии «Яблока», 
17 доверенных лиц «Коммуни-
стов России». 

Кроме того, глава Центриз-
биркома рассказала об обраще-
нии в минобрнауки. По словам 
Эллы Памфиловой, она попроси-
ла министра Ольгу Васильеву 
вместе с губернаторами разо-
браться с проблемой втягивания 
детей в предвыборную кампа-
нию. Речь о политинформации в 
школах или привлечении детей к 
раздаче листовок. «С одной сто-
роны, некоторые наши оппози-
ционеры используют школьни-
ков... Это взрослые дяди, которые 
просто подставляют ребят под 
статью, заставляя их разносить 
фальшивые материалы, листовки 
разного рода с радикальными 
призывами», — сообщила Памфи-
лова.

С другой стороны, по выраже-
нию Памфиловой, «некоторые 
странные преподаватели», кото-
рые, согласно сигналам в ЦИК, 
«занимаются разного рода агита-
цией, политинформацией, дале-
кой от школы». «И тому и друго-
му надо давать принципиальную 
оценку и поберечь нашу школу и 
школьников от разного рода по-
литических страстей», — резюми-
ровала глава ЦИК.

Акцент

 18 марта избирательные 
участки предполагается 
открыть в 145 иностранных 
государствах
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Евгений Гайва

Р
астущий спрос на органиче-
ское продовольствие евро-
пейская торговля рассчиты-

вает закрыть поставками из Рос-
сии.

Переговоры о закупках на-
чнутся в марте, рассказали «Рос-
сийской газете» в Союзе органи-
ческого земледелия. В Россию со-
бираются приехать представите-
ли торговых компаний из Нидер-
ландов, Италии, Румынии, Фран-
ции. По сути, начался раздел но-
вого рынка органического сель-
ского хозяйства. Это бизнес, где 
уже есть заказы, торг и контрак-
ты, рассказывает председатель 
правления союза Сергей Коршу-
нов.

Цена на органическую про-
дукцию может в два раза превы-
шать стоимость обычного продо-
вольствия. Например, цена тон-

ны промышленной пшеницы 
мягкого сорта с сертификтом 
«органик» достигает 367 долла-
ров, раза в два больше, чем тонна 
той же пшеницы без сертифика-
та. Весь мировой рынок «орга-
ник» оценивается в 80 миллиар-
дов долларов. Россия может запо-
лучить заметную долю.

Ежегодно в Европе 15—20 про-
центов спроса на органическую 
продукцию остается неудовлет-
воренным, поясняют «РГ» в гол-
ландской торговой компании. «В 
России мы видим потенциальное 
решение вопроса. Огромный зе-
мельный фонд и близость к Евро-
пе может дать ей возможность 
стать лидером поставках органи-
ческой продукции в Европу», — 
говорит представитель компа-
нии Елена Власова.

На данный момент помимо 
пшеницы востребованы россий-
ский органический ячмень, овес, 

гречиха, горох, бобы на корм ско-
ту, чечевица, семена сои, сухая 
люцерна. По словам владельца 
брокерской фирмы Маурицио 
Бернароле, закупать российскую 
органическую сельхозпродук-
цию готовы все страны ЕС, если 
она будет иметь международный 
сертификат, прозрачную исто-
рию производства, должное ка-
чество. 

Но гарантировать соблюде-
ние всех требований будет не-
просто, считает руководитель эк-
спертного направления неком-
мерческого партнерства «Ро-
сконтроль» Андрей Мосов. «Не-
обходимо постоянное присутст-
вие в каждом хозяйстве инспек-
тора, которой следил бы, чем 
кормят животных, чем удобряют 
поля. Вряд ли это возможно. А 
проверить по объективным пока-
зателям чаще всего невозмож-
но», — уточняет он. Европейских 
трейдеров сложности контроля 
не смущают. Уже более десяти 
крупных российских хозяйств 
прошли сертификацию по ме-
ждународным стандартам. Слож-
ности скорее создает отсутствие 
национального закона об органи-
ке. Например, сейчас в стране 
действуют требования об обяза-
тельной обработке пестицидами 
всей продукции при транспорти-
ровке. Получается, что выращен-
ная по всем правилам «органик» 
теряет свой статус. Завоеванию 
перспективной ниши на миро-
вом  рынке помогли бы также гос-
субсидии. Меры поддержки про-
изводителям «органик» сейчас 
прорабатываются вместе с мин-
сельхозом, отметили в Союзе ор-
ганического земледелия. Ожида-
ется и скорое принятие закона.

Конкурс Золотое кольцо теряет популярность, оживлять турпотоки 
будут новые города

Попасть в новую историю

Нина Егоршева 

К
абмин до  30  июня 
представит список но-
вых городов и насе-
ленных пунктов, кото-
рые смогут войти в Зо-

лотое кольцо России. Министер-
ство культуры объявило сбор за-
явок от желающих. В ведомстве 
пообещали, что будут ежегодно 
расширять «кольцо» за счет од-
ного претендента.

Новой точкой на карте знаме-
нитого маршрута пару недель на-
зад стал Углич. Для городов, толь-
ко претендующих стать частью 
Золотого кольца, министерством 
культуры разработан ряд жест-
ких требований, которые сопо-
ставимы с критериями ЮНЕСКО. 

Например, поселение должно 
быть основано не позднее 15 века 
и иметь не менее десяти объектов 
экскурсионного показа, также 
должна присутствовать сохра-
нившаяся цельная историческая 
архитектурно-планировочная 
городская среда. Не менее 50 
процентов памятников должны 

быть отреставрированы. Имеет 
значение и благоустроенность 
территории — сюда входят пеше-
ходные зоны, освещение фасадов 
зданий и растительность на ули-
цах. Заявки уже подали такие го-
рода, как Тула, Серпухов, Бо-
ровск, Таруса и Калуга. Конкурс, 
по предварительным оценкам, 
может составить десять городов 
на место.

В администрации одного из го-
родов «РГ» сообщили, что над-
еются, что новый статус поможет 
им получить помощь федераль-
ного бюджета. В тексте поруче-
ния говорится о выделении до-

полнительных бюджетных ассиг-
нований в размере пяти миллиар-
дов рублей ежегодно для финан-
совой поддержки лучших проек-
тов в сфере создания комфортной 
городской среды в малых городах 
и исторических поселениях.

Заместитель председателя Ко-
митета Госдумы по физической 
культуре, спорту, туризму и де-
лам молодежи Сергей Кривоно-
сов также считает, что городам, 
которые будут включены в мар-
шрут, как и бизнесу на местах, 
необходимо предоставить допол-
нительные экономические воз-
можности. «Сейчас мы это обсу-

ждаем в формате отдельного за-
конопроекта, который создаст 
Золотому кольцу условия для 
увеличения турпотоков», — сооб-
щил он, добавив, что стоит задача 
трехкратного увеличения турпо-
токов. Параллельно, по словам 
Кривоносова, надо привлечь ин-
весторов, решить инфраструк-
турные и транспортные пробле-
мы.

В Российском союзе туринду-
стрии (РСТ) согласились, что но-
вые требования к претендентам 
позволят серьезно «подтянуть» 
привлекательность городов. Од-
нако в РСТ скептически оценива-
ют возможность нарастить за 
счет этого турпоток. По оценкам 
туроператоров, по итогам 2017 
года спрос на Золотое кольцо 
снизился на 15—20 процентов по 
сравнению с 2016 годом. Как за-
мечают в РСТ, проблема маршру-
та в том, что экскурсионные по-
ездки по Золотому кольцу имеют 
конечный рыночный потенциал. 
То есть ездить на юг туристы го-
товы ежегодно, а по Золотому 
кольцу выбираются раз в не-

сколько лет. По словам пресс-се-
кретаря РСТ Ирины Тюриной, 
нужны оригинальные идеи для 
поездки: не повторение Суздаля 
и Владимира, а новая историче-
ская реальность. 

Пока же «классическую» 
основу представляют восемь го-
родов — Переславль-Залесский, 
Сергиев Посад, Ростов Великий, 
Кострома, Ярославль, Иваново, 
Владимир и Суздаль. Само слово-
сочетание «Золотое кольцо» 
было придумано журналистом 
Юрием Бычковым, опубликовав-
шим в одной из газет серию очер-
ков о древнерусских городах. В 
прошлом году маршрут отпразд-
новал свое пятидесятилетие. 
Ежегодно его города посещают 
18 миллионов туристов.

Город Углич первым пополнил 
список новых городов Золотого 
кольца.

Акцент
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Все материалы автора
rg.ru/sujet/184

СОСЕДИ
«СЕЗОН отчетности» — подведения статистических ито-
гов 2017-го — завершен. В заключение поговорим о стра-
нах, окружающих Россию, — 14 республиках, входивших 
в состав СССР. Сегодня для РФ эти государства играют 
роль «значимого другого». Например, один из главных 
поводов для недоразумений США (наш «самый значи-
мый другой»!) был тот, что Россия требовала признать 
«зоной ее особых интересов» территории б. СССР,  а 
Америка отказывалась.

Республики б. СССР по доминирующей религиозно-
культурной традиции можно четко делить на христиан-
ские, ХР (Балтия, Беларусь, Украина, Молдова, Грузия, 
Армения) и исламские, ИР (Азербайджан, Казахстан, Ср. 
Азия).

Различия пазлов видны во многом.
Во ВСЕХ ХР — естественная УБЫЛЬ населения (за 

2017-й от 0,02% в Грузии до  1,08% в Литве и Латвии). Во 
ВСЕХ ИР — естественный ПРИРОСТ (от 0,87% в Азербай-
джане до 1,62% в Таджикистане). Что и в Мире типично 

для исламских и хри-
стианских стран.

Эта тенденция 
давняя, и со времен 
распада СССР об-
щая демографиче-
ская ситуация прин-
ципиально измени-
лась.

Последняя пере-
пись была в 1989 г. 
За прошедшие 28 лет 
все ХР уменьшились 

в населении (речь идет о постоянно живущих), все ИР — 
увеличились. При этом отрицательная трудовая мигра-
ция была и в тех и в других (кроме, пожалуй, Туркмении). 
Больше всех выросло население Таджикистана — с 5,1 до 
8,9 млн, более чем на 74%! В абсолютных цифрах больше 
всего прибавил Узбекистан — с почти 20 млн в 1989 г. до 
33 млн в 2017-м.

Наибольший процентный урон населения  в Грузии — 
с 5,4 млн до 3,7 млн, уменьшение больше чем на 31%! 
Правда, сюда входит потеря Абхазии (240 000 чел.) и Ю. 
Осетии (53 000 чел.). А в абсолютных цифрах самое силь-
ное сжатие на Украине: с 51,7 млн в 1989 до 42,2 млн в 
2017-м (включая Донбасс). 

В целом за эти годы население ХР изменилось с 83 до 
68 млн, а ИР — с 56,3 до 81,5 млн чел. Кстати, что касается 
РФ, то она, пожалуй, изменилась меньше всех — с 147,4 
до 146,8 млн. При этом естественный прирост дал бы за 
эти годы уменьшение примерно на 14 млн. Однако пере-
езд на постоянное жительство в Россию огромного числа 
мигрантов из стран б. СССР (и присоединение Крыма — 
2,2 млн чел.) выровняли ситуацию. Этнически же Россия 
вольно или невольно «втягивает» русских из всего СССР, 
что типично для титульной нации после распада Импе-
рии. Так, в 1989 г. за пределами РСФСР жило ок. 33 млн 
русских. Сейчас их число на той же территории демогра-
фы оценивают примерно в 15 млн чел. 

Понятно, другая проекция этого процесса (как и 
эмиграции-ассимиляции других нацменьшинств) — зна-
чительное повышение доли титульной нации в любой ре-
спублике. Как пример возьмем Казахстан — союзника 
России, одну из самых интернациональных и толеран-
тных стран на пространстве СНГ. Если в 1989 г. там было 
почти поровну казахов (6,5 млн, 39,4%) и русских (6,2 
млн, 37,5%), то сейчас казахов 66% (12,1 млн), русских — 
чуть меньше 20% (3,6 млн). Итак — рост числа казахов 
больше чем на 80% за 28 лет, уменьшение числа русских 
больше чем на 40%. При этом никаких эксцессов (в отли-
чие от некоторых стран Ср. Азии) зафиксировано не 
было. Тем не менее, видимо, многие русские уезжают в 
Россию, а многие (особенно в смешанных семьях)  пол-
ностью ассимилируются и самоидентифицируются с ти-
тульной нацией. Это все процессы необратимые — ста-
новление Национальных Государств. Нравится кому-то 
или нет, но ни от кого уже не зависит.

Другое достаточно очевидное различие ХР и ИР — ха-
рактер политической Системы.

Практически во всех ХР имеет место регулярная смена 
главы государства по итогам выборов («честных» или «не-
честных»). Причем часто идет борьба «президент — парла-
мент». Исключение — Белоруссия, где, как известно, с 
1994 г. президент Лукашенко, имеющий всю полноту 
власти. А во всех ИР (кроме Киргизии) или сохранились 
прежние советские лидеры, или, после краткой сумятицы 
1990—1992 годов, пришли к власти президенты с почти 
неограниченными правами, которые правят пожизненно.

Перед нами два разных типа политической Системы, 
которые, видимо, органичны для ХР и ИР.

Что эффективнее экономически ?
По данным Все-

мирного банка, мак-
симальный рост ВВП 
с 1992 по 2016 г. по-
казали: Туркмения — 
в 5,6 раза, Армения — 
в 5,6 раза, Узбекис-
тан — в 5,4 раза, 
Азербайджан — в 
5,26 раза. Мини-
мальный на Украине 
— всего на 15%! При-
чем и «до войны», в 
1992—2013 гг. рост составил тоже очень скромные 28%. В 
странах Балтии рост примерно в 4 раза в каждой, а в 
остальных странах б. СССР (включая Грузию, с ее  широ-
ко рекламированными реформами)  рост в 3—4 раза (в 
Молдове чуть ниже). В РФ тоже примерно в 3,5 раза.

При сравнении необходимо вносить поправки — на де-
мографию, на сырьевую ренту во всех ИР и ее отсутствие 
в ХР, но тем не менее в первом приближении слухи о 
пользе демократии для развития экономики кажутся 
преувеличенными. Конечно, есть ответ «так это  НЕ ТА 
демократия!», на что есть свой ответ «но ведь ТА — что-то 
не растет?».

Ну а являются ли эти страны, и правда, «значимым 
другим» и «зоной интересов России»? Если взять эконо-
мику, то в январе—ноябре 2017 г. объем торговли РФ со 
странами ЕС — 222,8 млрд долл., 42,6% общего объема 
внешней торговли, с СНГ — 64,6 млрд, 12,4%. 

А вот для большинства стран б. СССР Россия по-преж-
нему  торговый партнер № 1. Доля РФ во внешней торгов-
ле максимальная у Белоруссии (почти 50%!), Таджикиста-
не (28%) и Армении (27%). Минимальная — в районе 6% — 
у Азербайджана, Эстонии и Туркмении. Доля РФ во внеш-
ней торговле Украины — 12%, самый крупный их партнер 
(кстати, импорт из России в 2017-м вырос на 39%).

Так что торговля во многом автономна от пиара и «по-
литики», они друг другу «не подчиняются».

 Этнически Россия 
вольно или неволь-
но «втягивает» 
русских из всего 
СССР

Cлухи о пользе 
демократии для 
развития экономи-
ки кажутся преуве-
личенными

Узнайте больше: Какой 
регион РФ попал в топ-15 
самых удивительных мест 
на Земле 
rg.ru/art/1509267

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

За ценами на продукты 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/3131
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ТОРГОВЛЯ Россия может стать главным 
поставщиком органической продукции в ЕС
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ПРОЕКТ

Пособие по 
безработице
станет выше 

ДЕНЬГИ БЕЗ 
ТРУДА

Марина Гусенко

ПОСОБИЕ по безработице мо-
жет стать больше. В Минтруде 
России разработан законопро-
ект о его повышении. В ближай-
шее время документ будет раз-
мещен на федеральном портале 
проектов нормативных право-
вых актов для общественного об-
суждения. Об этом «Российской 
газете» сообщили в ведомстве. 

Напомним, вчера в «РГ» было 
опубликовано эксклюзивное ин-
тервью с главой Счетной палаты 
Татьяной Голиковой. В нем она 
критикует низкий размер посо-
бия по безработице (от 850 до 
4900 рублей), не дотягивающий 
до прожиточного минимума в 
стране, сложности с его получе-
нием и говорит о том, что такое 
положение вещей отталкивает 
людей от служб занятости насе-
ления (только каждый пятый 
россиянин, не имеющий работы, 
регистрируется безработным). 

Как отметили в минтруде, 
если подготовленный в ведомст-
ве законопроект будет одобрен 
во всех инстанциях — от общест-
венности до президента страны, 
то минимальный и максималь-
ный размер пособия по безрабо-
тице увеличится, а условия по-
лучения статуса безработного 
станут проще. 

Как раньше отмечал в ин-
тервью «РГ» министр труда и со-
цзащиты Максим Топилин, пред-
полагается, что пособие станет 
больше вдвое, но число его полу-
чателей снизится. Например, 
оно будет не положено людям, 
впервые выходящим на рынок 
труда. А только тем, у кого уже 
есть стаж работы. По словам ми-
нистра, против такого подхода 
выступают профсоюзы, полага-
ющие, что пособие по безрабо-
тице нужно платить всем без 
исключения безработным. 

Также Максим Топилин ранее 
заявлял журналистам, что ве-
домство готово вернуться к рас-
смотрению вопроса о введении 
страхования от безработицы, ко-
торое было отменено в России 
почти 20 лет назад. Но для этого 
стороны — профсоюзы и работо-
датели — должны договориться, 
готовы ли они платить взносы по 
этому виду страхования и кто 
должен их делать. 

ЭКСПОРТ 
Поставки газа 
из России 
в Европу
побили рекорд

МОРОЗ ДЕРЕТ 
ПО ЦЕНАМ

Александра Воздвиженская

ПЯТЬ дней подряд — с 21 по 25 
февраля — «Газпром» устанавли-
вал абсолютные рекорды суточ-
ного объема экспорта газа в 
дальнее зарубежье. Так, 25 фев-
раля потребители в Европе полу-
чили 660,6 миллиона кубоме-
тров. Примечательно, что рекор-
дные показатели 24 и 25 февраля 
пришлись на выходные дни, ког-
да объемы потребления газа ино-
странными покупателями, как 
правило, являются самыми низ-
кими за неделю, отметили в «Газ-
проме». До этого максимум по 
уровню экспорта был зафикси-
рован во второй декаде декабря 
прошлого года.

Причиной высокого спроса 
на российский газ стала холод-
ная погода, установившаяся над 
Европой. Мороз пришел в том 
числе на юг ЕС, в центральной 
части региона зафиксированы 
метели, температура ниже кли-
матической нормы на 10—12 гра-
дусов. Местные синоптики на-
звали пришедший арктический 
циклон из Сибири «зверем с вос-
тока» (Beast from the East). Пик 
холодов ждут 27—28 февраля.

В связи с холодами цены на ев-
ропейских хабах пошли вверх: с 
середины февраля они подня-
лись на 16 процентов. Учитывая, 
что это вторая волна морозов в 
Европе текущей зимой, уровень 
наполненности подземных газо-
вых хранилищ (ПХГ) находится 
на критически низком уровне, 
сообщило агентство Platts. Так, 
из данных площадки GIE следует, 
что в Германии ПХГ заполнены 
на 33 процента, во Франции — на 
18, в Нидерландах — на 23, в Бель-
гии — вовсе на 13. Это создает хо-
роший задел для большого объе-
ма поставок из России еще и ле-
том, когда, по прошествии холо-
дов, страны будут восполнять 
поднятые ранее объемы. Овощи с куста и без химии по цене в два раза дороже обычных. 

Приговор 
в сокращении

Например, как полага-
ют правительственные 
эксперты, требует ар-

гументированного обоснования 
необходимость установления в 
процессуальном законодатель-
стве института поверенного и 
участия последнего обязатель-
но совместно с представителем.

«Предлагаемый механизм уча-
стия поверенного в деле может 
повлечь увеличение судебных из-
держек, в то время как его полно-
мочия ограничены лишь правом 
дачи пояснений по иску и правом 
получать адресованные лицу, уча-
ствующему в деле, судебные изве-
щения и вызовы, копии судебных 
актов», — говорится в замечаниях 
правительства на проект.

Также в правительстве выска-
зали сомнения по поводу предло-
жения зачитывать судебные ре-
шения в сокращенном виде. 
«Предлагаемые в законопроекте 
положения о несоставлении мо-
тивированного решения по делу в 
качестве общего правила, а не 
исключения из него, представля-
ются необоснованными, — гово-
рится в отзыве правительства. — 
Отмечаем, что понятие мотиви-
рованность включает в себя не 
только обоснование выводов суда 
по имеющейся доказательствен-
ной базе, но и оценку всех доводов 

сторон, которые были учтены в 
судебном решении или были от-
клонены судом. Отсутствие моти-
вированного судебного акта мо-
жет снизить уровень ответствен-
ности за принимаемые судебные 
постановления».

Проанализировали законо-
проект и в Федеральной палате 
адвокатов России. Совет ФПА так-
же пришел к выводу, что проект 
может быть в целом поддержан, 
за исключением некоторых поло-
жений, которые вызывают озабо-
ченность. Соответствующая пра-
вовая позиция будет подготовле-
на и направлена в Государствен-
ную Думу, которая сейчас как раз 
собирает отзывы на проект. «Ад-
вокатура готова поддержать на 
сегодняшний момент закрепле-
ние в процессуальных кодексах 
положения о том, что помимо ад-
вокатов представителями в суде 
могут быть только лица, имею-
щие высшее юридическое образо-
вание, — рассказывают в Феде-
ральной палате адвокатов. — Это 
шаг в верном направлении, кото-
рый в ближайшее время следует 
доработать в ходе реализации ре-
формы рынка юридической помо-
щи, перейдя к единому професси-
ональному представительству».

При этом в адвокатуре не под-
держали предложение ограничи-
вать участников судебного разби-
рательства в продолжительности 
выступления или лишать их права 
на выступление. Высказаны и дру-
гие замечания. «При этом в це-
лом, с учетом высказанных пред-
ложений по доработке документа, 
предлагаемые им изменения по-
высят эффективность процессу-
альных процедур, позволят сде-
лать процесс более динамичным, 
будут способствовать процессу-
альной экономии, унификации 
арбитражного и гражданского 
процессуального законодательст-
ва», — полагают в Федеральной па-
лате адвокатов.

Предполагается, 
что представлять 
интересы граждан 
в судах смогут 
только 
дипломированные 
юристы

1
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РЕШЕНИЕ Суд продлил арест экс-
менеджерам «ВИМ-Авиа» 

Дома и в браслетах

Владимир Полетаев

БАСМАННЫЙ районный суд 
Москвы вчера продлил на три 
месяца домашний арест бывше-
му генеральному директору 
«ВИМ- Авиа» Александру Кочне-
ву и главному бухгалтеру авиа-
компании Екатерине Пантелее-
вой. 
ОБА фигуранта громкого уго-
ловного дела обвиняются в мо-
шенничестве.

Пресс-секретарь суда Юнона 
Царева сообщила «РГ», что «суд 
постановил ходатайство следст-
венных органов в отношении 
Кочнева и Пантелеевой удовлет-
ворить и продлить срок домаш-
него ареста до 28 мая».

Постановлением суда аре-
стантам разрешены ежедневные 
двухчасовые прогулки. 

Вчера в суде также стало из-
вестно, что срок следствия по 
делу продлен до конца июня. 
Следствием назначены две эк-
спертизы, одна из которых фи-
нансовая.

 Следствие считает, что в 
2015–2017 годах фигуранты 
приобрели у подконтрольных 
компаний авиационное топливо 
по завышенной стоимости. 

Следствие также настаивает, 
что в результате противоправ-
ных действий четырем компани-
ям-контрагентам «ВИМ-Авиа» 
был причинен ущерб на сумму 
более 782 миллионов рублей. По 

версии следствия, руководство 
авиакомпании выводило финан-
совые активы, чтобы затем похи-
тить их. 

Также следствием установле-
но, что компания продолжала 
продавать билеты, не имея воз-
можности продолжать перевоз-
ку пассажиров.

Кочневу и Пантелеевой 
предъявлено обвинение в хище-
нии денежных средств пассажи-
ров «ВИМ-Авиа» по части 4 ста-
тьи 159 УК РФ. И грозит им за это 
до 10 лет заключения.

Также по делу заочно привле-
чены в качестве обвиняемых и 
заочно арестованы фактический 
хозяин «ВИМ-Авиа» Рашид Мур-
секаев и бывший финансовый 
директор авиакомпании Алевти-
на Калашникова, которым ин-
криминируется злоупотребле-
ние полномочиями по части 2 
статьи 201 УК РФ, повлекшим 
для контрагентов компании 
крупный ущерб. 

По данным следствия, оба фи-
гуранта, а также супруга Мурсе-
каева — Светлана скрылись за ру-
бежом.

Адвокаты обжаловали заоч-
ный арест Мурсекаева. 

В апелляционной жалобе за-
щита бизнесмена настаивала на 
том, что решение о его заочном 
заключении под стражу не обо-
сновано, и просила отменить по-
становление.

 Но Мосгорсуд признал закон-
ным такое решение. Таким обра-
зом, апелляционная инстанция 
столичного суда оставила без из-
менения решение Басманного 
суда, а жалобу адвокатов — без 
удовлетворения.

Мера пресечения Мурсекаеву 
избрана на два месяца. Действу-
ет она с момента пересечения им 
границы России или экстради-
ции в страну.

Кроме Мурсекаева заочно 
арестована и экс-финдиректор 
«ВИМ-Авиа» Алевтина Калаш-
никова.

СУД Обвиняемые в хищениях 
на Восточном сели надолго

Жесткая посадка

Юлия Гарднер, Хабаровск, 
Наталья Козлова

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ окруж-
ной военный суд вынес приговор 
фигурантам нашумевшего дела о 
воровстве при строительстве на 
космодроме Восточный. Все чет-
веро получили реальные сроки.

Процесс, начавшийся в мае 
2016 года, шел в закрытом режи-
ме из-за содержащих гостайну 
сведений в материалах. 

Бывший глава «Дальспец-
строя» Юрий Хризман пригово-
рен к 12 годам колонии общего 
режима. А гособвинение проси-
ло 14. Его сообщники — сын Ми-
хаил, главный бухгалтер Влади-
мир Ашихмин и бывший спикер 
Хабаровской краевой Думы Вик-
тор Чудов поедут в зону на пять с 
половиной, семь и шесть лет. 
Они признаны виновными в зло-
употреблении должностными 
полномочиями и растрате.

Кроме того, суд удовлетворил 
гражданские иски.

— В пользу ГВСУ № 6 (бывший 
«Дальспецстрой») с Хризманов 
в солидарном порядке взыскано 
26,39 миллиона рублей. С Юрия 
Хризмана и Виктора Чудова в со-
лидарном порядке взыскано 60,2 
миллиона рублей. В пользу го-
скорпорации «Роскосмос» с 
Юрия Хризмана и Владимира 
Ашихмина взыскано 5,16 милли-
арда рублей, — рассказала жур-
налистам пресс-секретарь суда 
Карина Мироненко.

Как выяснили суд и следст-
вие, Юрий Хризман и Владимир 
Ашихмин использовали авансы 
по 11 государственным контрак-
там на цели, не связанные со 
строительством объектов кос-
модрома. Полученные деньги 
ушли на их многомиллионные 
зарплаты и погашение кредитов 
«Дальспецстроя». Государству 
был причинен ущерб почти на 
5,2 миллиарда рублей, который 
оба осужденных и должны воз-
местить. 

Напомним, строительство 
космодрома в Амурской области 
началось в 2011 году. Постепен-
но оно обросло уголовными де-

лами, многочисленными сканда-
лами и снятиями с должностей 
топ-менеджеров. Юрия Хризма-
на, который возглавлял «Даль-
спецстрой» с 1999 года, аресто-
вали первым, осенью 2014 года. 
За ним потянулись другие. След-
ствие занимается делами о мно-
гочисленных хищениях на кос-
модроме Восточный уже больше 
четырех лет. 

Защита с приговором не со-
гласна. И назначенный к выплате 
миллиардный ущерб, по ее мне-
нию, их клиенты не потянут. 

Почти то же самое говорила 
защита их предшественников — 
подрядчиков и субподрядчиков. 
Глава одной из подрядных фирм 
Вадим Митряков получил четы-
ре года за хищение 1,3 млрд ру-
блей на строительстве объектов 
транспортного хозяйства. И 
коммерсант Анатолий Рязанов 
получил четыре года. Вместе с 
сообщниками он украл больше 
1,1 млрд рублей на поставках ме-
таллоконструкций.

В апреле 2016 года к трем го-
дам и трем месяцам, а также 
штрафу почти в миллион рублей 
был приговорен гендиректор 
«Тихоокеанской мостострои-
тельной компании» (ТМК) Игорь 
Нестеренко. Его суд признал ви-
новным в хищении 104,5 млн ру-
блей. Организатором же хище-
ния был признан председатель 
совета директоров ТМК Сергей 
Юдин. Он был приговорен к трем 
годам и четырем месяцам коло-
нии и штрафу в 1 млн рублей. 

В декабре 2017 года было воз-
буждено уголовное дело против 
гендиректора ставропольской 
компании «Управление механи-
зации строительства» Андрея 
Толстикова. Ему инкриминиру-
ются растрата и использование 
заведомо подложного докумен-
та. По версии следствия, фирма 
Толстикова, выступавшая одним 
из подрядчиков строительства 
космодрома Восточный, получи-
ла в качестве аванса около 800 
млн руб., но так и не выполнила 
работы.

Гендиректор проектного ин-
ститута «Ипромашпром» Сергей 
Островский, как уверено следст-
вие, украл фактически половину 
из 143 млн рублей казенных де-
нег на строительство админи-
стративного комплекса космо-
дрома. 

К началу этого года по делам, 
возбужденным после прокурор-
ских проверок строительства, 
осудили уже 13 человек.

По словам официального 
представителя СК Светланы 
Петренко, продолжается рассле-
дование более 20 уголовных дел 
о  хищениях на космодроме. 

ИССЛЕДОВАНИЕ 
Аналитики назвали риски 
для банковской системы

Смотрят 
с госучастием

Роман Маркелов

НЕРВОЗНОСТЬ в банковском секторе и снижение дове-
рия к нему из-за отзывов лицензий и передачи нескольких 
банков в Фонд консолидации банковского сектора 
(ФКБС) сохранятся на протяжении всего 2018 года. Доля 
госсектора в банковской системе продолжит расти, но не 
такими высокими темпами, как в прошлом году. 

Об этом говорится в исследовании Аналитического 
кредитного рейтингового агентства (АКРА), опублико-
ванном в понедельник. Существенное увеличение доли го-
сударства в банковском секторе стало одной из наиболее 
заметных тенденций 2017 года, признают в АКРА. По под-
счетам агентства, на долю госбанков и квазигосбанков по 
итогам 2017 года пришлось около 70 процентов совокуп-
ных чистых активов сектора. В начале прошлого года этот 
показатель составлял 63 процента, в начале 2016 года — 
примерно 61 процент. АКРА отмечает, что среди двадцати 
крупнейших банков концентрация госбанков еще выше — 
в конце 2017 года около 83 процентов активов приходи-
лось на госбанки и 
банки, акционерами 
которых являются 
госкорпорации.Рост 
государства в секто-
ре происходил в 
основном за счет пе-
редачи на санацию в 
ФКБС крупнейших 
частных банков. С 
августа по декабрь 
2017 года туда попа-
ли «Открытие», Бин-
банк и Промсвязь-
банк. Отзыв лицен-
зий у частных банков из третьего-четвертого десятка ока-
зал существенно меньшее влияние на увеличение доли го-
сударства в секторе, говорится в исследовании.

Сложившаяся структура банковской системы сохра-
нится около трех-четырех лет, прогнозируют в АКРА. Та-
кое время может потребоваться для завершения санации 
и начала поэтапной приватизации банков, находящихся в 
ФКБС. До приватизации доля государства в банковской 
системе, вероятно, будет расти, но уже гораздо медленнее, 
полагают в АКРА. Этому поспособствуют два фактора — 
продолжение отзыва лицензий у частных банков, а также 
переток клиентов в банки с более высоким кредитным ка-
чеством, которое ассоциируется в первую очередь с веду-
щими госбанками. По прогнозу АКРА, весь 2018 год в сек-
торе будет сохраняться определенная нервозность и сни-
жение доверия к банкам в целом. Также в агентстве ожида-
ют снижения прозрачности банковского сектора — осо-
бенно в работе с «оборонкой» и госконтрактами. В ЦБ рас-
считывают, что доверие к банковской системе по мере ее 
оздоровления будет возрастать (см. стр. 2).

По мнению директора группы банковских рейтингов 
АКРА Александра Проклова, «приращение» ФКБС не за-
кончено, и среди банков из топ-100 вполне может най-
тись несколько кандидатов на санацию. «Одновременно 
будет продолжен отзыв лицензий у тех банков, санация 
которых будет сочтена нецелесообразной», — говорит он. 
В частности, банкам, активно кредитующим бизнес соб-
ственников, предстоит поменять свои подходы, добавля-
ет Проклов. По его словам, жизнеспособные и адаптив-
ные банки смогут найти свои бизнес-ниши, остальных 
будет ждать ФКБС либо отзыв лицензии. По мнению Про-
клова, для появления предпосылок к разгосударствлению 
банковского сектора должны стать очевидными две тен-
денции. «Во-первых, должна стабилизироваться ситуация 
в санируемых ФКБС банках, они должны стать прибыль-
ными. И во-вторых, госбанкам надо продемонстрировать 
инвесторам возросшую ответственность, адекватные дол-
госрочные бизнес-стратегии, улучшение качества акти-
вов, способность генерировать акционерную прибыль», — 
отмечает аналитик.

Технологии Громкость звука в Интернете предложили 
регулировать, как в эфире

Спасите наши уши
Татьяна Шадрина

В 
России могут ограни-
чить уровень громко-
сти рекламы в Интер-
нете и запретить роли-
ки в очень коротких 

сюжетах (менее трех минут). А 
тех, кто прокручивает рекламу, 
обязать предупреждать, что сей-
час пойдет рекламный ролик.

Поправки в Закон «О рекла-
ме», которые уже внесены в Гос-
думу, не случайны. Ведь они на-
правлены на сегмент перспек-
тивного рекламного рынка. По 
данным Ассоциации коммуника-
ц и о н н ы х  а г е н т с т в  Р о с с и и 
(АКАР), в 2017 году интернет-ре-
клама сравнялась с эфирной по 
объему. 

Сегмент интернет-рекламы 
остается самым быстрорасту-
щим на рекламном рынке с дина-
микой 23 процента. Эта тенден-
ция значительно усилится в сле-
дующие пять лет. В дальнейшем 
этот сегмент будет не только уве-
личиваться в объемах, но и раз-
виваться с новыми технология-
ми, программами и различными 
приложениями, отмечают эк-
сперты.

И хотя рекламный рынок в 
Интернете подчиняется сущест-
вующим сейчас нормативам, как 
и рынок в офлайне, но без кор-
ректировки законодательства не 
обойтись. Но оно должно быть не 
точечное, а глобальное. «Все но-
вые форматы, технологические 
ф и ш к и  ( I P  Т В ,  м о б и л ь н ы е 
устройства), которые сейчас уже 
являются средствами трансля-
ции рекламы, пока не очень хоро-
шо ложатся в ряд определений 
законодательства. Нужно прой-
тись по всем законам, связанным 
с рекламой, и все имеющиеся оп-
ределения сделать более техно-
логически нейтральными с уче-
том конвергенции (взаимопро-
никновения старых и новых тех-
нологий). В скором будущем все 
соединится воедино: и телеэфи-
ре, и телевидение в Интернете, 
отметил в беседе с «РГ» главный 
аналитик Ассоциации электрон-
ных коммуникаций (РАЭК) Ка-
рен Казарян. 

Уже сейчас многие смотрят 

спортивные соревнования в Ин-
тернете. И их порадует инициа-
тива запретить прерывать рекла-
мой трансляции в прямом эфире 
или в записи спортивных сорев-
нований в Интернете. А крутить 
ее только в перерывах соревнова-
ний или во время их остановок.

И, наверное, стоит при напи-
сании таких поправок привле-
кать экспертов, так как не все 
пользователи знают ряд тонко-
стей. Так, например, громкость в 
рекламном ролике на компьюте-
ре управляется с пользователь-
ского устройства. Звук реклам-
ного ролика, который встроен в 

видеоконтент, невозможно сде-
лать громче без дополнительных 
программ. Системная громкость 
на компьютере всегда единая, от-
метил Казарян. Но пользователь 
об этом не задумывается и не ста-
вит запрет для такой программы, 
которая извне управляет громко-
стью звука.

Еще одна интересная деталь, в 
Интернете бывают 15-секундные 
рекламные ролики в сюжете ме-
нее трех минут, их хотят запре-
тить. Но, как правило, у пользо-
вателя есть выбор пропустить ре-
кламу в небольшом видео, отме-
тил Казарян. И это знают сами 

рекламодатели и не особо стре-
мятся ее поставить в ролик для 
той аудитории, которая ее про-
матывает. Здесь рынок сам себя 
регулирует. 

А вот инициатива по запрету 
рекламы в платном интернет-
эфире может отразиться на рын-
ке рекламы. Распространители и 
вещатели сейчас ведут перегово-
ры о совместном интернет-эфире 
и о распределении рекламных до-
ходов. Модель в данном случае 
простая. Пользователь соглаша-
ется на небольшую абонентскую 
плату и трансляцию в эфире ма-
лого количества рекламы, а вза-
мен получает хороший по качест-
ву легальный контент. Запрет по-
каза рекламы при трансляции 
платного контента поставит 
крест на таком сотрудничестве 
эфирных каналов и интернет-
платформ, отметил аналитик. Но 
пользователь выиграет, так как в 
платном интернет-вещании не 
будет рекламы. 

Крутить рекламу во время спор-
тивных трансляций в Сети разре-
шат только в перерывах.

Акцент

 В видеороликах для детей 
показ рекламы ограничат. 
На один час — придется три 
минуты рекламы 

Набиуллина назвала причины, приводящие к краху 
банков - подробнее на сайте 
rg.ru/art/1504237

В Следственном 
комитете продолжа-
ется расследование 
более 20 уголовных 
дел о  хищениях 
на космодроме

Суд разрешил 
оставленным под 
домашним арестом 
по делу «ВИМ-Авиа» 
ежедневные двух-
часовые прогулки

Клиенты будут 
переходить в банки 
с высоким кредит-
ным качеством — 
оно ассоциируется 
с госбанками

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ  
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая квали-
фикационная коллегия судей Российской Федерации объявляет об откры-
тии вакантной должности:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Российской  
Федерации — председателя Судебной коллегии по гражданским 
делам Верховного Суда Российской Федерации.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вышеназ-
ванного Закона, принимаются от претендентов на указанную вакантную 
должность с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу —  
с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва,  
ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 28 марта 2018 года. Заявления 
и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотрению  
не принимаются.
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БЛОКЧЕЙН Для транзитных 
перевозок будет создан 
«зеленый коридор»

Грузу поставят 
пломбу

Татьяна Шадрина

УЖЕ с 1 июля 2018 года транзитные международные 
грузы можно будет перевозить через территорию России 
только с электронными навигационными пломбами. Это 
касается и автомобильных, и железнодорожных перево-
зок. Такой законопроект разработал минтранс.

Устройства, использующие технологию ГЛОНАСС, 
обеспечивают передачу информации о сохранности 
пломбы в единую систему. Порядок создания и обеспече-
ния ее функционирования установит правительство.

— Внедрение электронной пломбы — выполнение тран-
спортной стратегии РФ, своевременное решение для 
формирования цифровых транспортных международ-
ных коридоров — «зеленого коридора» через Россию, — 
рассказал первый замминистра транспорта Евгений 
Дитрих. — В перспективе к электронному пломбирова-
нию могут быть подключены страны ЕАЭС и, в последу-
ющем, ШОС.

Использование электронной пломбы принесет значи-
тельный экономический эффект транспортным компа-
ниям, грузоотправителям и грузополучателям. Это по-
высит скорость транспортировки грузов, снизит количе-
ство и объемы нарушений таможенного законодательст-
ва, уверен Дитрих.

Электронная пломба обеспечит безостановочное 
движение грузов и 
бесшовное прохо-
ждение границ. Это 
в разы сократит вре-
мя доставки това-
ров, проверок на та-
можне, повысит без-
опасность на тран-
спорте, а также 
исключит наруше-
ния таможенного 
законодательства. 
По данным Между-
народного союза ав-
томобильного тран-
спорта, до 57 процентов времени транспортировки гру-
зов сейчас занимают простои при пересечении границ.

С помощью пломбы грузоотправители смогут отсле-
живать в онлайн-режиме маршрут движения грузов, по-
лучив гарантию их сохранности. Цифровой сервис по-
зволит повысить привлекательность логистических 
транзитных маршрутов. Его смогут использовать рос-
сийские перевозчики на внутреннем рынке для повыше-
ния прозрачности своего бизнеса перед заказчиками. 
Электронная пломба может стать решением проблемы с 
кражами и нарушением целостности грузов и позволит 
контролировать перевозку дорогостоящих товаров. При 
этом таможенники смогут использовать сведения из си-
стемы электронного пломбирования для минимизации 
проверок и упрощения документооборота за счет пред-
варительного информирования.

Внедрение электронной пломбы в сочетании с элек-
тронной накладной обеспечит переход к полноценному 
электронному документообороту в области транзитных 
перевозок. Это необходимо для создания «зеленого ко-
ридора» по самым быстрым транспортным коридорам 
между Азией и Европой через Россию — «Европа—Запад-
ный Китай», «Север—Юг».

Уже 16 стран присоединились к протоколу об элек-
тронных накладных e-CMR в международных перевоз-
ках. А с 1 февраля 2018 года соблюдать его начала и Рос-
сия — электронные накладные теперь имеют равную 
юридическую силу с бумажными документами. 

— Действующая контрольная и технологическая ин-
фраструктура госсистем, таких как «Платон» и ГЛО-
НАСС, является готовым инструментом для внедрения 
цифровых технологий пломбирования и электронного 
документооборота, — считает Евгений Дитрих. — Исполь-
зование действующих госсистем поможет предоставить 
сервис грузоперевозчикам и грузоотправителям в режи-
ме «единого окна», внедрить электронное пломбирова-
ние в максимально короткие сроки.

Это позволит значительно нарастить транзитный по-
тенциал страны и увеличить объем доходов бюджета от 
транзитных платежей. Всего в год через территорию Рос-
сии с транзитными грузами проезжает 100 тысяч грузо-
вых автомобилей и 300 тысяч железнодорожных контей-
неров. При этом более 90 процентов перевозчиков, зани-
мающихся автомобильным транзитом через нашу стра-
ну, представляют собой иностранные крупные компа-
нии. Доля российских собственников в сегменте контей-
нерных перевозок составляет около 25 процентов.

Удобное взаимодействие пользователей с контроли-
рующими и надзорными органами, а также коррек-
тность данных для всех участников процесса обеспечит 
блокчейн. По словам генерального директора «РТ-Ин-
вест Транспортные системы» Антона Замкова, сервис 
будет реализован с использованием технологии ведения 
распределенных реестров и удостоверения прав.

— Традиционная торговля трансформируется в e-
commerce. Люди хотят получать товары не в течение ме-
сяца, как сейчас, а за неделю. В качестве одного из при-
меров сквозного сервиса мы разработали проект элек-
тронной пломбы для безостановочного движения гру-
зов, — говорит Антон Замков. — Это первый шаг нашей 
страны к созданию цифровых транспортных коридоров.

ПОДМОСКОВЬЕ

Какие условия 
предлагают 
сельским 
врачам?

НА ДАЧЕ ЛЕЧАТ

Ирина Рыбникова

ТЕМ, кто никогда не жил в де-
ревне, не понять, как непросто 
иной раз получить там медицин-
скую помощь. А потому, когда в 
Подмосковье начали строить 
современные фельдшерско-аку-
шерские пункты, 1,5 миллиона 
сельских жителей вздохнули с 
облегчением. «Сейчас в регионе 
работают 510 ФАПов, в этом 
году откроем еще 80», — расска-
зал «РГ» министр здравоохране-
ния области Дмитрий Марков.

На открытие одного из них 
пригласили и нас.

…От Шатуры до деревни Ду-
бровка — час езды мимо лесов и 
крошечных сел. «У нас на терри-
тории 187 деревень, половина 
населения — сельские жители», — 
рассказывает по дороге глава го-
родского округа Шатура Андрей 
Келлер. Их обслуживают 11 ФА-
Пов — и для всех построены сов-
ременные здания с квартирами 
для медперсонала. Только за 
одну неделю в Шатуре справили 
новоселье 5 пунктов, последний 
переедет в новострой не позднее 
мая.

К ФАПу в Дубровке приписа-
но три деревни в радиусе 2—5 ки-
лометров. 424 человека зимой и 
в два раза больше летом. Одна 
сторона нового здания — меди-
цинская. Здесь приемная с пеле-
нальным столиком, процедур-
ный кабинет и комната отдыха. 
«Пациенты у нас в основном по-
жилые, им после укола полежать 
нужно», — объясняет заведую-
щая ФАПа, она же акушер и 
фельдшер Лариса Билоус. За со-
седней дверью — аптечный пункт. 
Аптек в небольших деревнях, как 
правило, нет — и до недавнего 
времени люди ездили за лекарст-
вами в соседние крупные поселе-
ния.

А если обойти здание с другой 
стороны — попадаешь в трехком-
натную квартиру, обставленную 
всей необходимой мебелью и 
бытовой техникой. «Нет, жить 
постоянно я тут не буду, мужа не 
уговорила, и потом у нас огород, 
— виновато улыбается Лариса 
Билоус. — Но пару раз в неделю, 
когда много работы, буду оста-
ваться ночевать». Сама она из 
соседней деревни и когда много 
работы с трудом успевает на по-
следний автобус. А работы хва-
тает. Летом, когда приезжают 
дачники, фельдшер крутится как 
белка в колесе — детские ссади-
ны, солнечные удары у загораю-
щих, скачки давления у любите-
лей полоть грядки в жару… А зи-
мой, когда многие старики почти 
не выходят из дома, Билоус паку-
ет в сумку весы, тонометр, пере-
носной ЭКГ-аппарат — и, как она 
говорит, «бежит по своим бабу-
лечкам». По графику должна бе-
гать раз в неделю. Но сейчас, на-
пример, приходится каждый 
день — на участке тяжелая боль-
ная, ей ежедневно нужны уколы.

За свой труд Лариса Борисов-
на получает чуть больше 40 тысяч 
рублей — и это выше, чем средняя 
зарплата в Шатуре. А уж каким 
уважением пользуется фельдшер 
у сельских жителей! Она знает 
всех, вхожа в любой деревенский 
дом и иной раз местному началь-
ству укажет на недоработки, ко-
торые раньше всех и увидит, бегая 
по бабулечкам.

«Пока у нас ни в одной квар-
тире при ФАПах никто не живет, 
— говорит Андрей Келлер. — Но 
ведь и работают в них еще старо-
жилы, у которых жилищный во-
прос решен. А уйдут на покой за-
служенные фельдшеры, придет-
ся искать им замену, и вот тогда 
квартиры окажутся весьма кста-
ти». К слову, жилье в Шатуре 
предоставляют не только фель-
дшерам. В прошлом году врачи 
получили в городском округе 9 
квартир, в этом глава обещает 
дать 14. А пока идет подбор, 
местные власти оплачивают вра-
чам 50% стоимости аренды того 
жилья, которое специалисты 
снимают до переезда. 

По одному клику

Копейкой 
не обойтись
Насколько принятый 

пакет поправок в 44-ФЗ повлияет 
на систему госзакупок? 
РАЧИК ПЕТРОСЯН: Положения о прове-
дении всех закупок в электрон-
ной форме вступают в силу 
1 июля этого года. Принципиаль-
ная новация заключается в том, 
что согласно поправкам в 44-ФЗ 
бумажные конкурсы остались в 
прошлом. Госзакупки полностью 
переведены в электронную фор-
му.

Спецзакупки у малого и сред-
него бизнеса теперь будут прохо-
дить на тех же электронных пло-
щадках, что и в сфере госзакупок. 
Уже невозможно будет подсмо-
треть, кто какую заявку подал и 
подсказать аффилированным 
участникам, чтоб подавали на ко-
пейку дешевле и выиграли кон-
курс. Такого уже в принципе быть 
не может, в электронных закуп-
ках появляются все защитные ме-
ханизмы, включая анонимность 
подачи заявок.

Формат современный
Электронный вариант гаранти-
рует отсутствие утечек?
РАЧИК ПЕТРОСЯН: Те архаичные злоу-
потребления, которые происхо-
дили с бумажными закупками, в 
электронном варианте уже не-
возможны в принципе. Но мы не 
обольщаемся, осознавая, что в 
электронных закупках будут изо-
бретать новые виды злоупотре-
блений. Дело в том, что мы поте-
ряли более трех лет, пока готови-
лись законопроекты. Сейчас, ког-
да уже весь мир активно осваива-
ет цифровизацию, мы только пе-
реходим в электронный формат.

Поясните.
РАЧИК ПЕТРОСЯН: Если заявка отправ-
ляется в отсканированном виде с 
электронной подписью, то это 
считается электронным форма-
том. Однако содержание инфор-
мации по-прежнему не оцифро-
вано, оно не поддается глубокому 
анализу.

Система госзакупок всегда 
была изолирована от основного 
рынка, который развивается по 
естественным законам экономи-
ки, когда заказчиком движет же-
лание выбрать лучшее, на более 
выгодных условиях и, конечно, 
дешевле.

Госзакупки же — это часто ко-
ролевство кривых зеркал, когда у 
заказчика, и у поставщика иска-
жена мотивация. К примеру, за-
казчики вместо того, чтобы по-

стараться привлечь наибольшее 
число потенциальных поставщи-
ков, наоборот, стараются зато-
чить техзадание под конкретного 
поставщика. А поставщики в 
свою очередь конкурируют в сво-
ей способности влиять на заказ-
чика, а не поставить требуемый 
товар по лучшей цене. Процедура 
закупки заставляет закрытого 
десятилетиями госзаказчика 
принимать наиболее выгодное 
предложение участников рынка. 
«Искрить» начинает как раз из-
за сталкивания таких «противо-
положно заряженных» идеоло-
гий. 

Сложности отменяются
Получается, что рынок госзаку-
пок стал более жестким?
РАЧИК ПЕТРОСЯН: А в чем жесткость? 
Наоборот, рынок госзакупок 
упрощается. Весь набор правил и 
процедур, которые человек дол-
жен был выполнить в ручном ре-
жиме, свелся к интуитивно по-
нятной системе. Вся процедура 
госзакупок должна стать еще бо-
лее user friendly, в том числе и для 
заказчика, у которого не должна 
быть на столе куча инструкций. 
Вся сложность будет погружена в 
электронику.

А по телефону можно будет про-
водить госзакупки?
РАЧИК ПЕТРОСЯН: Неважно, с какого 
устройства, главное, чтобы была 
доступна цифровая электронная 
подпись. Сейчас вы с любого но-
утбука из любого места от Кали-
нинграда до Владивостока, смо-
жете зайти на любую закупку и в 
ней поучаствовать. Однако это 
не означает, что мы открываем 
возможность свободного элек-
тронного доступа к системе не-
благонадежным организациям. 
Когда подаешь заявку, как мини-
мум сразу же удерживается обес-
печение. У вас на счете резерви-
руется небольшая сумма денег — 
до 5 процентов от начальной 
цены контракта. Это гарантия 
того, что в последний момент по-
бедитель закупки не откажется 

от заключения договора. Органи-
заций, которые готовы вот так 
разбрасываться деньгами, нем-
ного.

Фотографии не 
принимаются
При оформлении документации 
заказчик нередко выкладывает 
техзадание в разрешении jpeg, 
которое не позволяет скопиро-
вать отдельные положения, их 
приходится перепечатывать 
вручную. Это нормально?
РАЧИК ПЕТРОСЯН: Выкладывание доку-
ментации в виде картинок — это 
нарушение, если такая информа-

ция нужна для заполнения заяв-
ки. Тексты должны быть в маши-
ночитаемом формате и доступны 
для копирования. Даже если они 
специально защищены от копи-
рования и записаны в виде PDF-
файлов, это тоже квалифициру-
ется как нарушение — необосно-
ванное ограничение возможно-
сти использования конкурсной 
документации.

Центр занятости Новосибирска 
по 44-ФЗ провел конкурс на вы-
бор подрядчика по оформлению 
информационной доски. Выиг-
рал тот, кто предложил меньшую 
сумму. В итоге на эту доску боль-
но смотреть: буквы пляшут, 
строчки кривые. Так качество 
или экономия?
РАЧИК ПЕТРОСЯН: На мой взгляд, эта 
дилемма искусственно придума-
на. И в конкурсе, и в аукционе за-
кон позволяет заказчику еще на 
входе задать все требования по 
качеству необходимого ему това-
ра. И выбирать поставщика он 
будет исходя из соответствия за-
данным параметрам предлагае-
мой заявки. Поэтому вопрос воз-
никает к профессионализму са-
мого заказчика, который не мо-
жет найти подходящую инфор-
мационную доску, даже при том, 
что на конкурсе имеет возмож-
ность субъективно оценить по-
данные заявки по критерию «ка-
чество».

В Орле были выявлены факты 
покупки для школ фальсифици-
рованного молока и масла. При-
влечь к ответственности никого 
не смогли — формально закон не 
был нарушен, победитель пред-
ложил наименьшую цену. Как 
ФАС должен реагировать на по-
добные случаи?

РАЧИК ПЕТРОСЯН: Продукты питания 
вообще можно закупать на кон-
курсе с ограниченным участием. 
Разрешается подавать заявку 
только тем, кто уже выполнил 
аналогичный контракт, успешно 
поставил предлагаемые продук-
ты питания на сумму не менее 20 
процентов от цены контракта, ко-
торый поставщик намеревается 
заключить. Хочешь поставить в 
школу продукцию на миллион ру-
блей? Сначала принеси контракт, 
по которому ты уже ранее осуще-
ствил поставку как минимум на 
200 тысяч рублей, и к тебе не 
было претензий.

Как в таком случае быть? Возвра-
щать продукцию поставщику?
РАЧИК ПЕТРОСЯН: Не надо вообще при-
нимать некачественный товар. 
Поставщик должен знать, что, 
если он даже попытается втюхать 
некачественный товар, то это за-
фиксируют, в одностороннем по-
рядке расторгнут договор. И он не 
только потеряет обеспечение 
контракта, а это до 30 процентов 
от его цены, но и попадет в реестр 
недобросовестных поставщиков 
и лишится возможности участия 
в госзакупках на два года.

Почему-то все ваши вопросы 
касаются проблем заказчиков. 
Создается впечатление, что они 
самые обиженные. Поставщики 
намного бесправнее в этой ситуа-
ции. Механизмы давления и ры-
ночная сила сегодня по-прежне-
му на стороне заказчиков и орга-
нов власти. 

Воровства больше нет
Главной проблемой в сфере гос-
закупок всегда называлось во-
ровство. Изменения в законода-
тельство смогут изменить тене-
вую составляющую?
РАЧИК ПЕТРОСЯН: Перевод всех заку-

пок в электронный формат одноз-
начно положительно повлияет на 
ситуацию и позволит сократить 
махинации в сфере закупок. Вся 
информация будет в электрон-
ном виде, что повысит откры-
тость и прозрачность системы 
госзаказа в целом. Немаловажно, 
что и контрольные и правоохра-
нительные органы, имея доступ к 
информации будут обладать 
большими возможностями для 
того, чтобы предотвратить воров-
ство бюджетных средств и сде-
лать их расходование максималь-
но эффективным. 

Пару лет назад бюджету Волгог-
радской области удалось сэконо-
мить два миллиарда рублей на 
госзакупках. На эти деньги мож-
но купить более 600 вместитель-
ных автобусов. В других регио-
нах такая же картина?
РАЧИК ПЕТРОСЯН: Принцип эффектив-
ного расходования государствен-
ных средств лежит в основе зако-
нодательства о закупках. Нормы 
закона направлены на то, чтобы 
качественные товары были по-
ставлены по наиболее приемле-
мым ценам. И работа по совер-
шенствованию этих механизмов 
не прекращается, наша задача — 
создать у заказчиков стимулы 
максимально эффективно прово-
дить закупки.

Согласно данным ЕИС, напри-
мер, в Оренбургской области эко-
номия средств по итогам 2017 
года составила 25 процентов 
(6 миллиардов рублей), что пре-
вышает показатель 2016 года на 
17 процентов, а в Смоленской об-
ласти — 15 процентов (2,3 милли-
арда), что на три процента боль-
ше, чем за 2016 год.

Малые предприниматели теперь 
могут участвовать в больших 
закупках.

Акцент

 Механизмы давления
и рыночная сила сегодня
по-прежнему на стороне 
заказчиков и органов власти

Только за одну 
неделю в Шатуре 
справили новосе-
лье 5 ФАПов 

Объем 
транзитных
железнодорожных 
перевозок
в 2017 году вырос
на 60 процентов
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Когда говорят про обиженных и обездоленных, то сразу вспоминают пред-
принимателей. Новации в 223-ФЗ смогут наконец малому бизнесу открыть 
доступ к госзакупкам. В числе самых революционных нововведений называ-
ется отмена обязательного гарантийного обеспечения при заказах до пяти 
миллионов рублей. Уверены, что компании-стартапы справятся даже с не-
большим госзаказом?
Петросян | Для субъектов малого и среднего предпринимательства теперь се-

рьезно расширяются возможности участия в госзакупках. Изначально под 

обеспечение заявки с поставщика удерживалось до пяти процентов, чтобы га-

рантировать подписание контракта. Поправками отменено это требование для 

небольших компаний. Однако у нас есть опасения, что недобросовестные по-

ставщики могут этим злоупотреблять. Правда, закон предусматривает защит-

ный механизм, там есть оговорка «если иное не установит правительство». В 

случае, если у нас возникнут опасения по поводу нежелательных проявлений, 

то тогда будем инициировать издание акта правительства, который ограничит 

применение этой нормы.

В конце декабря прошлого года президент подписал указ об основных направ-

лениях государственной политики по развитию конкуренции, которым также 

утвержден Национальный план развития конкуренции. Этот документ вменя-

ет в обязанность федеральным и региональным органам исполнительной 

власти активно содействовать ФАС России, в том числе в поддержке малого и 

среднего бизнеса через систему госзаказа. Нацплан по развитию конкурен-

ции предполагает увеличение к 2020 году на 18 процентов доли закупок госу-

дарства и госкорпораций у малого и среднего бизнеса. Конкуренция на торгах 

позволит снижать цены на закупках товаров, работ и услуг, государство полу-

чит экономию бюджетных средств. Сэкономленные средства можно будет на-

править на дополнительную закупку необходимых товаров.
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МИНОБОРОНЫ 
Шойгу рассказал 
о гуманитарном коридоре 
из Восточной Гуты

Пауза нужна 
всем

Иван Петров

С 27 ФЕВРАЛЯ с 9 утра до 14 часов ежедневно вводится 
гуманитарная пауза для мирных жителей сирийского 
района Восточная Гута. Об этом в понедельник на колле-
гии военного ведомства рассказал министр обороны РФ 
генерал армии Сергей Шойгу. Он уточнил, что такое ре-
шение принято по поручению президента России Влади-
мира Путина — «в целях исключения жертв среди мирно-
го населения».

Для его реализации в минувшие выходные необходи-
мое решение принял и Совет Безопасности ООН. 

Как рассказали в Минобороны России, для выхода си-
рийцев будет открыт гуманитарный коридор. Координа-
ты для его организации уже подготовлены и будут обна-
родованы в ближайшее время.

В то же время рос-
сийские военные 
предлагают органи-
зовать аналогичные 
гуманитарные кори-
доры и паузы и в от-
ношении сирийских 
районов Эт-Танфа и 
Рукбана. Поскольку 
Восточная Гута — не 
единственный очаг 
напряженности, за-
мечают они. «В Эт-
Танфе есть лагерь бе-
женцев Рукбан, ко-
торый контролиру-
ют Соединенные 

Штаты Америки. Предлагается такие же гуманитарные 
коридоры, гуманитарные паузы организовать для того, 
чтобы мирные граждане беспрепятственно могли вер-
нуться в свои дома и начать восстанавливать мирную 
жизнь», — предложил Сергей Шойгу.

Кроме того, министр обороны РФ призвал учесть 
сложную гуманитарную ситуацию в Ракке. Дело в том, 
что в этом районе фиксируется тяжелейшая эпидемио-
логическая обстановка. «Там остается большое количе-
ство тел погибших, еще до конца не разобраны завалы, а 
в отдельных местах даже не начата эта работа в связи с 
большим количеством неразорвавшихся предметов», — 
рассказал глава Минобороны России.

«Именно поэтому мы предлагаем в самое ближайшее 
время создать на базе ООН международную оценочную 
гуманитарную комиссию, способную посмотреть и оце-
нить, что же на самом деле происходит в Ракке, куда, к 
сожалению, пока никого не допускают: ни СМИ, ни гума-
нитарные организации», — указал Сергей Шойгу.

Отметим, что принятая на днях резолюция Совета 
Безопасности ООН за номером 2401 требует, чтобы все 
стороны без промедления прекратили боестолкновения. 
Все стороны конфликта также должны обеспечить дли-
тельную гуманитарную паузу (по меньшей мере на 30 
дней) на всей территории Сирии, чтобы позволить без-
опасную и беспрепятственную доставку гуманитарной 
помощи и проведение медицинской эвакуации тяжело-
больных и раненых. Режим прекращения огня не распро-
страняется на военные операции против террористов. 

ПОЛИЦИЯ

Мошенники
принуждали
людей
совершать
сделки
с жильем

ВЫСЕЛЯЛИ 
СИЛОЙ

Михаил Фалалеев

ЧЕТВЕРО аферистов — жители 
Москвы и Самарской области в 
возрасте от 31 до 45 лет — пыта-
лись завладеть московской квар-
тирой в доме на Ельнинской ули-
це и даже готовы были заплатить 
за нее некоторую сумму. Вот 
только их намерения никак не 
совпадали с желанием жильцов. 

Официальный представитель 
МВД России Ирина Волк сооб-
щила, что одна из женщин прио-
брела долю квартиры у прожива-
ющей в ней семьи и поселилась 
там. И через некоторое время к 
ней зачастили гости. Они стали 
уговаривать супругов выкупить 
долю обратно по завышенной 
цене либо продать свои доли по 
заниженной стоимости. Причем 
уговоры сопровождались угро-
зами физического насилия. На 
юридическом языке это называ-
ется «оказывать давление».

Не получив согласия, «гости» 
перешли от слов к делу — избили 
супругов, вынуждая заключить с 
ними договор купли-продажи. 
Напуганные, избитые люди со-
гласились, но после заявили в по-
лицию. Нападавших задержали 
сотрудники УВД по ЗАО ГУ МВД 
России по Москве. Мера пресече-
ния для всех четверых — заклю-
чение под стражу. Полицейские 
не исключают, что у этой группы 
не первый случай такого реше-
ния «квартирного вопроса», и 
устанавливают другие подобные 
эпизоды. 

Метод, каким действовали 
мошенники, называется «выжи-
вание». Правда, эти «выживаль-
щики» действовали уж слишком  
грубо — почти сразу принялись 
бить жильцов. Либо у них не 
было времени, либо просчита-
лись по поводу жертв. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Северной Осетии вода в реке Ардон
стала ярко-оранжевой и напугала 
жителей республики

Глину размыло?
Юрий Гень, 
«Российская газета»,
Северная Осетия

В 
минприроды Северной 
Осетии заявили о небыва-
лом происшествии: река 

Ардон, одна из главных в респу-
блике, внезапно изменила свой 
цвет и стала ярко-оранжевой. 
Эта ситуация испугала жителей 
Алагирского района Осетии, где 
протекает река, и они немедлен-
но заявили о произошедшей эко-
логической катастрофе. 

Яркий цвет реки действитель-
но необычен для этого региона и 
никогда здесь раньше не наблю-
дался. Экологи забили тревогу, и 
на место происшествия выехали 
специалисты минприроды Се-
верной Осетии, которые поста-
рались определить причину ано-
малии.

— Выяснилось, что в результа-
те потепления (в республике 
установилась температура в 
районе десяти градусов тепла) 
грунтовые воды начали прони-
кать в недействующую горную 
шахту в районе поселка Мазур, — 
рассказала пресс-секретарь 
минприроды РСО—Алания Алена 
Дзодзиева. — А оттуда смывы 
глины и ржавых труб начали вы-

текать в реку Ардон. Однако 
установлено, что в заброшенной 
шахте нет опасных химических 
элементов. Окрас воде придала 
именно глина. 

Тем не менее экологи мин-
природы региона взяли пробы 
воды для исследования в лабора-
тории и проведения экспертизы 
на предмет возможного загряз-
нения реки ядовитыми примеся-
ми. Результаты подробного ана-
лиза будут переданы в Управле-
ние Росприроднадзора по РСО—
Алания, которое контролирует 
экологическую обстановку в ре-
спублике.

К расследованию причин ано-
малии подключились также спе-
циалисты МЧС региона, которые 
провели экспресс-анализ воды. 
Результаты показали отсутствие 
опасных элементов в реке. 

Кроме того, что необычный 
яркий цвет Ардона напугал мест-
ных жителей, от людей не посту-
пало сообщений о массовой гибе-
ли рыбы или других происшест-
виях, связанных с рекой.

Экологи минприроды Север-
ной Осетии заявили, что будут 
проводить ежедневный монито-
ринг окружающей среды.Ярко-оранжевый цвет реки не на шутку переполошил местных жителей.

Акцент

 Экологи взяли пробы воды 
для исследования 
в лаборатории и проведения 
экспертизы

Там остается боль-
шое количество тел 
погибших, еще до 
конца не разобраны 
завалы, а в отдель-
ных местах даже 
не начата эта работа

РАКУРС В столичном метро 
раздают значки беременным 
пассажиркам

Не дожидаясь 
живота

Светлана Батова

В СТОЛИЧНОМ метрополите-
не решили позаботиться о бере-
менных пассажирках, стесняю-
щихся попросить уступить ме-
сто. Со вчерашнего дня на 13 
стойках «Живое общение» лю-
бая девушка в интересном поло-
жении может получить специ-
альный значок с трогательной 
надписью «Спасибо, что уступи-
ли место будущей маме».

Большинство пассажиров в 
метро, конечно, понимают, что 
положено уступать места пожи-
лым людям, людям с ограничен-
ными возможностями, мамам с 
детьми. Даже те, кто обычно си-
дит, уткнувшись в гаджеты, и они 
реагируют по-своему — еще силь-
нее пряча глаза. А вот с беремен-
ными сложнее. Когда срок боль-
шой, живот и под шубой не спря-
чешь. Но как минимум половина 
беременности у многих, особен-
но склонных к полноте дам, мо-
жет проходить незаметно, а вот 
штормит всех, как правило, уже с 
первого месяца. Поэтому значки 
будут как нельзя кстати.

«В первом триместре, когда 
живота еще совсем не видно, я 
чувствовала себя очень плохо в 
метро, все время теряла созна-
ние, — рассказала «РГ» будущая 
мама Маргарита Полякова. — Но 
не будешь же каждый раз объя-
снять пассажирам, что ты ждешь 
ребенка и тебе хорошо бы сесть. 
А значок яркий, его видно, сразу 
все понятно».

Значки выдают без каких-ли-
бо справок о беременности. 
Санкции к пассажирам, проиг-

норировавшим просьбу усту-
пить место будущей маме, при-
меняться тоже не будут. «В ме-
тро, который считается тран-
спортом повышенной опасно-
сти, будущие мамы как никто 
другой нуждаются в том, чтобы 
им уступали сидячие места, — 
комментирует новшество пер-
вый замначальника метро по 
стратегическому развитию и 
клиентской работе Роман Латы-
пов. — Чтобы простимулировать 
наших пассажиров быть вежли-
вее и внимательнее друг к другу, 
мы проводим такую социаль-
ную кампанию». Пока значки 
раздают в качестве эксперимен-
та. Если акция получит положи-
тельный отклик, возможно, ее 
сделают постоянной.

Напомню, несколько лет на-
зад в поездах метро стали про-
сить уступать места беременным 
и в дежурных объявлениях в ва-
гонах. Аналогичные социальные 
кампании прошли в метрополи-
тенах Лондона и Нью-Йорка.

Значки выдают на инфостой-
ках на станциях метро «Площадь 
Революции», «Александровский 
сад», «Пушкинская», «Баррикад-
ная», «Павелецкая» Замоскво-
рецкой линии, «Арбатская» и 
«Киевская» Арбатско-Покров-
ской линии, «Комсомольская», 
«Курская», «Белорусская, «Парк 
культуры» Кольцевой линии, 
«Китай-город» Калужско-Риж-
ской линии и «Сретенский буль-
вар» Люблинско-Дмитровской, а 
также на пяти станциях МЦК: 
«Лужники», «Площадь Гагари-
на», «Деловой центр», «Кутузов-
ская», «Шелепиха».

Событие Открылись пять станций второго кольца метро Москвы

Начало кольца
Сергей Бабкин

В 
московской подземке 
пассажиров приняли 
пять станций второго 
к о л ь ц а :  « Д е л о в о й 
центр», «Шелепиха», 

«Хорошевская», «ЦСКА» и «Пе-
тровский парк». Мэр Сергей Со-
бянин назвал это историческим 
событием, ведь именно в рос-
сийской столице открывается 
самая протяженная метролиния 
в мире. 

Еще в семидесятые власти 
Москвы хотели разгрузить коль-
цо, но в итоге была построена 
лишь Каховская линия. Только к 
2011 году появился конкретный 
проект: единая линия с 31 стан-
цией, 69 км путей, 40 пересадок 
на станции метро, МЦК, Москов-
ских центральных диаметров и 
железной дороги. Предусмотре-
ны ответвления на «желтую» и 
возводимую «розовую» линии. 
Для сотен тысяч жителей Некра-
совки и Рассказовки путь до цен-
тра сократится с 2—3 часов до 30 
минут. Многомиллионное насе-
ление 11 столичных округов 
сможет добираться до работы, 
не делая лишних пересадок в 
центре. Участники электронно-
го референдума на портале 
ag.mos.ru и «Активный гражда-
нин» решили назвать проект 
Большой кольцевой линией. 
«Наша задача — построить ее 
полностью в ближайшие 4—5 
лет», — заявил Собянин.

Уже открывшийся участок 
кольца ежедневно будет везти до 
700 тысяч человек. Это посетите-
ли «Москвы-Сити», жители рай-
онов Хорошево-Мневники, Пре-
сненский, Хорошевский, Беговой 
и Аэропорт. Если раньше от «Де-
лового центра» до «Динамо» им 
приходилось ездить 27 минут с 2 
пересадками, то теперь путь со-
кратится до 12 минут. Все поезда 
от «Петровского парка» идут до 
«Шелепихи», а дальше либо до 
«Делового центра», либо до «Ра-
менок». Этот режим сохранится, 
пока не построят всю БКЛ. 

Одной из самых загруженных 
станет станция «Деловой центр». 
Здесь можно пересесть на Филев-
скую линию или МЦК. Прямо из 
вестибюля пассажиры попадают 
в ТЦ «Афимолл». Следующая 
станция «Шелепиха» ведет к де-
ловым и жилым новостройкам в 
Шмитовском проезде. Впослед-
ствии здесь появится крупный 
пересадочный узел, проезжаю-
щие получат возможность перей-
ти из подземки к МЦК, не выходя 
на улицу. На «Хорошевской» уже 
работает переход на «Полежаев-
скую», до МЦК придется немного 
пройти пешком.

На «ЦСКА» мы никуда не пе-
ресядем, зато, как отметил спе-
циальный представитель прези-

дента по вопросам природоох-
ранной деятельности, экологии и 
транспорта и одновременно 
председатель попечительского 
совета армейского клуба Сергей 
Иванов, здесь есть выход к десят-
кам стадионов. Рукой подать до 
«Мегаспорта», УСК, футбольной 
арены. Прямо на платформе 
станции установлены скульпту-
ры лыжника, хоккеиста, баскет-
болиста и футболиста. В них мож-
но узнать легенд армейского 
спорта: Николая Панкратова, Де-
ниса Денисова, Виктора Хряпу и 
Всеволода Боброва. Спускаясь на 

станцию, мы будем за пару ми-
нут преодолевать по эскалато-
рам и лестницам 28-метровое 
расстояние. Это, по сути, полно-
ценная девятиэтажка! На крыше 
станции сделана смотровая пло-
щадка с видом на парк «Ходын-
ское поле». Решение для всего 
мирового метростроя беспреце-
дентное. 

Последняя пока остановка — 
«Петровский парк». Украшенные 
зеленым мрамором и гранитом 
стены подсказывают, что мы пе-
ресаживаемся здесь именно на 
«зеленую» ветку. На смежную 

станцию «Динамо» переберемся 
по улице, но уже в 2019-м строи-
тели обещают открыть подзем-
ный переход. 

Строительство остальных 
станций кольца не останавлива-
ется. Работают 7 тоннелепроход-

ческих щитов, а вскоре запустят 
еще 12. На остальных платфор-
мах ведут инженерные работы. 
И уже в конце этого года строи-
тели обещают сдать шестую на 
кольце станцию, «Нижнюю Мас-
ловку».

Акцент

 Многомиллионное население 
11 столичных округов сможет 
добираться до работы, 
не делая лишних пересадок 
в центре города
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Новую станцию «ЦСКА» пассажиры поспешили запечатлеть на фото — у нее яркий дизайн. 

Сергей Собянин по традиции отметил открывшиеся станции на карте под-
земки. 
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СЛЕДСТВИЕ

По делу 
о кокаине 
из Аргентины 
арестованы 
5 человек

СЛЕД ВЕДЕТ 
В ГЕРМАНИЮ

Иван Петров

ВЧЕРА представители россий-
ской судебной и правоохрани-
тельной системы рассказали 
подробности о ходе расследова-
ния громкого дела, связанного с 
аргентинским кокаином. О са-
мом деле стало известно в ми-
нувшие выходные, но по линии 
МИД России.

В ФСБ России вчера рассказа-
ли, что операцию по разоблаче-
нию наркогруппировки провели 
оперативники их спецслужбы 
совместно с сотрудниками МВД 
России и Национальной жандар-
мерии Аргентины. Мероприятия 
полицейские и «чекисты» про-
водили начиная с декабря 2016 
года, когда были установлены 
причастные к преступной дея-
тельности.

В настоящее время в рамках 
расследования в России и Арген-
тине задержаны 5 человек. «В де-
кабре 2017 года в Москве при по-
лучении партии наркотика, пол-
ностью замененной на муляжи, с 
поличным задержаны трое гра-
ждан РФ. Им уже предъявлено 
обвинение и избрана мера пре-
сечения в виде содержания под 
стражей», — рассказали в ФСБ.

Второй этап спецоперации 
прошел в Аргентине, где мест-
ные правоохранители задержа-
ли двоих контрабандистов с ар-
гентинскими паспортами.

«В настоящее время ведется 
работа по привлечению к уго-
ловной ответственности органи-
затора указанной преступной 
группы», — подчеркнули в ФСБ.

Его личность установлена — 
это россиянин Андрей Коваль-
чук. Он объявлен в международ-
ный розыск по линии Интерпола. 
По данным ФСБ, подследствен-
ный скрывается в Германии.

В общей сложности, по дан-
ным ФСБ, было изъято более 362 
кг кокаина. В МИД России в свою 
очередь сообщали о 389 кг изъя-
того кокаина. Наркотик поли-
цейские обнаружили готовым к 
отправке в школьно-жилом ком-
плексе при посольстве РФ в Буэ-
нос-Айресе.

ТРАНСПОРТ «Аэрофлот» 
смягчил требования 
к габаритам ручной клади

Чемодану 
дали пять

Татьяна Шадрина

«АЭРОФЛОТ» откликнулся на просьбы пассажиров и 
скорректировал требования к габаритам ручной клади, 
которые начали действовать в середине февраля. Хотя 
перевозчик не опускался до минимальной планки по 
провозу бесплатной ручной клади в пять килограммов 
(установленной в авиационных правилах), но он устано-
вил свои требования по ее габаритам, которые не явля-
ются стандартными для производителей небольших че-
моданов, которые пассажиры обычно берут с собой в са-
лон самолета. Дело всего лишь в пяти сантиметрах. 
Основная часть чемоданчиков 55 сантиметров в длину, 
40 сантиметров в ширину, 25 сантиметров в высоту. А га-

бариты по сумме 
трех измерений 
должны быть не бо-
лее 120 сантиметров 
(ранее было 115 сан-
тиметров), пояснили 
«РГ» в контакт-цен-
тре перевозчика.

У авиакомпании 
же были немного за-
нижены требования 
по высоте, до 20 сан-
тиметров. И большая 
часть «ручных» че-
моданов просто не 
проходила контроль 
при регистрации на 

рейс. Ручная кладь в жестком кузове просто не влезала в 
рамки специальной измерительной стойки. И пассажи-
ров просили ее сдавать в багаж. Что вызвало немало на-
реканий, ведь кому-то приходилось доплачивать за вто-
рое место багажа.

А вот правила проноса на борт товаров из магазинов 
беспошлинной торговли не изменились. Они должны 
быть упакованы в один запечатанный (опломбирован-
ный) пластиковый пакет, с габаритами по сумме трех из-
мерений не более 115 сантиметров.

Можно еще взять с собой рюкзак, весом не более пяти 
килограмм и габаритами по сумме трех измерений не 
более 80 сантиметров, дамскую сумку, портфель или 
верхнюю одежду.

Что касается музыкальных инструментов, то перевоз-
чик отдельно уточнил правила их провоза. Так, один му-
зыкальный инструмент с габаритами по сумме трех из-
мерений должен быть не более 135 сантиметров.

Если габариты гитары по сумме трех измерений пре-
вышают 135 сантиметров, то ее провоз в ручной клади 
возможен при условии предварительного согласования 
через контакт-центр, офис продаж «Аэрофлота» или его 
официального агента не позднее 36 часов до времени вы-
лета рейса по расписанию, отмечается в правилах.

Всего пять сантиме-
тров сделали габа-
риты ручной клади 
подходящими 
для большинства 
маленьких 
чемоданов



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 февраля 2018
вторник № 42 (7505)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

КАЗУС Главу Украины 
высмеяли из-за тепловозов 

С барского 
плеча

Петр Лихоманов

ПРЕЗИДЕНТУ Петру Порошенко не сумел поднять 
свой рейтинг за счет подписания контракта на поставку 
200 тепловозов марки Evolution из США. Соответствую-
щий документ с представителями компании General 
Electric (GE) и в присутствии посла США Мари Йовано-
вич был подписан в Киеве. Стоимость сделки составила 
примерно миллиард долларов. 

О своей «геополитической» победе Порошенко возве-
стил в «Твиттере»: «Сегодня мы уже имеем и американ-
ский уголь, и американское ядерное топливо, и амери-
канское оружие. В этот перечень добавляем американ-
ские локомотивы и производственное партнерство», — 
написал он. Он также добавил, что такие компании, как 
GE, «приходят только в те страны, в перспективу разви-
тия которых она верит и где нулевая толерантность к 
коррупции».

Комментарии 
благодарных украин-
цев не заставили себя 
ждать. «А ведь еще 
вчера у нас была своя 
атомная энергетика, 
авиапромышлен-
ность и ракетно-кос-
мические техноло-
гии», — писали одни 
пользователи соцсе-
ти. «Вместо того, что-
бы продавать свои 
локомотивы, свой 
уголь и свое оружие 

другим, дав нашей промышленности развитие, людям ра-
бочие места, а Украине деньги, — президент-вассал щеголя-
ет тем, что кормит экономику США за счет крепостных с 
зарплатой в 100 долларов в месяц», — вторили другие.

Попутно украинские СМИ открыли в факте подписания 
контракта с американской компанией двойное и тройное 
дно. Так, издание «Страна», изучив контракты, пришла к 
выводу, что каждый тепловоз обойдется украинской сто-
роне на 2 миллиона долларов дороже, чем покупателям из 
других стран — ЮАР, Бразилии, Аргентины, стран Цен-
тральной Азии и даже Монголии. На этом фоне слова Поро-
шенко о том, что GE привлекла на Украину «нулевая толе-
рантность к коррупции», заиграли новыми, не самыми 
приятными для украинского президента смыслами.

Напоминание Порошенко о том, что и уголь на Украи-
не теперь американский, только раззадорило коммента-
торов в президентском «Твиттере», вспомнивших о дон-
басских шахтах. На этом неприятности Порошенко из-за 
контракта с GE не закончились. В украинских СМИ уже 
появилась информация о том, что якобы американские 
локомотивы прибудут на Украину не из-за океана, а из 
Казахстана, собственным ходом. Именно оттуда, с локо-
мотивостроительного завода в Астане, приехали в прош-
лом году на Украину два демонстрационных локомотива 
Evolution, которые американцы продемонстрировали 
киевским чиновникам в рамках подготовки контракта. 
Убийственный для имиджа Порошенко нюанс состоит в 
том, что половиной акций этого завода владеют амери-
канцы, а вторая половина находится в собственности 
российских бизнесменов. 

ГЕОПОЛИТИКА КНДР и Южная 
Корея провели переговоры

Встретились 
Север и Юг

Максим Макарычев

ПРЕДСТАВИТЕЛИ высокопоставленной делегации 
КНДР и чиновники высокого ранга из министерства по 
делам национального объединения и МИД Южной Кореи 
в понедельник провели закрытые переговоры в гостини-
це, где остановились представители КНДР, прибывшие 
на церемонию закрытия Олимпиады в Пхенчхане.

Как отмечают наблюдатели, основной темой перего-
воров стал вопрос о возобновлении диалога Пхеньяна с 
Вашингтоном и денуклеаризации Корейского полуо-
строва. Ранее стало известно, что КНДР выразила готов-
ность к переговорам с Соединенными Штатами.

Президент Мун Чжэ Ин в своем заявлении, обнародо-
ванном в воскресенье после личной встречи с делегацией 
КНДР, дал понять: северокорейцы согласились, что «меж-
корейские отноше-
ния и отношения 
между Северной Ко-
реей и США должны 
развиваться вме-
сте». Белый дом с 
осторожным опти-
мизмом ответил на 
заявление главы 
Южной Кореи. «Мы 
увидели, что сообще-
ние Пхеньяна о го-
товности вести пере-
говоры представляет собой первые шаги на пути к дену-
клеаризации, — говорится в заявлении американской ад-
министрации. — В то же время Соединенные Штаты и мир 
должны и впредь разъяснять, что ядерные и ракетные 
программы Северной Кореи являются тупиковыми».

Попытки президента Муна «протянуть руку Северу» в 
целом были крайне настороженно встречены в южноко-
рейской политической элите. Как отмечают эксперты, 
остается непонятным, сможет ли Пхеньян, довольный ди-
пломатическими победами в течение двух недель Игр, от-
ступить от своей агрессивной риторики в отношении не 
только Юга, но и союзника Южной Кореи — Соединенных 
Штатов и прервет ли он свои ракетно-ядерные испыта-
ния. Власти КНДР отреагировали на новые санкции США, 
назвав их «актом войны». «Как мы уже неоднократно го-
ворили, мы будем рассматривать любую блокаду как во-
енный акт против нас», — заявил представитель североко-
рейского МИДа агентству KCNA. В северокорейском 
внешнеполитическом ведомстве уточнили, что санкции 
со стороны Трампа и «его враждебные высказывания 
свидетельствуют о его невежестве в отношении нас». «У 
нас уже есть собственное ядерное оружие, дорогой меч 
правосудия, чтобы защитить нас от такой угрозы со сто-
роны Соединенных Штатов», — заключили в МИД КНДР. 
Эксперты не исключают новой эскалации конфликта уже 
в апреле, когда пройдут совместные учения ВС Южной 
Кореи и Пентагона, отложенные из-за Олимпиады.

СКАНДАЛ Испания вынудила Финляндию уволить своего 
почетного консула в Барселоне

В отставку из-за обеда
Юрий Когалов

В
ласти Испании вынудили 
посольство Финляндии уво-
лить своего почетного кон-

сула в Барселоне Альберта Гинд-
жуема Эгидона. Он попал в жерно-
ва все не угасающего политиче-
ского конфликта, связанного со 
стремлением каталонских поли-
тиков создать из своего региона 
независимое государство.

Причиной столь жесткой пози-
ции Мадрида стал обед, организо-
ванный консульским корпусом 
Каталонии, генеральным секрета-
рем которой являлся Эгидон. Каж-
дый месяц на такие встречи при-
глашаются различные испанские 
деятели. В феврале на обед позва-
ли мэра городка Сант-Кугат и гла-
ву депутации Барселоны Мерсе 
Конесу, выступающую на незави-
симость Каталонии и которая по-
делилась с консулами своим отно-
шением к сложившейся политиче-
ской ситуации. МИД Испании пре-
дупреждал консульский корпус о 
недопустимости организации 

обедов, на которых затрагивается 
политика, ведь работа почетных 
консулов связана лишь с экономи-
ческим и культурным сотрудниче-
ством между странами. Тем не ме-
нее встреча состоялась, и посоль-
ство под давлением королевства 
МИД Финляндии было вынуждено 
уволить Эгидона. 

Факт освобождения его от дол-
жности подтвердила посол Фин-
ляндии в Испании Тийна Йортик-
ка-Лайтинен. По ее словам, ме-
ждународные соглашения, в част-
ности Венская конвенция, требу-
ют, чтобы почетные консулы были 
одобрены обеими странами. При-
мечательно, что это далеко не пер-
вый случай увольнения почетного 
консула, высказавшего свои сим-
патии процессу обретения Ката-
лонией независимости. В октябре 
2016 года посольство Латвии от-
казалось от услуг Ксавье Виньяль-
са после того, как тот вывесил ка-
талонскую звезду на фасаде зда-
ния консульства. Почетный кон-
сул Филиппин Жорди Пуиг был 
уволен за то, что принял участие в 

демонстрации против действий 
полиции в день проведения рефе-
рендума о независимости. Эти 
действия продемонстрировали, 
что они не являются политически 
нейтральными.

Впрочем, найти таких в Ката-
лонии сегодня сложно. Очередной 
виток акций протеста принесло 
открытие Всемирного мобильно-
го конгресса в Барселоне. По слу-
чаю его проведения в город при-
был король Испании Филипп VI и 
несколько сотен человек, собран-
ных «Комитетами защиты респу-
блики», выступающими за неза-
висимость региона, вышли на ули-
цы. Они кричали «Мы не боимся», 
«Мы республика» и стучали в ка-
стрюли и сковородки (в Испании 
это один из традиционных спосо-
бов выразить свое недовольство). 
Несмотря на то, что акции носили 
мирный характер, пострадали 19 
человек. По данным Системы экс-
тренной медицинской помощи 
Каталонии, все травмы были не-
значительными, большинство из 
них было получено при попытке 

преодолеть полицейский кордон, 
выставленный на пути к Дворцу 
каталонской музыки, куда на-
правлялся в воскресенье вечером 
монарх. 

Впрочем, в противовес им сто-
ронники единой Испании провели 
свою манифестацию — всего в 400 
метрах от первой. Она была орга-
низована на площади Каталонии 
платформой «Табарния». «Сопро-
тивление национализму объеди-
няет нас», — заявил представитель 
этого движения Хорхе Ибаньес. 
По его словам, если сепаратисты 
захотят обеспечить независи-
мость, то и они «будут готовы дой-
ти до конца» и создать новое авто-
номное сообщество на основе 
Барселоны и Таррагоны (отсюда и 
название платформы). Жители 
именно этих двух провинций в 
большинстве своем выступают 
против отделения региона от Ис-
пании, и во время выборов 21 де-
кабря там однозначно победила 
партия «Граждане», поддержива-
ющая единство страны. Ибаньес 
также раскритиковал мэра Барсе-
лоны Аду Колау и спикера ката-
лонского парламента Роже Торе-
на, считая, что они, поддерживая 
сепаратизм, выступают против 
экономики города и против верхо-
венства закона. Эти политики от-
казались принимать участие в 
официальной церемонии встречи 
короля в воскресенье, объяснив 
свое решение ответственностью 
перед теми людьми, что пострада-
ли 1 октября от действий полиции. 
Интересно, что Всемирный мо-
бильный конгресс чуть не перее-
хал в Дубай из-за политической 
напряженности в Каталонии. Это 
означало бы многомиллионные 
потери для Барселоны. И Филипп 
VI специально прибыл, чтобы по-
казать, что город может по-преж-
нему принимать столь значимое 
событие. А тут его так встретили.

ЗА ГРАНЬЮ

Единственного
польского 
космонавта 
разжалуют 
в рядовые

С НЕБЕС 
НА ЗЕМЛЮ

Ариадна Рокоссовская

БРИГАДНЫЙ генерал Миро-
слав Гермашевский — единствен-
ный космонавт в истории Поль-
ши — может быть разжалован в 
рядовые. Это предусматривает 
законопроект, который должен в 
ближайшее время поступить на 
рассмотрение правительства. Не 
исключено, что в марте доку-
мент вступит в силу.

Напомним, что в Польше про-
должается процесс пересмотра 
истории страны. По мысли идео-
логов правящей партии «Право и 
справедливость» поляки — это на-
род, ставший жертвой сначала 
фашизма, а затем коммунизма, 
героически сражавшийся за свою 
независимость и в итоге непоко-
ренный. Те же три миллиона чле-
нов партии, о которых сегодня на-
поминает только запись в поль-
ской энциклопедии, по мнению 
властей, — коллаборанты или, еще 
того хуже, агенты советского ре-
жима. Что уж говорить про чле-
нов Военного совета националь-
ного спасения, учрежденного в 
ночь на 13 декабря 1981 года — по-
сле введения в стране военного 
положения. Поэтому не так давно 
в министерстве обороны Польши 
решили, что члены Военного со-
вета, среди которых был и покой-
ный экс-президент страны гене-
рал Войцех Ярузельский, должны 
быть разжалованы в рядовые. Как 
всегда, не учли того, что не все 
значившиеся в совете генералы 
действительно участвовали в его 
деятельности и могут нести за это 
ответственность.

Так, по данным местного теле-
канала Polsat News, членом Воен-
ного совета национального спасе-
ния был Мирослав Гермашев-
ский, который в это время учился 
в Москве в Военной академии Ге-
нерального штаба. 12 декабря 
1981 года он был вызван в Варша-
ву, по приезде узнал, что происхо-
дит в стране. «Из новостей по те-
левидению я узнал, что создан Во-
енный совет и я являюсь его чле-
ном. Никаких решений я не при-
нимал, да Совет и не принимал 
никаких решений», — вспоминал 
бригадный генерал на покое Гер-
машевский в одном из интервью в 
2008 году. Но все это нисколько 
не мешает нынешним польским 
властям. «Все члены Военного со-
вета национального спасения в 
соответствии с законопроектом 
будут разжалованы в рядовые», — 
сказал в интервью местному из-
данию Super Express глава канце-
лярии премьер-министра Михал 
Дворчик и подтвердил, что дейст-
вие закона коснется Гермашев-
ского. На вопрос журналистов из-
дания, что думает об этом сам 
космонавт, тот ответил, что не бу-
дет комментировать глупые идеи. 

Согласно тексту законопро-
екта, решение о разжаловании 
генералов и адмиралов может 
принимать только президент 
Польши, а вот более низкие офи-
церские звания окажутся в веде-
нии министра обороны.

ПРОЧИТАНО

Мемуары 
Мишель 
Обамы выйдут 
в свет в ноябре

КАК СТАТЬ 
ЖЕНОЙ 
ПРЕЗИДЕНТА  

Станислав Хамдохов 

КНИГА воспоминаний бывшей 
американской первой леди Ми-
шель Обамы будет опубликована 
13 ноября. Об этом сообщили 
официальные представители су-
пруги 44-го президента США.

Как рассказала сама 54-летняя 
Мишель, работа над книгой, кото-
рая получила название «Станов-
ление», была глубоко личным 
опытом. «Это позволило мне 
впервые честно задуматься о нео-
жиданном пути в моей жизни. В 
этой книге я рассказываю о своих 
корнях и о том, как маленькая де-
вочка из южной части Чикаго об-
рела себя и развила в себе силы, 
чтобы помогать другим. Я над-
еюсь, что мое путешествие вдох-
новит читателей к тому, чтобы 
найти смелость стать тем, кем 
они хотят стать», — сообщила экс-
первая леди США. Мемуары вы-
пустят на 24 языках в бумажном 
и электронном форматах. Однако 
российским читателям не удаст-
ся их прочитать на языке Пушки-
на и Толстого — на русском книга 
издана не будет. Стоимость вос-
поминаний экс-первой леди в бу-
мажной версии на территории 
США составит 32,5 доллара и око-
ло 15 долларов в электронном 
формате. 

Мишель Обама была первой 
леди в 2009—2017 годах, когда ад-
министрацию США возглавлял 
ее муж Барак. Супруги, которые 
находятся в браке с 1992 года, 
сейчас живут в Вашингтоне, где 
учатся их дочери.

Трагедия Четверо погибли при взрыве в британском Лестере

Тревожное воскресенье

Максим Макарычев 

Ч
етыре человека поги-
бли, еще восемь полу-
чили ранения, два из 
них находятся в кри-
тическом состоянии в 

результате взрыва, который про-
изошел в городе Лестер, располо-
женном в центральной части Ве-
ликобритании. Все четверо по-
гибших умерли в больнице, куда 
были доставлены с места траге-
дии. Взрыв полностью разворо-
тил двухэтажное здание на Хин-
кли-Роуд, в котором находились 
магазин товаров первой необхо-
димости Western Park Store и 
двухкомнатная квартира над 
ним. Пока непонятно, где нахо-
дился эпицентр взрыва.

 Спасательные службы полу-
чили сигнал о взрыве и пожаре в 
19 часов в воскресенье. На место 
происшествия, где уже находи-
лись добровольцы, выехали 
шесть пожарных расчетов. Язы-
ки пламени, по словам очевид-
цев, поднимались на высоту не 
менее 15 метров и были видны за 
километры. По словам свидете-
лей, «пламя было невероятно ог-
ромным». Огонь бушевал около 
часа, прежде чем его погасили. 

Разборы и работы на месте дву-
хэтажного здания продолжались 
до рассвета. Полиция не назвала 
имен жертв и по горячим следам 
исключила версию теракта. 
«Установление причины взрыва 
будет предметом совместного 
расследования со стороны поли-
ции и пожарных, — говорится в 
заявлении местной полиции. — 
Мы просим прессу и обществен-
ное мнение не спекулировать об-
стоятельствами этого инциден-
та, но на данный момент у нас 
нет никаких свидетельств о свя-
зи инцидента с террористиче-
ской деятельностью». На место 
трагедии также прибыли пред-
ставители газовой и электриче-
ской компаний: не исключено, 
что причиной инцидента мог 
стать взрыв бытового газа. После 
взрыва были эвакуированы 

жильцы 60 домов, а 187 близле-
жащих зданий остались без элек-
тричества. Хинкли-Роуд и бли-
жайшая дорога были полностью 
покрыты осколками кирпичей и 
щебня. От взрыва пострадали не-
сколько припаркованных побли-
зости автомобилей. Магазин на-
ходился между рестораном бы-
строго питания Tey’s Takeaway и 
пабом Morgan’s Bar, который, по 
словам очевидцев, был заполнен 
людьми.

Тем временем свидетели и 
очевидцы говорят о том, что 
взрыв был похож на землетрясе-
ние — таким мощным он был. 
17-летняя стажерка Саванна 
Д ж о р д ж  р а б о т а л а  в  Te y ’ s 
Takeaway, когда услышала, по ее 
словам, «страшный взрыв». Она 
сказала Mirror Online: «В момент 
взрыва рухнул потолок в моем 

магазине. Если бы я стояла на 50 
сантиметров левее, обломки упа-
ли бы на меня». Девушка призна-
лась, что в воскресенье заканчи-
валась ее первая неделя работы в 
магазине, когда «случился такой 
неприятный сюрприз». Журна-
лист Би-би-си Джон Александр, 
который живет в 80 метрах от ме-
ста трагедии, сказал: «Я думал, 
что мой дом упадет на меня, и все 
мои соседи сказали то же самое. Я 
видел, как одного парня вытащи-
ли из-под обломков, и ему очень 
повезет, если он выживет». Жи-
тель Лестера, который живет не-
далеко от места происшествия, 
сообщил о том, что взрыв был 
очень сильным. «Это было очень 
страшно, — сказал Грэм Хадсон. — 
Я живу в пяти минутах ходьбы от 
(взорвавшегося) здания, и в мо-
мент взрыва мой дом сильно тря-
хануло, я вышел из него и увидел 
много дыма и огромное пламя». 
Еще один очевидец, который на-
ходился всего в минуте ходьбы от 
места происшествия, когда прои-
зошел взрыв, сказал изданию 
Leicester Mercury: «Это был абсо-
лютный шок. Я никогда не видел 
ничего подобного в моей жизни».

Между тем выясняются инте-
ресные подробности об обру-

шившемся магазине и о его вла-
дельцах. «Дейли мейл» пишет о 
том, что раньше этот магазин 
торговал польскими деликатеса-
ми, а затем стал частью торговой 
сети Londis. Шесть недель назад 
у него появились новые владель-
цы. Хозяевами магазина стали 
два араба, которые стали торго-
вать продуктами. 30-летний 
Фарра Алли Хамид, сказал, что 
его друг Арам вместе с напарни-
ком «открыли магазин всего ме-
сяц назад». «Я знаю, что в этот 
день он был в отъезде, но в мага-
зине в момент взрыва работали 
две девочки, одна на полной сме-
не, другая — на полставки, и я 
волнуюсь, что они могли ока-
заться под обломками. Я не уве-
рен, что это был взрыв газа, мо-
жет быть, взорвалось что-то, свя-
занное с электричеством», — ска-
зал Хамид. Кроме того, в магази-
не, который работал в воскресе-
нье до 21 часа, могли находиться 
еще двое разнорабочих и не-
сколько посетителей.

Работы по разбору завалов 
на месте взрыва в Лестере шли 
почти сутки.

Акцент

 За месяц до трагедии 
у магазина появились новые 
владельцы — арабы

Пока неясно, смогут 
ли Вашингтон 
и Пхеньян отступить 
от агрессивной 
риторики

Украинские СМИ 
открыли 
в  контракте 
с американской 
компанией двойное 
и тройное дно

Мирослав Гермашевский — 
 единственный поляк, побывавший 
в космосе.

19 человек пострадали в Барселоне при попытке прорваться через полицейских, охранявших короля Испании.

Фото и видео с места ЧП 
rg.ru/art/1513207

Подробнее про отношения двух Корей 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/3314
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ДОСЬЕ «РГ»
Мирослав Гермашевский родился 
15 сентября 1941 года в селе Лип-
ники на Волыни. В 1943 году его 
семья погибла от рук украинских 
националистов из УПА. Окончил 
Демблинское военное авиационное 
училище, Военную академию Ге-
нерального штаба в Варшаве. В 
июне — июле 1978 года он совер-
шил полет в качестве космонав-
та-исследователя на космиче-
ском корабле «Союз-30» и орби-
тальной станции «Салют-6», 
находился в космосе в течение 7 
суток 22 часа 2 минуты 59 се-
кунд и, таким образом, стал 
единственным в истории поль-
ским космонавтом. Удостоен 
Звезды Героя Советского Союза.
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Попавшему 
в яму 
водителю 
заплатит 
за ремонт 
машины 
хозяин дороги

НЕ ПОДАЛ 
ЗНАКА

Владимир Баршев 

ОЧЕРЕДНОЙ случай с попав-
шей в яму машиной пришлось 
разбирать Верховному суду. Та-
кие ситуации происходят все 
чаще. Даже по статистике 
ГИБДД, количество аварий из-за 
недостатков дорог ежегодно рас-
тет.   

Казалось бы, при выявленных 
недостатках дорожники должны 
компенсировать ущерб. Но нет, 
они предпочитают бороться до 
последнего. Тем более что в Пра-
вилах дорожного движения есть 
пункт 10.1, согласно которому 
водитель должен двигаться со 
скоростью, обеспечивающей 
возможность постоянного 
контроля за движением тран-
спортного средства. А при воз-
никновении опасности для дви-
жения, которую водитель спосо-
бен обнаружить, он должен при-
нять все меры к снижению ско-
рости, вплоть до полной оста-
новки. Этот пункт, кстати, часто 
позволяет уходить от ответст-
венности тем, кто отвечает за со-
стояние дороги. Под него любую 
аварию можно списать. 

Так могло бы быть и в нашем 
случае, если бы на защиту по-
страдавшего в аварии не встал  
Верховный суд. 

Итак, некий Валентин Пав-
ленко ехал на своем Mercedes 
CLS 350 по Колмовскому мосту в 
городе Великий Новгород. Дви-
гался он со скоростью 60 км/час. 
И влетел в яму. В результате авто-
мобилю был причинен ущерб на 
сумму более 125 тысяч рублей.  
Сотрудники ГИБДД, разбирав-
шиеся с этой аварией, вынесли 
постановление в отношении ра-
ботника МБУ «Городское хозяй-
ство» и оштрафовали его на 2200 
рублей за то, что он, как дол-
жностное лицо, отвечающее за 
содержание дорог Новгорода, 
допустил образование выбоины, 
не соответствующей ГОСТу. 

Напомним, что на ямы на до-
рогах у нас тоже есть ГОСТ. В со-
ответствии с ним предельные 
размеры отдельных просадок, 
выбоин и прочего не должны 
превышать по длине 15 см, ши-
рине — 60 см и глубине — 5 см.

Суд первой инстанции поста-
новил взыскать с этого МБУ и с 
администрации Новгорода в 
пользу Павленко компенсацию 
ущерба. Однако ответчики  с 
этим решением не согласились. 
Апелляционный суд  постановил 
в иске Павленко отказать. По 
мнению апелляционной инстан-
ции, установленная вина в не-
надлежащем содержании дороги 
не влечет безусловной ответст-
венности МБУ за аварию в дан-
ном случае. 

При этом суд сослался на тот 
самый пункт 10.1 Правил и по-
требовал от истца доказать, что 
у того не было возможности об-
наружить опасность. Тем более 
что мост был освещен. 

Верховный суд с такими дово-
дами не согласился. Он указал, 
что доказывать свою невинов-
ность должна организация, отве-
чающая за состояние дороги.

 Более того, Верховный суд не 
согласился со ссылкой на пункт 
10.1 Правил. Ведь чтобы води-
тель мог среагировать на ту или 
иную опасность, он должен быть 
о ней предупрежден. Именно до-
рожная служба должна поддер-
живать дорогу в таком состоя-
нии, чтобы по ней было безопа-
сно двигаться с разрешенной 
скоростью. Однако сведений о 
том, что ответчик предпринял 
предусмотренные Правилами  
меры для обозначения опасно-
сти при движении по ремонтиру-
емому участку дороги, материа-
лы дела не содержат. Кроме того, 
судом апелляционной инстан-
ции они не добывались и не ис-
следовались.

То есть о яме на дороге никто 
не предупреждал. А значит, води-
тель в этой ситуации не виноват, 
сделали вывод в ВС. Дело на-
правлено на новое рассмотрение 
в апелляционную инстанцию.

Пункт ПДД о безопа-
сной скорости часто 
позволяет дорожни-
кам избегать ответ-
ственности за  ава-
рии по их вине 

КОШЕЛЕК Верховный суд РФ 
разъяснил, кто отвечает 
рублем за пожар в доме

Дорогая искра

Наталья Козлова

СУДЕБНАЯ коллегия по гражданским делам Верховно-
го суда РФ изучила дело о компенсации ущерба от пожа-
ра в многоквартирном доме. Результаты разбора спора в 
региональных судах не устроили ВС. При этом самое 
ценное в определении Верховного суда то, что суд под-
робно и по пунктам разъяснил, кто и в какой мере несет 
ответственность не только за возгорание в своей кварти-
ре, но и за пострадавшие квартиры соседей.

Пожар в многоквартирном доме, к сожалению, явле-
ние нередкое. И это подтверждает статистика МЧС — го-
рят квартиры в больших и малых городах с завидной ре-
гулярностью. Можно смело заявлять, что без пожаров в 
квартирах не проходит и дня.

Но после того, как огонь потушен, обычно выясня-
ются дополнительные крайне неприятные вещи: речь — 
о пострадавших квартирах соседей. 

Зачастую бывает, что ущерб расположенных рядом 
квартир от огня, воды и вообще от работы пожарных, в 
разы превышает потери самих погорельцев.

Наш спор начался 
с того, что в один из 
районных судов 
Башкирии обрати-
лась с иском такая 
дама — соседка пого-
рельцев. 

В суде истица рас-
сказала, что у ее со-
седей по дому сгоре-
ла квартира. В итоге 
этого ЧП, ее собст-
венной квартире 
причинен значи-
тельный ущерб. По-
страдавшее от соседского пожара жилье, пришлось се-
рьезно ремонтировать. Стоимость ремонта превысила 
сто тысяч рублей. 

Уголовное дело по пожару не возбуждалось. Судя по 
выводам дознавателя, пожар случился по вине одного из 
собственников сгоревшей квартиры из-за «неосторож-
ного обращения с огнем».

Истица попросила суд обязать соседей возместить ей 
расходы на ремонт и выплатить моральный ущерб, по-
чти равный сумме за ремонт. Районный суд с пострадав-
шей согласился, но — частично: деньги за ремонт вер-
нуть, в компенсации морального ущерба — отказать.

Квартира, где случился пожар, принадлежит двум 
гражданам — мужчине и женщине. Каждому — по полови-
не. Их суд солидарно и обязал погасить ущерб. Апелля-
ция с таким подсчетом не согласилась и заявила, что за-
кон не предусматривает солидарную ответственность 
собственников жилых помещений за причинение вреда 
«иным лицам». А еще апелляция уточнила — ущерб в 
этом случае подлежит возмещению в долевом, а не в со-
лидарном порядке. Поэтому каждый собственник сго-
ревшей квартиры должен заплатить соседке по 50 тысяч 
и без компенсации морального ущерба. И еще вторая ин-
станция отклонила доводы о том, что виновен в пожаре 
лишь один собственник сгоревшей квартиры, заявив, что 
соблюдать противопожарные правила должны все.

Верховный суд с этим мнением не согласился. И зая-
вил, что по Гражданскому кодексу собственники содер-
жат свое имущество. По Жилищному кодексу хозяева так-
же обязаны содержать квартиру в надлежащем состоя-
нии, учитывать интересы соседей и ответственно отно-
ситься к общему имуществу. По Закону «О пожарной без-
опасности», (статья 38) ответственность за нарушение 
требований противопожарной безопасности несут собст-
венники имущества.

Из всех перечисленных норм следует, что собственни-
ки содержат свое имущество, включая обязанность со-
блюдать противопожарные требования. Но вот что важ-
ное подчеркнул Верховный суд — возникновение пожара 
само по себе не свидетельствует, что он возник именно в 
результате нарушения собственниками правил пожарной 
безопасности. Это не учли оба местных суда, сказала вы-
сокая инстанция. Башкирские суды в нарушение 196-й 
статьи Гражданского процессуального кодекса не дали 
оценки словам хозяйки половины сгоревшей квартиры, 
что пожар случился из-за действий граждан, не являю-
щихся собственниками. То есть, судя по словам собствен-
ницы, в квартире непосредственно перед пожаром были 
посторонние люди — рабочие, по вине которых, возможно, 
и случилось несчастье. Если это подтвердится, то вины 
собственников нет. 

Верховный суд напомнил — по статье 1064 Гражданско-
го кодекса, вред, причиненный человеку или имуществу 
возмещает тот, кто причинил вред. Но в этой же статье на-
писано, что лицо, причинившее вред, освобождается от 
его возмещения, если докажет, что вред причинен не по 
его вине. Законом может быть предусмотрено возмеще-
ние вреда и при отсутствии вины причинителя вреда.

Особо подчеркнул Верховный суд следующую мысль — 
по делам о возмещении вреда суд должен установить факт 
причинения вреда, вину причинителя и причинно-следст-
венную связь между незаконными действиями (бездейст-
вием) причинителя вреда и самим причиненным вредом.

В нашем случае, назначая тех, кто будет платить сосед-
ке, местные суды сослались лишь на то, что у сгоревшей 
квартиры два собственника. Но суды не выяснили, а со-
вершали ли эти люди какие-нибудь «противоправные и 
виновные действия, находящиеся в причинно-следствен-
ной связи с возникновением пожара». 

Подводя итог рассмотрения спора, Верховный суд все 
принятые по этому спору решения отменил. Дело будет 
пересмотрено с учетом всех высказанных замечаний. 

Не всякий собственник сгоревшей квартиры будет отвечать 
рублем перед соседями, чье жилье пострадало в огне.

Лицо, причинившее 
вред, освобождает-
ся от возмещения 
вреда, если дока-
жет, что вред причи-
нен не по его вине 

ПОЛИЦИЯ Потерпевшие смогут узнать, как идет проверка их заявлений

Ждите ответа
Михаил Фалалеев

О
рганы предварительного 
расследования будут обя-
заны направлять заявите-

лю копию постановления об от-
казе в возбуждении уголовного 
дела заказной почтой с приобще-
нием к отказному материалу или 
соответствующему делу почто-
вой квитанции, удостоверяющей 
факт и дату направления доку-
мента и фиксирующей его почто-
вый номер. Такой нормой пред-
лагает дополнить статью 148 
УПК РФ Фонд поддержки постра-

давших от преступлений. Извест-
но, что инициативу поддержали в 
Следственном комитете России, 
в МВД и Генпрокуратуре. 

Такое предложение появилось 
не случайно и давно назрело. Фонд 
поддержки пострадавших от пре-
ступлений озвучил удивительную 
проблему. Как сообщила предсе-
датель фонда Ольга Костина, ока-
зывается, все чаще заявители о 
преступлениях не получают от 
правоохранительных органов уве-
домлений об отказе в возбужде-
нии уголовных дел. Хотя согласно 
Уголовно-процессуальному ко-

дексу такие уведомления должны 
направляться заявителям не по-
зже 24 часов с момента принятия 
процессуального решения. 

Формально полицейский до-
знаватель, участковый или следо-
ватель, проводивший проверку 
заявления, может показать на-
чальству или тому, кто придет его 
проверять справку — мол, все от-
правил. А то, что заявитель ничего 
не получил, — его проблема. Так, 
может, надо показывать не какую-
то сомнительную справку, а пла-
тежную квитанцию о заказном 
письме?

Известно немало случаев, ког-
да заявитель пытается выяснить 
судьбу своего «дела», а в полиции 
или в следственных органах его 
заверяют, что идет проверка. Но 
«дела» уже нет и вряд ли будет. 
Порой он узнает об этом спустя 
полгода, а то и год. Да и то, если 
обратится в какую-нибудь обще-
ственную правозащитную орга-
низацию. Скажем, в тот же фонд 
Ольги Костиной. 

О масштабах проблемы можно 
судить по такой цифре: в прош-
лом году прокуратурой было от-
менено 2 381 432 постановления 
об отказе в возбуждении уголов-
ного дела, из которых только 
36 956 отменено по поступившим 
жалобам на постановления в 
адрес прокуратуры. Это при том, 
что ежегодно таких отказов — око-
ло трех миллионов.

В принципе после получения 
прокурором копии постановле-
ния об отказе в возбуждении уго-
ловного дела без жалобы потер-
певшего прокурорская проверка 
законности принятого решения 
может не производиться. Ведь 
закон окончательно не уточнил 
срок предоставления органами 
дознания и органами предвари-
тельного следствия материалов 
проверки по сообщению о пре-
ступлении. А эти материалы в 
адрес прокурора могут вообще 
не поступить. 

Получается, прокурор начи-
нает проверку законности при-
нятого решения после получе-
ния жалобы от потерпевшего, 
которая, в свою очередь, не по-
ступит до того момента, пока за-
явитель не получит копию по-
становления об отказе в возбу-
ждении уголовного дела. Круг 
замкнулся.

Впрочем, суть не в формаль-
ностях. Какая разница — месяцем 
раньше или годом позже пришло 
неприятное уведомление. Недо-
волен — обжалуй у прокурора. 
Беда в том, что есть риск вообще 
не раскрыть реальное преступ-
ление. 

Несмотря на то что часть 1 ста-
тьи 144 УПК РФ обязывает следо-
вателя или дознавателя принять и 
проверить информацию о любом 
совершенном или готовящемся 
преступлении, весь круг своих 
процессуальных действий следо-
ватель или дознаватель осущест-
вить вправе, но — вот парадокс — 
не обязаны. 

Бывает, проверка заявления 
начинается спустя неделю — до-
знаватель посчитал, что у него 
есть дела поважнее, а это — подо-
ждет. А заявитель, который, как 
правило, является жертвой пре-
ступления, вообще исключен в 
этот момент из процесса про-
верки. 

Но если бы этот заявитель 
имел возможность подать хода-
тайство до принятия решения о 
возбуждении или отказе уголов-
ного дела, то есть подсказать сле-
дователю какой-нибудь интере-
сный нюанс, глядишь, преступ-
ление было бы раскрыто по «го-
рячим следам». Тем более, если 
обязать следователя незамедли-
тельно рассматривать подобное 
ходатайство. 

Возможно, абсолютное неуча-
стие пострадавшего в проверке 
своего же заявления — одна из 
причин того, что почти половина 
всех преступлений вообще не рас-
крывается. Так, в 2017 году заре-
гистрировано 2 058 476 престу-
плений, из которых не раскрыто 
886 786. 

Наградной лис
Поначалу представлял-
ся старшим лейтенан-
том, показывал награ-

ды, называл позывные товари-
щей, с кем якобы служил на Кав-
казе. Но самозванца быстро вы-
числили. Не потребовалось ника-
кой спецпроверки: те, кто реаль-
но служил и воевал, могут доста-
точно легко поймать ряженого на 
вранье. 

Когда стало ясно, что слова с 
фактами у человека не сходятся, 
присмотрелись к его докумен-
там. Выяснилось, что удостовере-
ния самозванец стащил. После 
неприятных разговоров с настоя-
щими ветеранами спецназа 
Александр исчез из Иркутска. Но 
до того он успел набрать милли-
онных долгов: людям было как-то 
неудобно отказывать в просьбах 
герою. Вскоре после того самоз-
ванец объявился в одной из мест-
ных деревень. Причем там он 

представлялся уже майором и Ге-
роем России. Рассказывал, как 
воевал в «горячих точках», был 
дважды ранен. Были сказки и про 
какие-то успешные международ-
ные миссии: рядом со Звездой Ге-
роя на его кителе красовался 
иностранный восьмиконечный 
крест с короной.

«Ветерану» дали комнату в об-
щежитии и землю для строитель-
ства дома, устроили на работу. 
При оформлении на предприятие 
потребовался военный билет. Са-
мозванец сказал, что потерял до-
кумент. Тогда кадровики решили 
навести справки через ветеран-
скую организацию, и снова лжеге-
рою пришлось бежать.

Рассказывают, что впоследст-
вии его опять видели в Иркутске 
и при полном «параде». Конечно, 

подобные личности вызывают 
омерзение. Но им, кажется, все 
нипочем. Наказание для таких 
«героев» несерьезное: от тысячи 
до полутора тысяч рублей. 

По данным Судебного депар-
тамента при Верховном суде Рос-
сии, за полгода за незаконное но-
шение государственных наград 
или военной формы было оштра-
фовано 19 человек. Общая сумма 
штрафа — 35,5 тысячи рублей.

Между тем, как рассказывают 
эксперты, число таких самозван-
цев растет. Многие приходят на 
торжественные церемонии, сто-
ят с гордым видом, рассказывают 
детям лекции о любви к Родине, 
принимают подарки. И все это 
нисколько не смешно. Поэтому 
некоторые эксперты даже пред-
лагают ввести уголовную ответ-
ственность за подобную клоуна-
ду. Но, возможно, это излишне го-
рячая мера. Высоких штрафов 

для самозванца может оказаться 
достаточно, чтобы отбить при-
вычку выдавать себя за заслу-
женного храбреца. Разработчики 
проекта напоминают, что  в 80-х 
годах прошлого века для ряже-
ных «героев» был установлен 
штраф в 100 рублей. По их сло-
вам, на тот момент это была ме-
сячная зарплата. 

Кстати, учреждать награды  
или вводить свою униформу мо-
гут многие организации, в том 
числе общественные. Но такие 
награды и такая форма не долж-
ны быть похожи на реальные бое-
вые ордена и военную форму. 
Иначе будет нарушение закона. 

Акцент

 Сегодня штрафы 
для самозванцев мизерные, 
поэтому аферисты не боятся 
представляться героями

Человек, пойманный с купленными наградами на груди, заплатит штраф.

Если бы потерпевший участвовал в проверке своего заявления, многие преступления были бы быстро раскрыты.
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О порядке компенсации ущерба за пожар читайте 
в «Юридической консультации» на сайте «РГ»
pravo.rg.ru/rubrics/question/2408/

1

ДОСЬЕ «РГ»
В Кодексе об административных правонарушения есть ряд статей, 
наказывающих самозванцев и ряженых. Так, статья 17.11 КОАП нака-
зывает за незаконное ношение государственных наград. Согласно этой 
статье, «ношение ордена, медали, нагрудного знака к почетному зва-
нию Российской Федерации, РСФСР, СССР, орденских лент или лент 
медалей на планках лицом, не имеющим на то права», наказывается 
штрафом от одной тысячи до одной тысячи пятисот рублей. При 
этом суд вправе ограничиться и предупреждением. Рассматриваемый 
законопроект предлагает не только увеличить штрафы, но и исклю-
чить из этой статьи такой вид наказания, как «предупреждение», 
так что самозванец не сможет легко отделаться. 
Наказуемо также учреждение или изготовление знаков, имеющих 
схожее название или внешнее сходство с государственными награда-
ми. Иными словами, различные организации вправе учреждать свои 
награды, но коммерческие медали не должны быть похожи на боевые 
награды.

Законопроект читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/4255
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Деловой завтрак Сергей Кузнецов — о том, что принесли в Москву звезды мировой архитектуры, 
и других новшествах в застройке столицы

Вид с Парящего моста 

Любовь Проценко 

К
ак меняется в послед-
ние годы образ Мо-
сквы? Кто стоит за 
этими переменами? 
Что нового внесет 

в жизнь города и москвичей про-
грамма реновации? Об этом шел 
разговор на «Деловом завтраке» 
в редакции «РГ» с главным архи-
тектором главным архитектором 
столицы Сергеем Кузнецовым. 

Три пункта Кузнецова
Сергей Олегович! В этом году 
исполнится шесть лет, как вы за-
нимаете пост главного архитек-
тора Москвы. Срок не очень 
большой, но вполне достаточ-
ный для того, чтобы спросить: 
существует ли такое понятие, 
как «ваш» стиль в московской 
архитектуре? Чтобы вы посове-
товали посмотреть человеку, 
который хочет понять, кто та-
кой Сергей Кузнецов как глав-
ный архитектор Москвы? 
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: На мой взгляд, пра-
вильнее говорить не о стиле, а о 
программе. Моя главная задача — 
формировать программу для 
мэра города на основании тех 
взглядов, которые Сергей Семе-
нович Собянин изложил, прини-
мая меня на работу. А он эти пла-
ны либо принимает, либо коррек-
тирует или даже отвергает. 

У нас есть намеченные цели. 
Во-первых, в городе должна быть 
конкурентная среда среди архи-
текторов. Шесть лет назад ее не 
было. Было 10—15 компаний, ко-
торые делали почти все проекты, 
не давая развиваться молодежи. 
Так возник чудовищный разрыв 
в поколениях. Архитекторов мое-
го возраста — между 30 и 40 года-
ми, растущих, восходящих или 
уже ставших звездами, как во 
всем мире и Европе, в Москве 
практически не было. Вот почему 
у нас возникла программа кон-
курсов и вообще широкая под-
держка архитектурных старта-
пов. Сейчас могу сказать, что ре-
зультат превзошел все ожидания. 
Взять ту же программу ренова-
ции. На разработку пяти конкур-
сных проектов мы получили ре-
кордное количество заявок не 
только из Москвы, но и всей Рос-
сии и даже мира. 

Во-вторых, мы изменили сами 
подходы к планированию. Мно-
гие годы в Москве при застройке 
новых территорий руководство-
вались не архитектурными прин-
ципами, а скорее хозяйственны-
ми. Расставляли дома на местно-
сти так, чтобы проще их подклю-
чить к электричеству и другой 
инженерии. Сейчас действует 
принцип иерархии пространст-
ва. В действии его можно увидеть 
при застройке территории ЗИЛа, 
где существуют четкие границы 
между кварталом, улицей, пло-
щадью, двором, парком, сквера-
ми. Они всегда существовали 
в исторической части города, а в 
новых районах напрочь исчезли. 
Кроме того, мы всеми силами по-
вышаем качество массовой архи-
тектуры, для чего провели модер-
низацию ДСК, выпустили стан-

дарты жилой застройки и благоу-
стройства. 

И третий пункт — знаковая 
архитектура. В 90-х годах на 
первом месте был коммерче-
ский аспект, в результате возни-
кало ощущение, что мы вообще 
не можем делать хорошую архи-
тектуру. 

Изменить ситуацию призван 
механизм международных кон-
курсов. Причем не просто с при-
влечением звезд архитектуры со 
всего мира, но и настоящей, 
честной, ответственной работой 
с ними. Дело в том, что попытки 
привлечь в столицу известных 
зарубежных архитекторов у Мо-
сквы были и раньше, но все они 
оказались неудачными. У нас же 
получилось.  Свидетельство 
тому — престижная международ-
ная награда Archdaily, получен-
ная недавно парком «Зарядье». 
Для меня как руководителя ав-
торского коллектива проекти-
ровщиков это большое счастье. 
Теперь уже никто не скажет: зна-
ете, на самом деле ваш парк об-

ычная посредственность — каче-
ство подтверждено международ-
ными экспертами. Кроме того, 
парк оценили и простые москви-
чи, которые с удовольствием те-
перь гуляют под стенами Крем-
ля, любуются открывшимся с па-
рящего моста видом, которого 
прежде никогда  не  видели. 
Но я подчеркиваю: мы никогда 
бы не достигли такого успеха, 
если бы не плотная работа с авто-
рами концепции «Зарядья» — 
нью-йоркским архбюро Diller 
Scofidio+Renfro и бюро лан-
д ш а ф т н ы х  а р х и т е к т о р о в 
Hargreaves Associates. Коман-
дная работа важна в любом про-
екте, чего в нашей строительной 
традиции, к сожалению, долгое 
время не было. Вот, собственно, 
три основных вектора развития 
города, которые в полной мере 
реализуются. 

О необходимости обновления 
ДСК и отказа от строительства 
домов устаревших серий, тех, ко-
торые строились еще с 70-х го-
дов прошлого века, в столице го-
ворили тоже давно. Но реально 
удалось отказаться только 
в прошлом году?
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Помню первое со-
брание с инженерами, проекти-
ровщиками, представителями 
комбинатов. Сказать, что они 
восприняли это намерение го-
родских властей в штыки, ниче-

го не сказать. Однако, как мы ви-
дим, ничего ужасного не прои-
зошло. Рабочие коллективы не 
разбежались, а просто перешли 
на новые рельсы и начали делать 
продукцию другого качества. 

Не вечны даже пирамиды 
У читателей «РГ» свой взгляд на 
застройку Москвы. «Сергей 
Олегович, скажите, почему нет 
общей архитектурной стили-
стики в Москве? — пишет Алек-
сандр Дяглов. — Стиль не соблю-
дается ни по округам, ни по рай-
онам… Например, на Варшавке, 
ближе к МКАД, стоит высочен-
ный разноцветный дом. К чему 
он там? Почему цветной?
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Дом на Варшав-
ском шоссе, 141, о котором идет 
речь, кстати, очень популярный 
проект. Как раз пример нового 
подхода к проектированию жи-
лого квартала. Если человек, ко-
торый зайдет внутрь его, посмо-
трит, какой там двор, подъезд, за-
глянет в квартиры, думаю, все во-
просы сразу отпадут. 

А вот почему в Москве нет 
единого стиля, сказать не могу. 
Москва — город очень эклектич-
ный, разные по стилистике зда-
ния создавались на протяжении 
многих столетий. Последней 
«стилевой» застройкой была ам-
пирная архитектура эпохи Ста-
лина. Позже вышло постановле-
ние партии и правительства об 
излишествах, совершенно губи-
тельное для архитектуры. Если 
бы можно было повернуть время 
вспять, такой подход, безуслов-
но, надо было пересмотреть. К со-
жалению, стилем на многие годы 
стали безликость и абсолютно 
механистично-инженерный под-
ход. Часто ругают строительную 
политику 1990-х годов за то, что 
она испортила центр города. Но 
разве можно сравнить это с тем, 
как испоганили Москву в эпоху 
Брежнева и Хрущева? Мир давно 
развивается так, что стиль — это 
разнообразие. Архитекторы при-
ходят со своими идеями и вносят 
свою индивидуальность в архи-
тектуру. 

Высотка на «Соколе» — попытка 
продолжить высокий сталин-
ский стиль? 
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Да, это неудачная 
попытка сделать здание с силуэ-
том московских высоток. Надо 
сказать, что сталинские высотки 
первой генерации, известные 
как «семь сестер», были очень 

выверены по своему местополо-
жению. Они все находятся на пе-
ресечении Садового кольца с ма-
гистралями. А высотка на «Со-
коле» — явно иконическое зда-
ние, оно резко выделяется из 
окружающей городской среды. 
Сейчас мы стараемся так не де-
лать. Хотя есть еще один проект 
высотки — Евгения Герасимова. 
Она еще не строится, но возмож-
но, будет построена по Ленин-
градскому проспекту, 34, на пе-
ресечении с улицей Беговой. Вы-
сотное здание там планирова-
лось еще в 70-е годы. Полагаю, 
что на пересечении двух боль-
ших магистралей акцент со шпи-
лем вполне уместен. Конечно, 
более тщательно отрисованный, 
с более высокого уровня ар-деко. 
Но в целом тренда, ярко выра-
женного направления на высот-
ки у Москвы нет, хотя она, на 
мой взгляд, является городом, 
где они могут быть. 

Серые массивы спальных райо-
нов постройки 60—90-х годов… 
С ними можно что- то сделать, 
изменить? Или они останутся 
с нами на всю жизнь?
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Что значит — на всю 
жизнь? Век любого здания и жизнь 
города не равнозначны. Все дома 
рано или поздно будут снесены. 
Даже египетские пирамиды не до-
живут до конца света. Например, 
в Амстердаме заменили на новые 
высокие здания 70-х годов. Это 
было еще задолго до московской 
программы реновации. Но вот 
пришла очередь сносить постро-
енное и строить заново в Москве. 

Архитекторы обычно жалуются, 
что реконструкция всегда слож-
нее, чем строительство новых 
зданий. Но у нас есть Новая Мо-
сква. Большая часть ее выросла, 
можно сказать, в чистом поле. 
А каких-то выдающихся архи-
тектурных шедевров незаметно. 
Все чаще от скептиков слышим: 
Новая Москва превращается 
еще в один  огромный спальный 
район...
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Спальным райо-
ном ее назвать нельзя — на присо-
единенных территориях создает-
ся огромное количество рабочих 
мест. Технопарки, бизнес-парки 
в Румянцево, конгломераты ра-
бочих мест в Мосрентгене и ско-
пления в других населенных пун-
ктах. Много уже строится куль-
турной, социальной инфра-
структуры и, естественно, жи-
лья. Лично я надеюсь, что Новая 
Москва будет развиваться как 
многофункциональная террито-
рия. По крайней мере, именно 
это заложено в градостроитель-
ный план города. 

Под знаком реновации
Сергей Олегович! Реновация 
в Москве стала знаковым сло-
вом 2017 года. Первые жители 
уже получили ключи от квартир 
в рамках этой программы. Но 
квартиры на 5-й Парковой ули-
це в доме, построенном раньше, 
только отделаны по новым по-
вышенным стандартам. Боль-
шая же часть жителей столицы 
с интересом ждет проектов ре-
новации пяти эксперименталь-
ных районов, разработанных 
в ходе архитектурного конкур-
са, прошедшего в прошлом году. 
Что нового они несут Москве? 
Когда узнаем имена победите-
лей конкурса?
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Имена победите-
лей, надеюсь, станут известны 
в апреле-мае, заседания жюри 
по каждой площадке уже идут, 
а решение будет принято в тече-
ние двух месяцев после рассмо-

трения работ. Проекты получи-
лись очень интересными и раз-
нообразными. Это и не удиви-
тельно, ведь 20 финалистов, до-
пущенных к работе над экспери-
ментальными площадками, 
были отобраны из 133 заявок, 
полученных из 19 стран. Мо-
сковская программа реновации 
привлекла внимание архитекто-
ров всего мира. Принять участие 
захотели бюро из Франции, Япо-
нии, Германии, Малайзии, Вели-
кобритании, Испании — всех не 
перечислить. 

Конечно, в проектах было не-
мало спорных моментов, ведь не 
на все вопросы развития города 
и запросы его жителей можно 
ответить средствами архитекту-
ры. Но я смело могу сказать: лю-
бой из двадцати проектов, про-
шедших в финал, предлагает от-
личные варианты развития для 
районов, где сейчас стоят уны-
лые серые пятиэтажки. Жюри 
предстоит непростой выбор. 

А как жители оценили работы, 
представленные на конкурс?
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Горожане приняли 
самое активное участие в оценке 
выставленных работ, и их мнение, 
безусловно, будет учитываться. 
Почти три месяца в ГБУ «Мос-
стройинформ» проходила выстав-
ка проектов. Не буду говорить 
пока о том, что им понравилось, 
а что нет, чтобы не оказать давле-
ния на жюри. Мы понимаем, что 
оценки москвичей могут не совпа-
дать с точкой зрения жюри. И это 
нормально, так как есть планиро-
вочные и технические аспекты, 
которые высоко оценят професси-
оналы, но не заметят жители. 

А есть ли в этих проектах какие-

то яркие детали, прежде незна-
комые Москве? 
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Есть, и много. На-
пример, в Царицыно предлагает-
ся создать музей «Оттепели». 
Многие участники конкурса 
предложили идею многофункцио-
нального использования кровель-
ного пространства. Это вообще 
общемировой тренд сегодня. На-
пример, в Нью-Йорке, если под-
няться на какую-то высокую точ-
ку, можно увидеть, что все крыши 
зданий так или иначе обжиты. Там 
стоит мебель, растут деревья и ку-
старники… Даже в таких холод-
ных городах, скажем, как Берлин, 
близкий нам по климату, на кры-
ше могут загорать, играть в пинг-
понг, делать барбекю…

Многих москвичей больше 
волнуют все-таки чисто утили-
тарные вещи. Например, что сто-
ит за идеей квартальной застрой-
ки, насколько она оправдана? Ис-
пользуется практически во всех 
проектах участников конкурса. 
Не приведет ли это к созданию 
дворов-колодцев в Москве?

Сергей Кузнецов: Как пока-
зывает рынок, дороже всего сто-
ит та недвижимость, на которую 
есть спрос. В Петербурге, Барсе-
лоне, Венеции, где эти так назы-
ваемые дворы-колодцы особен-
но распространены, недвижи-
мость очень дорогая. Да и мы, 
москвичи, очень любим и отды-
хать, и жить в этих городах. 
Обидных ярлыков навешать лег-
ко. Но надо понимать, что есть 
институт двора, частного про-
странства, а есть институт ули-
цы. И они должны быть разделе-
ны, как у человека разделена 
частная жизнь и жизнь общест-
венная. Отказ от любой из них — 
это отклонение от нормы. Любой 

человек, где бы он ни работал 
и чем бы ни занимался, должен 
иметь право на личное простран-
ство, где он может отдохнуть или 
провести время с семьей, а по-
том выйти на улицу, сходить на 
футбольный матч или на кон-
церт. Любые архитектурные ре-
шения должны учитывать соци-
альные аспекты. 

Москвичей очень волнует, что 
в районах реновации будут про-
блемы с парковками...
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Вопрос непростой. 
Вызван во многом тем, что люди 

склонны сравнивать то, что име-
ют, не с тем, что реально будет, а с 
идеальной картинкой, какую им 
хотелось бы видеть. Но сначала 
о реалиях. Вспомним, что в спаль-
ных районах, кварталы которых 
сейчас идут под снос, машино-ме-
ста планировались в крошечном 
количестве или не планирова-
лись совсем. Парковки, которые 
есть там, возникли либо спонтан-
но, либо их сделали потом. Пом-
ню, как приходили представите-
ли префектуры или управы и выг-
рызали кусочки земли между де-
ревьями и асфальтировали их под 
машины. А там, где не асфальти-
ровали, люди сами закатывали 
машины в промежуток зелени, 
огораживали цепочкой и говори-
ли: у меня есть парковка.

Даже потом, когда у некото-
рых домов в Москве по соседству 
с жильем появились многоэтаж-
ные паркинги, они нередко стоя-
ли пустыми. Зато по двору было 
не пройти, так тесно он уставлен 
машинами. Платить за парковку 
многие не хотели, не хотят и сей-
час. Через это надо пройти и по-
нять, что пользование автомоби-
лем стоит денег. В том числе и в 
обновленных районах в рамках 
программы реновации. Цивили-
зованное пространство для пар-
ковки машин там будет созда-
ваться. Но мест всем, чтобы вый-
ти из подъезда, и вот она, стоит 
моя машина, точно не хватит. Ка-
кое-то количество машино-мест 
разместится в подземном пар-
кинге. Поставить там машину 
смогут только те, кто заплатит за 
это. Бесплатных гаражей у нас не 
строилось даже при советской 
власти, не строится и нигде 
в мире. Тем, кто мечтает об этом, 
лучше сразу пожелать, чтобы 
в районах реновации можно было 
не работать, а деньги приносили 
бы домой с почты. Но такого не 
бывает. Остается одно: меняться 
самим и менять свое представле-
ние о пользовании автомобилем.

В целом при комплексном 
планировании новых кварталов 
мы сможем увеличить плотность 
улично-дорожной сети, упорядо-
чить парковочные места, ведь 
раньше они располагались хао-
тично. Конечно, по возможности 
мы будем расширять количество 
машино-мест на обычных, а не 
подземных парковках.

Но как власти заставят застрой-
щиков строить дома с паркинга-
ми — пусть платными? Известно, 
что подземные паркинги долго 
окупаются. Не случайно  не на-
шлось инвестора   гараж  под пло-
щадью Белорусского вокзала...

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Застройщиком 
в процессе реализации програм-
мы реновации выступает город. 
Какой он решит построить дом, 
такой и построит. Да и ситуация 
в районах разная. Есть районы, 
где живут более обеспеченные 
люди, которые охотно заплатят 
за стоянку для машины — им не-
приятно бросать ее на улице. Рай-
оны, где подземные паркинги не 
купят, можно  спрогнозировать.

Горячие точки 
Сергей Олегович, судя по пись-
мам москвичей, вновь ожила 

тема точечной застройки. Что, 
запрет на нее снят в Москве?
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Политика не допу-
скать никакой точечной за-
стройки проводится мэром на-
стойчиво. Если есть конкретные 
случаи ее появления, надо смо-
треть адреса. Быть может, у ко-
го-то было давным-давно полу-
чено разрешение на строитель-
ство, а реализовывать начали 
только сейчас. Могу сказать 
с большой долей вероятности: 
ни один проект, который можно 
отнести к точечной застройке, 
сейчас не согласовывается. В то 
же время любая стройка про-
блематична. Не знаю ни одной, 
которая нравилась бы всем, 
критики всегда найдутся. Но го-
роду все равно нужны новые до-
роги, станции метро, развязки.

Целая пачка писем от жителей 
75-го квартала Хорошево-
Мневники. «Помимо трех стро-
ящихся башен до 60 этажей 
строятся еще две на расстоянии 
20 метров от окон. Одна из них 
без паркинга, ни школы, ничего 
другого не предусмотрено. Уже 
сейчас ни пройти, ни проехать, 
а что будет дальше? Сколько 
можно издеваться над жителя-
ми», — пишет Андрей Лозовой.
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Хорошо знаю исто-
рию этого квартала. Она идет еще 
со времен первой волны сноса 
пятиэтажек, начавшись задолго 
до прихода и Сергея Семеновича 
на пост мэра, и меня на дол-
жность главного архитектора. 
Инвесторам тогда давали проек-
ты и говорили: главное — снести 
и переселить людей, а сколько 
вам нужно для этого нового жи-
лья, столько и стройте. Получи-
лась действительно очень высо-
кая плотность и очень высокая 
этажность. Не могу не сказать и о 
другом. Я разговаривал со многи-
ми жителями 75-го квартала 
и понял, что подавляющее боль-
шинство там купили квартиры 
абсолютно добровольно. Возму-
щаются именно эти люди, а те, 
кто получил новое жилье взамен 
снесенного у них, как правило, 
всем довольны. О чем это гово-
рит? О том, что люди при покуп-
ке жилья зачастую занимают 
иждивенческую позицию. Они не 
говорят, что сами не проанализи-
ровали инфраструктуру кварта-
ла, где собирались жить, не поин-
тересовались еще до покупки не-
движимости, где будут ставить 
машину, куда поведут ребенка 
в детсад.  А надо бы поинтересо-
ваться всем этим, ведь они  - пол-
ноправные участники рынка не-
движимости.

Акцент

 Смело могу сказать: любой 
из 20 проектов, прошедших 
в финал архконкурса, предла-
гает отличные варианты раз-
вития для районов, где стоят 
унылые серые пятиэтажки 

Акцент

 Качество парка «Зарядье» под-
тверждено международными 
экспертами
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Сергей Кузнецов: Если повернуть бы время вспять, от борьбы 
с архитектурными излишествами уж точно стоило отказаться. 

Еще один вопрос от читателей. Историческая пло-
щадь перед Курским вокзалом, застроенная без-
вкусицей в виде торгового центра, навсегда поте-
ряна для города? Нельзя его снести?
Кузнецов | Честно говоря, пример Курского во-

кзала, конечно же, чудовищный. Если бы нашлись 

средства и возможности, то переделать в Москве 

есть что и помимо Курского вокзала. Я, например, 

вспомнил бы еще Манежную площадь. Она ведь 

по сути часть Кремля, который сейчас загоражи-

вают постройки на ней сомнительного дизайнер-

ского качества. Было бы неплохо и эту площадь 

вернуть. Просто пока непонятно, как это сделать. 

Но в любом случае вокзальная история, к сча-

стью, дальше не пошла. Вместо еще одного торго-

вого монстра, например, на Павелецкой площади, 

который там мог вырасти, утвержден нормаль-

ный проект. Наверху — только красивый ландшаф-

тный парк, внизу — подземные паркинги и неболь-

шая торговая часть, которая будет востребована 

жителями соседних районов, испытывающими 

дефицит в  в продуктовых магазинах. 

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС 
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После реставрации столичный спорткомплекс «Лужники» стал одним из лучших стадионов мира. Парящий мост у стен Кремля открыл москвичам Москву, какую они прежде не видели.
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ИССЛЕДОВАНИЕ 

Чем старше класс  — 
тем меньше знаний

Физика без дела

Ирина Борисова

В РОССИИ только 5 процентов школьников изучают фи-
зику на профильном уровне. Да и то в наших учебниках 
преобладают описания, а не конкретные задачи, которые 
позволяют понять, как применяются знания. Запрос на 
инженерные кадры растет, а готовить их не из кого.

По данным международного исследования TIMSS-ad 
(физика повышенного уровня в выпускных классах), 
если в 1996 году 21 процент наших учеников показывали 
отличные знания и умения, то в 2015 году таких было 
только 16 процентов. Эти данные привел заведующий 
центром естественно-научного образования Института 
стратегии развития образования РАО Александр Пентин 
на семинаре в ВШЭ.

Эксперты Института сравнили результаты россий-
ских школьников по естественно-научной грамотности в 
разных международных исследованиях и пришли к вы-
воду: чем старше школьники — тем хуже они справляют-
ся с заданиями исследований. 

В начальной школе у нас отличные показатели. И это 
при том, что в программе «Окружающий мир» нет при-
мерно 40 процентов информации, которая встречается в 
исследовании TIMSS по естественно-научной грамотно-
сти. У нас в «Окружающем мире» только азы биологии и 
географии. А от школьников требуют гораздо большего. 
Объем программы в нашей началке в два раза меньше, 
чем, например, в Сингапуре, Корее, Японии. Так в чем се-
крет высоких показателей? Среди причин возраст 
школьников. 

— Наши заметно старше других детей. У нас средний 
возраст учеников четвертых классов 10 лет и 8 месяцев, 
в других странах 10 лет и 2 месяца. Еще фактор — в Рос-
сии 93 процента уче-
ников делают до-
машние задания. 
Примерно как в Япо-
нии и Казахстане. В 
других странах 
меньше, — рассказал 
Александр Пентин.

Казалось бы, что 
там полгода разни-
цы в возрасте? А вот, 
оказывается, это мо-
жет дать в результа-
тах до плюс 20 бал-
лов. Условно говоря, 
в детстве каждый месяц почти как полгода в институте. 
Сказываются, видимо, и новые стандарты, по которым 
ученики началки стали на уроках больше рассуждать, и 
результаты международных исследований сразу стали 
лучше. 

Эксперты тем не менее считают, что в учебниках для 
началки нужны азы знаний по биологии, физике — эти 
линии должны быть сквозными. 

В средней школе похуже. Естественно-научную гра-
мотность проверяют два исследования TIMSS и PISA. Но 
в первом мы на 7-м месте, а во втором на 32-м! Такой 
большой разницы нет практически ни у одной страны. 
Причина в том, что второе исследование проверяет ис-
пользование естественно-научных знаний. И тут у нас 
беда. Особенно по таким критериям, как «применение» 
и «рассуждение». Самым трудным оказалось задание по 
теме «рациональное рыболовство». Ни формул, ни труд-
ных примеров в задании нет. Надо было лишь вниматель-
но прочитать текст, осмыслить его и дать ответ. С этим 
справились только 6 процентов учеников. 

Эксперты признают: наши программы и учебники по 
естественно-научным дисциплинам слишком разобще-
ны. Вдобавок Россия одна из немногих стран, где в 5—6 
классах нет ни физики, ни химии. А в других странах та-
кие знания даются. Междисциплинарный подход суще-
ствует только на словах методистов и начальников. В 
учебниках и программах все по-старому.

— По-новому надо писать школьные учебники, глав-
ное внимание уделяя эксперименту, исследовательской 
работе, анализу первичных научных данных. Преподава-
ние должно идти по принципу: «А что, если…» Но это не-
возможно сделать, не сократив часть программ, — уверен 
Александр Пентин.

С тем, что программы перегружены, согласны многие 
учителя. По данным одного из опросов, 57 процентов ро-
дителей считают, что школьные программы надо разгру-
жать и пересматривать. Недавно после встречи с учены-
ми Сибирского отделения Академии наук вице-премьер 
правительства Аркадий Дворкович предложил изменить 
школьные программы по химии и биологии. Один из ва-
риантов — сделать упор на биотехнологии, больше вни-
мания уделать органической химии. Сами школьники 
тоже признают, что им не хватает знаний по инженер-
ным и техническим направлениям. Как выяснил ВЦИ-
ОМ, 10 процентов учеников сказали, что в школе надо 
давать больше таких знаний. 

«Детей, во-первых, надо заинтересовать предметом, а 
потом уже давать теоретические знания. Как заинтере-
совать? Например, проведением интересных демонстра-
ционных опытов или квестов. С ребятами постарше мож-
но обсудить, например, проблему обнаружения на Аляс-
ке залежей ртути, которая в случае глобального потепле-
ния может быть небезопасной. Как это может сказаться 
на здоровье людей? К каким последствиям это может 
привести?» — высказала мнение Ольга Андрюшкова, до-
цент химического факультета МГУ.

ВЫПУСКНОЙ

Как изменится 
единый 
госэкзамен
к 2030 году

БОЛЬШИЕ 
ПЕРЕМЕНЫ

Наталья Лихачева

УСТНАЯ часть будет не только на 
ЕГЭ по русскому и иностранным 
языкам, но и на других экзаменах. 
Сдать ЕГЭ разрешат после того, 
как ты полностью завершил из-
учение курса, и окончания школы 
дожидаться не обязательно. На-
пример, если география «закон-
чилась» в 10-м классе, то и еди-
ный госэкзамен разрешат сдать 
сразу же, не дожидаясь 11-го.

В регионах появятся незави-
симые центры, где можно будет в 
течение года сдать ЕГЭ и пройти 
независимую диагностику.  Эк-
замен будет оценивать не только 
знания по конкретному предме-
ту, но и умение их применить. 
Уже через два года ЕГЭ по инфор-
матике можно будет сдать на 
компьютере. Причем среди зада-
ний могут появиться такие,  где 
потребуется использовать ресур-
сы Интернета. Обо всем этом рас-
сказал на международной конфе-
ренции в Москве заместитель ми-
нистра образования и науки Рос-
сии, глава Рособрнадзора Сергей 
Кравцов. 

В этом году ГИА по информа-
тике в Москве школьники уже 
сдадут с помощью компьютера. 
В недалеком будущем для оцен-
ки творческой части заданий бу-
дут применяться компьютерные 
интеллектуальные системы про-
верки. Работа над этим идет. 

Особое внимание надо уде-
лять требованиям, которые 
должны предъявляться учени-
кам через 10—12 лет. Эта задача 
стоит сейчас перед всеми стра-
нами. Сергей Кравцов предло-
жил создать международный со-
вет, который займется разработ-
кой таких требований. Согласие 
войти в такой совет уже дали из-
вестные международные эк-
сперты.

РАКУРС

Родителям 
разрешили 
сдать экзамен

КОНТРОЛЬНАЯ 
ДЛЯ ПАПЫ

Петр Ильин

В РОССИИ проходит Всероссий-
ская акция «Единый день сдачи 
ЕГЭ родителями», когда мамы и 
папы могут поменяться местами 
с детьми и попробовать сдать эк-
замен.

Московские родители смогут 
сдать ЕГЭ в 13 школах и Центре 
независимой диагностики. Им 
разрешат выполнить уникаль-
ные лабораторные работы в фор-
мате виртуальной реальности по 
разным предметам, в том числе 
лабораторную работу по астро-
номии. 

— В условиях, максимально 
приближенных к реальным,  
можно будет увидеть, как орга-
низована процедура проведения 
экзамена, как выглядят рабочие 
места участников ЕГЭ, как печа-
таются и обрабатываются 
контрольные измерительные 
материалы и бланки ответов 
2018 года, — рассказали в Росо-
брнадзоре. 

Тем, кто готов сдать экзаме-
ны, надо зарегистрироваться на 
сайте Московского центра каче-
ства образования. 

В Томске экзамен для родите-
лей пройдет в институте повыше-
ния квалификации работников 
образования. В Калуге приняли 
решение перенести единый день 
сдачи на середину марта, когда 
школы будут меньше загружены 
контрольными и проверочными 
работами. В прошлом году ЕГЭ 
сдавали всего 17 родителей, 
включая министра образования 
и науки Калужской области. 

А вот в Иркутске, Тольятти и 
Магадане родители уже сдали 
ЕГЭ по русскому языку. Им пред-
лагались демонстрационные 
версии, рассчитанные на 30 ми-
нут. Результаты объявлялись 
сразу же. 

Высшая школа На каких специальностях в вузах больше всего 
бесплатных мест

Как поступить?

Ирина Ивойлова

В
этом году выпускни-
кам школ будет проще 
поступить в вузы. 

Для будущих перво-
курсников увеличено 

количество бюджетных мест в 
бакалавриате и специалитете. 
Если в этом учебном году (2017—
2018) вузы получили 298 тысяч 
мест для бакалавров и 70 для спе-
циалистов, то в 2018—2019 году 
бакалавриат получит 315 тысяч 
мест, а специалитет — 75тысяч. 
Магистратуре выделено 208 ты-
сяч бюджетных мест, это на 3 ты-
сячи больше, чем годом раньше.

Самое большое число бес-
платных мест на бюджете полу-
чат педагогические факультеты и 
педвузы, IT-направления, сель-
скохозяйственные и медицин-
ские вузы.  На каких специально-
стях будет меньше всего бюджет-
ных мест? «Сестринское дело», 
«Оружие и системы вооруже-
ния», «Искусствознание», «Тео-
логия», «Сценические искусства 
и литературное творчество». 

— Министерство продолжает 
поддерживать инженерию, уде-
ляя особое внимание IT-техноло-
гиям, добыче полезных ископае-
мых, производству авиационной 
и ракетно-космической техники, 
легкой промышленности, нано-

технологиям и управлению тех-
ническими системами, — подчер-
кнула министр образования и на-
уки Ольга Васильева на инвести-
ционном форуме в Сочи.

По ее словам, на программы 
педобразования в этом году бу-
дет принято 45 тысяч человек.

Особенность последних лет — 
интерес к сельскохозяйственным 
и ветеринарным специальностям. 
Ректор Московской государствен-
ной академии ветеринарной меди-
цины и биотехнологии им. Скря-
бина Федор Василевич рассказал 
«РГ», что особенно привлекают 
выпускников школ новые направ-
ления, связанные с генетикой, ге-
номикой, биотехнологиями. 

— На факультете зоотехноло-
гии и агробизнеса появилась но-
вая специальность — нутриогено-

мика, где изучаются молекуляр-
ные механизмы воздействия кор-
ма на изменение генов живот-
ных. В академии создана лабора-
тория молекулярной генетики и 
геномики птиц, которая отвечает 
европейским стандартам, — поя-
снил ректор.

В бакалавриате появилось но-
вое направление «товароведение 
ветеринарных и биологических 
препаратов», предлагается мо-
дуль «скорняжное дело». Вы-
пускники академии получают 
знания, которые позволяют им 
работать в области генной инже-
нерии, создания трансгенных ор-
ганизмов с новыми свойствами, 
контроля за изменением наслед-
ственности у животных. Это во-
стребованные сегодня направле-
ния. Как и исследования по созда-
нию иммунобиологических пре-
паратов — вакцин и сывороток, 
общих для человека и животных.  

В одной из крупных компаний 
по продаже удобрений, пестици-
дов и семян уточнили, что им 
нужны агрономы широкого про-
филя, специалисты по обслужи-
ванию и ремонту техники, в том 
числе — роботов. Зарплата с ка-
ждым обговаривается индивиду-
ально. Нужны зоотехники. Им 
предлагают 25—30 тысяч рублей 
в месяц. Есть предложения, на-
пример, в Смоленской области, 
на 70 тысяч рублей плюс служеб-
ное жилье. На крупном Брянском 
мясоперерабатывающем пред-
приятии очень ждут ветеринар-
ных фельдшеров и врачей, зооин-
женеров, инженеров участка по 
приготовлению кормов.

Информация для будущих 
учителей: в бакалавриате Мо-
сковского государственного пе-

дуниверситета (МПГУ) открыва-
ются два новых подразделения — 
Институт международного обра-
зования и Высшая школа образо-
вания. Какие программы будут 
самыми востребованными в 
этом году в вузе?  

— Во-первых, все программы, 
связанные с инклюзивным обра-
зованием. Например, начальное 
образование и специальная педа-
гогика; дошкольное образование 
и специальная педагогика; рус-
ский язык и инклюзивное обра-
зование; тифлопедагогика и дру-
гие. Во-вторых, программы, свя-
занные с семейными ценностя-
ми, в числе которых семейное 
воспитание, психология детско-
родительских отношений, — рас-
сказала «РГ» начальник управле-
ния по организации приема в 
МПГУ Ольга Князева. 

Как и раньше, охотно идут 
абитуриенты на иностранные 
языки, в том числе, на китайский. 
Будет продолжаться набор на 
программу «Фундаментальная 
физика (на английском языке)». 

— В 2017 году мы приняли 84 
тысячи заявлений на все формы 
обучения, из них на педагогиче-
ское образование — три с полови-
ной тысячи заявлений. В этом 
году, думаю, будет не меньше, — 
уверена Ольга Князева.

Московский городской педу-
ниверситет в этом году предлага-
ет около 200 программ бакалав-
риата и магистратуры. По словам 
проректора Дмитрий Аграната, 
самый большой конкурс обычно 
бывает на программах, связан-
ных с иностранными языками. 
Вырос конкурс на историю, мате-
матику. Очень востребованы пе-
дагогические специальности с 
двумя профилями подготовки. 
На них в этом году выделено 254 
бюджетных места.

Кроме традиционных направ-
лений, университет предлагает, 
например, специальность «Орга-
низация работы с молодежью», 
«Адаптивная физкультура», «Со-
циально-культурная деятель-
ность». Будущим первокурсни-
кам надо знать: с этого года на 
многих программах вуза студен-
ты сами смогут выбирать модули 
для изучения.  Например, буду-
щий политолог может выбрать 
экономический или психологи-
ческий модули. Таких занятий по 
выбору у студента может быть до 
30 процентов. 

Какие учителя больше всего 
нужны в школах? Филологи — 
преподаватели русского и ино-
странных языки, математики, 
физкультуры, начальных клас-
сов.

Труднее всего поступить в МГИМО, Физтех, ВШЭ, СПбГУ, Университет ИТМО. В этих вузах средний балл — больше 90. Следом идут МГУ, МИФИ, МГЛУ, РАНХиГС. 

Акцент

 Вузы предлагают новые про-
граммы: «Интернет вещей  
и киберфизические 
системы»,  «Спортивная 
дипломатия», «Медиевистика»

Объем программы 
в нашей началке 
в два раза меньше, 
чем, например, 
в Сингапуре, Корее, 
Японии

КСТАТИ
А вы сможете решить задачку, с которой не справились 
94 процента наших девятиклассников?
Задачка на сайте rg.ru/art/1511895

МЕЖДУ ТЕМ

Студенты назвали самые лучшие и самые худшие 
вузы. Среди лидеров — МИФИ, Юридический уни-
верситет им. Кутафина и МГИМО.
Стали известны итоги исследования вузов, основанные 

на мнениях студентов и их отзывах в Интернете (так назы-

ваемые интернет-сливы). Больше всего положительных 

отзывов получили МИФИ, Московский государственный 

юридический университет им. Кутафина, МГИМО, СПбГУ, 

РАНХиГС, РЭУ им.Плеханова, Российский государствен-

ный университет нефти и газа им. Губкина, Финансовый 

университет при Правительстве, МГЛУ, ЛЭТИ.

Больше всего отрицательных отзывов от студентов полу-

чили МАИ, Санкт-Петербургский государственный эконо-

мический университет, УрФУ им. Ельцина.  

Итак, что больше всего нравится студентам в их вузе? Про-

фессионализм, заинтересованность преподавателей, на-

сыщенная студенческая жизнь, хорошее общежитие, 

оправданные ожидания от вуза, хорошая практика, высо-

кая репутация вуза и позиции в рейтинге. К слову, в новый 

рейтинг «Три миссии университета» в топ-200 попали 

13 российских вузов. В том числе есть и те, которые студен-

ты назвали лучшими. 

А вот из-за чего вуз получает негативные отзывы от студен-

тов: скучные, бесполезные лекции, слабые студенты, кор-

рупция, проблемы с общежитием,  некомпетентность со-

трудников деканата. 

Что больше всего волнует студентов? На первом месте — 

профессионализм и заинтересованность преподавате-

лей, на втором — качество лекций, семинаров, наличие ма-

стер-классов, практик, на третьем — студенческая жизнь и 

атмосфера в вузе, на четвертом — качество и комфорт в 

общежитии, на пятом — расположение вуза. На последних 

позициях (18, 19 и 20-е места) — столовые, стипендии и 

цена учебы.  

Учеников сначала надо заинтересовать предметом. Как? 
Допустим, обсудив влияние глобального потепления 
на залежи ртути в Арктике.
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ЧТО ЗАПРЕЩЕНО 
НА ЭКЗАМЕНЕ:

— иметь при себе средства связи, 

фото-, аудио-, видеоаппаратуру, иные 

средства хранения и передачи инфор-

мации, разговаривать, переписывать 

задания на бумагу, пересаживаться, 

обмениваться любыми материалами 

и предметами, выносить черновики, 

экзаменационные материалы, пись-

менные принадлежности, заметки; — 

фотографировать экзаменационные 

материалы.

НОВЫЕ ПРОГРАММЫ В МАГИСТРАТУРАХ ВУЗОВ:

«Интернет вещей и киберфизические системы» — ВШЭ
«Медиевистика» — ВШЭ
«Языки и культура Африки» — СПбГУ
«Городская недвижимость и развитие территорий» — СПбГУ
«Спортивная дипломатия» — МГИМО
«Отраслевой маркетинг товаров и услуг» — МГИМО
«Международное гуманитарное сотрудничество и внешние связи регио-
нов» — МГИМО
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Сведения о поступлении 
средств в избирательные 

фонды кандидатов 
на должность президента 
Российской Федерации 

и расходовании 
этих средств
(по состоянию 

на 20 февраля 2018 года)
В избирательный фонд С.Н.Бабурина поступило 7 692 820 

рублей. Из них 7,636 млн рублей составили пожертвования (каждое 
из которых превышало 20,0 тыс. руб.) от восьми граждан. 

Израсходовано 6 637 100,60 рубля. В том числе произведено 
два платежа в сумме 3,10 млн рублей — на расходы по сбору под-
писей. 

В  избирательный фонд П.Н.  Грудинина поступило 
170 258 560,17 рубля. Из них 36,9 млн рублей пожертвовали пять 
юридических лиц — политическая партия «Коммунистическая пар-
тия Российской Федерации» (20,0 млн руб.), СХПК «Усольский сви-
нокомплекс» (13,0 млн руб.), ЗАО «Совхоз им. Ленина» (3,0 млн 
руб.), СПК «Жерелево» (0,5 млн руб.) и ООО ПК «СОЮЗ» (0,4 млн 
руб.), а 3 135 083 рубля — это пожертвования (каждое из которых 
превышало 20,0 тыс. руб.) от 48 граждан. 

Израсходовано 149 870 231,65 рубля, в том числе произведено 
273 платежа на общую сумму 130 250 488,21 рубля — на изготовле-
ние и распространение печатных и иных агитационных материалов, 
агитацию через организации телерадиовещания, агитацию через 
редакции периодических печатных изданий, проведение публич-
ных предвыборных мероприятий, а также на оплату других работ/
услуг и иных расходов на проведение избирательной кампании. 

50,0 тыс. руб. возвращено юридическому лицу, не указавшему 
все реквизиты платежа. 33 705 рублей возвращено гражданам, не 
указавшим все реквизиты платежа. 24 000 рублей возвращено гра-
жданам, указавшим недостоверные сведения. 105 857,23 рубля 
перечислено в доход бюджета.

В избирательный фонд В.В.Жириновского поступило 
393 878 698,46 рубля. Из них 182 790 065 рублей пожертвовали 16 
юридических лиц — ООО «УПРАВМЕХ» (19,726 млн руб.), ООО 
«ГРАЙС ГРУПП» (28,0 млн руб.), ООО «ПромМетХолдинг» (3,765 
млн руб.), ООО «ТД Мегаполис» (26 864 565 руб.), ООО «Оверсиз» 
(28,0 млн руб.), ООО «Уралфинансстрой» (26 887,1 тыс. руб.), ООО 
«Мегаполис» (27 985,4 тыс. руб.), ЗАО «КОЛОСИНВЕСТ» (6,0 млн 
руб.), ООО «Эпикур» (4,0 млн руб.), ООО «ТАРГЕТС ИНЖИНИРИНГ» 
(2,0 млн руб.), ООО «Галерея-Строй» (1,545 млн руб.), ООО «СПЕЦ-
МОНТАЖСТРОЙ» (1,408 млн руб.), ООО «АЛЬТА» (3,2 млн руб.), 
ООО «ГРАДЕКС» (1,0 млн руб.), ООО «РИВЕР» (1,9 млн руб.), ООО 
«Торговый дом «МИС» (509,0 тыс. руб.), а 9,853 млн рублей соста-
вили пожертвования, каждое из которых превышало 20,0 тыс. 
рублей, от 19 граждан. 

Израсходовано 209 472 872,42 рубля, в том числе произведено 
108 платежей на общую сумму 206 901 943,12 рубля — на изготов-
ление и распространение печатных и иных агитационных материа-
лов, агитацию через организации телерадиовещания, проведение 
публичных предвыборных мероприятий, оплату других работ/услуг 
и иных расходов на проведение избирательной кампании.

143 800,62 рубля возвращены гражданам, не указавшим все 
реквизиты платежа. 3,0 тыс. рублей возвращены юридическому 
лицу, не указавшему все реквизиты платежа. В доход бюджета 
перечислено 230 939,71 рубля.

В избирательный фонд В.В.Путина поступило 407 535 998,76 
рубля. Из них 400,0 млн рублей составили пожертвования юриди-
ческих лиц. Это политическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» (28,0 млн. 
руб.), Краснодарский фонд регионального сотрудничества (28,0 
млн. руб.), МГФ поддержки регионального сотрудничества и разви-
тия (28,0 млн руб.), Свердловский фонд поддержки регионального 
сотрудничества и развития (28,0 млн руб.), Татарстанский ФПРСР 
(28,0 млн руб.), Кемеровский ФПРСР (25,0 млн руб.), МОФ регио-
нального развития (25,0 млн руб.), Красноярский ФПРСР (24,0 млн 
руб.), КФПР сотрудничества и развития (24,0 млн руб.), Санкт-
Петербургский фонд развития (21,0 млн руб.), Тюменский ФПРСР 
(21,0 млн руб.), Калужский ФПРСР (15,0 млн руб.), Камчатский 
фонд развития (15,0 млн руб.), Самарский ФПРСР (15,0 млн руб.), 
Тульский фонд поддержки регионального сотрудничества и разви-
тия (15,0 млн руб.), Башкортостанский фонд поддержки регио-
нального сотрудничества и развития (12,0 млн руб.), Ханты-Ман-
сийский ФПРСР (12,0 млн руб.), ВФ регионального развития (10,0 
млн руб.), ВФП регионального развития (10,0 млн руб.), Курский 
фонд поддержки регионального сотрудничества и развития (9,0 
млн руб.), ПФПР сотрудничества и развития (3,0 млн руб.), Фонд 
народных проектов (2,0 млн руб.), Фонд поддержки будущих поко-
лений (2,0 млн руб.). Пожертвования от семи граждан (каждое на 
сумму, превышающую 20 тыс. руб.) составили 6 686 000 рублей. 

Израсходовано 196 261 656,23 рубля, в том числе произведено 
63 платежа на общую сумму 157 780 503,33 рубля — на финансо-
вое обеспечение сбора подписей, на изготовление и распростране-
ние печатных и иных агитационных материалов, агитацию через 
организации телерадиовещания, на оплату других работ/услуг и 
иных расходов на проведение избирательной кампании. 

Возврат гражданам средств, поступивших в установленном 
порядке, составил 7 490 702,55 рубля. Гражданину, указавшему 
недостоверные сведения, возвращено 5100 рублей. Возврат 
средств гражданам, не указавшим все реквизиты платежа, соста-
вил 33 611 рублей. В доход бюджета перечислено 6334,21 рубля. 

В избирательный фонд К.А. Собчак поступило 139 760 930,55 
рубля, в том числе 28,0 млн рублей пожертвовало ООО «БИЗНЕС 
ПРОПЕРТИ», а пять пожертвований от граждан (каждое на сумму, 
превышающую 20,0 тыс. рублей) составили 12 310 000 рублей. 

Израсходовано 92 772 315,35 рубля, в том числе произведено 
144 платежа в сумме 74 020 179,39 рубля — на финансовое обеспе-
чение сбора подписей, изготовление и распространение печатных 
и иных агитационных материалов, на оплату услуг информацион-
ного и консультационного характера, на проведение публичных 
предвыборных мероприятий, а также на оплату других работ/услуг. 

295,99 рубля возвращены гражданину, указавшему недосто-
верные сведения. 355,02 рубля возвращены гражданину, не ука-
завшему все реквизиты платежа. 2810 рублей, поступивших в уста-
новленном порядке, возвращены гражданам. 15 179,01 рубля пере-
числены в доход бюджета.

В избирательный фонд М.А. Сурайкина поступило 1 239 473,90 
рубля, в том числе 300 000 рублей пожертвовала политическая 
партия КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ. 
Израсходовано 1 143 295,23 рубля, в том числе произведено три 
платежа в сумме 650 500 рублей — на финансовое обеспечение 
сбора подписей, оплату других работ/услуг и проведение публич-
ных предвыборных мероприятий. 

В избирательный фонд Б.Ю. Титова поступило 121 282 711 
рублей. Из них 80,332 млн рублей пожертвовали юридические лица 
— ПАО «Абрау-Дюрсо» (15,0 млн руб.), Акционерное общество 
«Тинькофф Банк» (10,0 млн руб.), ООО «Алко Трест» (20,0 млн 
руб.), ООО «АРИАНТ-ЦПИ» (10,0 млн руб.), АО «КОНАР» (5,0 млн 
руб.), ООО «Бизнес-Актив» (5,0 млн руб.), ООО «Абинский Электро-
Металлургический завод» (2,0 млн руб.), ООО «Триллиум» (2,6 млн 
руб.), ОАО «АПФ «Фанагория» (0,5 млн руб.), ООО «СТАРТЭКС-М» 
(2,602 млн руб.), ООО «ЭКОЛОГИЯ-С» (1,608 млн руб.), ООО «МТВК 
«Синдика-О» (1,3 млн руб.), ООО «ЮГИНВЕСТ» (1,226 млн руб.), 
ООО «Базис» (1,088 млн руб.), ООО «Бриз» (0,833 млн руб.), ООО 
«МАРКЕТЮГ» (0,61 млн руб.), ООО «ОБД-Риэлт» (0,25 млн руб.), 
ООО «Регион-Строй» (0,25 млн руб.), ООО «СтройБизнесЮг» (0,25 
млн руб.) и ООО «РАДУГА» (0,215 млн руб.).16 пожертвований от 
граждан (каждое из которых превышало 20,0 тыс. руб.) составили 
18,937 млн рублей. 

Израсходовано 80 068 820,72 рубля, в том числе произведено 
60 платежей на общую сумму 76 154 187,62 рубля — на финансо-
вое обеспечение сбора подписей, изготовление и распространение 
печатных и иных агитационных материалов, на агитацию через 
организации телерадиовещания, на проведение публичных пред-
выборных мероприятий, оплату услуг информационного и кон-
сультационного характера, других работ/услуг, а также иных расхо-
дов на проведение избирательной кампании. 

10,0 млн рублей возвращено юридическому лицу с иностран-
ным участием более 30%. Юридическим лицам, не указавшим все 
реквизиты платежа, возвращено 11,426 млн рублей. Гражданам, не 
указавшим все реквизиты платежа, возвращено 104 950 рублей. В 
доход бюджета перечислено 12 141 рубль. 

В избирательный фонд Г.А. Явлинского поступило 55 002 705 
рублей. Израсходовано 45 264 217,88 рубля, в том числе произве-
дено 75 платежей на общую сумму 21 404 130 рублей — на оплату 
расходов по сбору подписей, на изготовление и распространение 
печатных и иных агитационных материалов, оплату услуг инфор-
мационного и консультационного характера, а также других работ/
услуг. 

Эти сведения основаны на данных, предоставленных 
Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации филиалами ПАО Сбербанк. 

Скандал Иерусалимские патриархи закрыли Храм Гроба Господня в знак протеста 

Двери плача 
Екатерина Забродина

Б
еспрецедентный скан-
дал разгорается вокруг 
Храма Гроба Господня в 
Иерусалиме, возведен-
ного на месте распятия, 

погребения и воскресения Хри-
ста. Церкви «святогробского 
братства», управляющие глав-
ной христианской святыней, по-
становили закрыть ее в знак про-
теста против решения городских 
властей обложить муниципаль-
ным налогом всю приносящую 
прибыль церковную недвижи-
мость на Святой земле, за исклю-
чением собственно храмов и бес-
платных ночлежек для паломни-
ков. Изначально акция объявля-
лась всего на один час, но потом 
решено было продлить ее бес-
срочно — до урегулирования иму-
щественного спора. На момент 
подписания этого номера в пе-
чать врата Храма, в котором каж-
дый год сходит благодатный 
огонь, по-прежнему оставались 
закрытыми для паломников и ту-
ристов. Между тем верующие 
бьют тревогу: ведь католическая 
(приходится на 1 апреля в этом 
году) и православная (8 апреля) 
Пасхи уже не за горами. 

Прежде такого не бывало: по 
всяким спорным поводам цер-
ковные иерархи обычно ограни-
чивались лишь угрозами. Но на 
этот раз все оказалось куда се-
рьезнее: зачитать коллективное 
решение к паломникам вышли 
лично греческий патриарх Иеру-
салима Феофил III, Иерусалим-
ский патриарх Армянской апо-
стольской церкви Нурхан Ману-
кян и кустод Святой земли (хра-
нитель святынь, в том числе ие-
русалимских, по традиции на-
значаемый Ватиканом из католи-

ческого ордена францисканцев) 
Франческо Паттон. «В качестве 
протестной меры мы решились 
на беспрецедентный шаг по за-
крытию Храма Гроба Господня. 
Вместе со всеми главами церквей 
на Святой земле мы едины, твер-
ды и полны решимости защищать 
наши права и собственность. 
Пусть Святой дух ответит на 
наши молитвы и поможет разре-
шить этот исторический кризис в 
нашем Святом граде», — заклю-
чили патриархи, назвав действия 
светских властей «небывалым 
наступлением на христиан». И 
даже сравнили их с притеснения-
ми времен Османской империи. 

Напомним, что этот спор на-
чался не вчера. Еще в 2003—2006 
годах мэрия Иерусалима решила 
обложить церкви муниципаль-
ным налогом вначале в размере 6 
процентов от полной ставки, а за-
тем он вырос до 33 процентов. 
Речь идет не о собственно культо-
вых сооружениях, то есть домах 
молитв, а о различных хозяйст-
венных и иных помещениях, ко-
торые могут приносить прибыль, 
например гостиницах, рестора-
нах, сувенирных магазинах. Цер-
ковные общины выполнять тре-
бования отказались, сославшись 

на исторические привилегии. 
Еще в эпоху британского манда-
та в Палестине, до образования 
государства Израиль в 1948 году, 
иерусалимские церкви действи-
тельно не подлежали налогоо-
бложению. 

Однако у муниципалитета 
своя логика. «В Иерусалиме все 
равны перед законом — христиа-
не, мусульмане, иудеи. Храм Гро-
ба Господня, как и все другие цер-
кви, синагоги и мечети на этой 
территории, от муниципального 
налога освобождены, — подтвер-

дил мэр Нир Баркат. — Но ком-
мерческие здания, такие как от-
ели, торговые и офисные поме-
щения, муниципальным налогом 
облагаются независимо от того, 
кто ими владеет. Если церковные 
лидеры не согласны, то могут 
обратиться в суд. Я удивлен, что 
они до сих пор этого не сделали». 
Мэрия уже выставила церквям 
счет за «неустойку» предшеству-
ющих лет, и немаленький: он со-
ставил 650 млн шекелей, или по-
чти 187 млн долларов. Городские 
власти специально проконсуль-
тировались с юристами и распо-
рядились приступить к аресту 
церковных счетов в счет погаше-
ния долга. 

Между тем обеспокоенность 
ситуацией выразила и Русская 
православная церковь. «Мы, ко-
нечно, находимся в сообществе с 
другими церквями. И если, не дай 
бог, инициатива муниципалите-
та все-таки претворится в жизнь, 
то это коснется и нас, — подтвер-
дил агентству РИА Новости се-
кретарь Русской духовной мис-
сии в Иерусалиме отец Никон. — 
Тогда деятельность Русской пра-
вославной церкви, ее официаль-
ное здесь присутствие просто 
встанет под вопрос, потому что, 
очевидно, налоги будут громад-
ными. Мы поддерживаем глав 
христианских церквей. Судя по 
их решимости, а о ней свидетель-
ствует эта акция, я думаю, что мы 
не будем отступать». Священник 
напомнил, что русские церкви в 
Палестине принимают около 
пяти тысяч паломников в год, а 
то и больше. Серьезное беспо-
койство вызывает будущее Гор-
ненского монастыря на западной 
окраине Иерусалима с его много-
численными постройками. «До 
сих пор нам выставляли счета, но 
мы не платили за само здание 
миссии и за Горненский мона-
стырь. Когда-то это проходило 
спокойно, когда-то на наши счета 
налагались аресты, но потом 
наши юристы это все оспарива-
ли», — рассказал отец Никон. По 
его словам, теперь, как никогда, 
велик риск ретроспективного 
применения законодательства. И 
если уж даже монашеские кельи 
и паломнические дома обложат 
налогом, то «это будет просто 
крах», уверены в РПЦ.

Пока паломникам остается только молиться у закрытых дверей храма Гроба Господня. 

Акцент

  Если даже монашеские 
кельи и паломнические дома 
обложат налогом, «это будет 
просто крах», уверены в РПЦ

ПАРАЛЛЕЛИ

Во Франции христианские соборы, построенные до 1905 

года, а их 30 тысяч, принадлежат государству или органам 

местного самоуправления, но переданы церкви и находят-

ся в ее распоряжении. Это означает, что церковь, не являясь 

собственником, налогов как на недвижимость, так и на зем-

лю за них не платит.  Что касается культовых строений, не 

только христианских, но и других религиозных конфессий, 

воздвигнутых в последующие годы (примерно три тысячи), 

то здесь картина следующая. Епархии, которым они при-

надлежат, освобождены от указанных двух налогов в том 

случае, если культовые строения открыты для публики. С 

остальных построек, будь то семинарии, библиотеки, про-

чие служебные помещения, налоги взимаются на общих 

основаниях. Церковь также не платит налоги на дарения 

прихожан, плату, получаемую за совершение религиозных 

обрядов, ибо все это рассматривается фискальными служ-

бами как средства, получаемые некоммерческими структу-

рами на свое существование, а поэтому и не облагается на-

логом. Церковные служители заполняют налоговые декла-

рации, как и все французы. Однако подавляющее большин-

ство подоходный налог не платит, ибо их жалованье ниже 

суммы, с которой во Франции начинают его собирать.

Ватикан, находясь де-факто на территории Италии, являет-

ся обладателем 20 процентов всей местной недвижимости. 

В 2005 году с благословения бывшего премьер-министра 

Италии Сильвио Берлускони последовал еще и закон, отме-

няющий муниципальный налог на недвижимость в отноше-

нии ста тысяч церковных некоммерческих учреждений. 

При этом коммерческая недвижимость, находящаяся на 

территории Италии, исходя из все того же закона, подлежит 

обязательному налогообложению. Эта мера позволила 

церкви не только ежегодно экономить около двух миллиар-

дов евро, но и неплохо зарабатывать на так называемых 

«некоммерческих учреждениях». Дело в том, что все цер-

ковное имущество (будь то ресторан, гостиница, спортив-

ные центры и прочие сугубо «коммерческие» объекты) в 

случае Ватикана автоматически приобретает статус «не-

коммерческих» и, соответственно, «необлагаемых» нало-

гом, если на их территории находится, к примеру, часовня 

или «молельный дом». Под давлением Еврокомиссии ита-

льянские власти грозятся лишить Святой Престол этой при-

вилегии и восстановить фискальный прессинг в отношении 

вновь обнаруженных коммерческих объектов. Те организа-

ции, которые можно отнести к чисто религиозным, налог 

платить по-прежнему не будут. По оценке экономистов, Ва-

тикану придется ежегодно выплачивать минимум 600 мил-

лионов евро. Это, полагают эксперты, могло бы помочь Ита-

лии решить проблемы со своим астрономическим госдол-

гом, колеблющимся в районе двух триллионов евро. 

Подготовили Вячеслав Прокофьев (Париж), 
Нива Миракян (Рим)

15 февраля 2018 года состоялось внеоче-
редное общее собрание акционеров АО Банк 
«Национальный стандарт».

Повестка дня общего собрания акционе-
ров включала следующие вопросы: 

1. О реорганизации Акционерного об-
щества Банк «Национальный стандарт» 
в форме присоединения к нему Публичного 
акционерного общества коммерческий 
банк «Русский Южный банк».

2. Об утверждении Договора о присое-
динении Публичного акционерного обще-
ства коммерческий банк «Русский Южный 
банк» к Акционерному обществу Банк «На-
циональный стандарт».

3. Об увеличении уставного капитала 
АО Банк «Национальный стандарт» путем 
размещения дополнительных акций.

4. Об определении Акционерного обще-
ства Банк «Национальный стандарт» упол-
номоченным банком для направления уве-
домления в Банк России о начале процеду-
ры реорганизации.

5. Об определении порядка уведомления 
кредиторов о принятом решении о реорга-
низации Акционерного общества Банк «На-
циональный стандарт» в форме присоеди-
нения к нему Публичного акционерного об-
щества коммерческий банк «Русский Юж-
ный банк» и печатного издания, в котором 
будет опубликовываться информация о су-
щественных фактах (событиях, действиях), 
затрагивающих финансово-хозяйственную 
деятельность АО Банк «Национальный 
стандарт».

6. Об утверждении Изменений, вноси-
мых в Устав АО Банк «Национальный стан-
дарт».

7. Об определении лица, уполномочен-
ного на подписание ходатайства о государ-
ственной регистрации Изменений, вноси-
мых в Устав АО Банк «Национальный стан-
дарт».

8. О целесообразности проведения ауди-
торской проверки в связи с реорганизаци-
ей.

Формулировки решений, принятых об-
щим собранием акционеров АО Банк «На-
циональный стандарт»:

По первому вопросу повестки дня:
Реорганизовать Акционерное обще-

ство Банк «Национальный стандарт»   
(АО Банк «Национальный стандарт»,  
ОГРН 1157700006650, местонахождение: 
115093, г. Москва, Партийный переулок, 
дом 1, корпус 57, строение 2, 3) в форме 
присоединения к нему Публичного акци-
онерного общества коммерческий банк  
«Русский Южный банк» (ПАО КБ «Рус-
Югбанк», ОГРН 1023400000964, место-
нахождение: 400066, Российская Федера-
ция, г. Волгоград, улица им. Гагарина, 
дом 7).

По второму вопросу повестки дня:
Утвердить Договор о присоединении 

Публичного акционерного общества ком-
мерческий банк «Русский Южный банк» 
к Акционерному обществу Банк «Нацио-
нальный стандарт».

По третьему вопросу повестки дня:
Решение не принято.

По четвертому вопросу повестки дня:
Определить Акционерное общество Банк 

«Национальный стандарт» уполномочен-
ным банком для направления письменного 
уведомления о начале процедуры реоргани-
зации АО Банк «Национальный стандарт» 
в форме присоединения к нему ПАО КБ «Рус-
Югбанк» в Банк России для размещения 
на официальном сайте Банка России 
в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» и направления в уполномо-
ченный регистрирующий орган информа-
ции для внесения записи в Единый государ-
ственный реестр юридических лиц о том, что 
АО Банк «Национальный стандарт» и ПАО 
КБ «РусЮгбанк» находятся в процессе реор-
ганизации.

По пятому вопросу повестки дня:
Определить следующий порядок уведом-

ления кредиторов АО Банк «Национальный 
стандарт» о принятом решении о реоргани-
зации Акционерного общества Банк «Нацио-
нальный стандарт» в форме присоединения 
к нему Публичного акционерного общества 
коммерческий банк «Русский Южный банк» 
(далее — решения о реорганизации):

1) Не позднее 30 дней с даты при- 
нятия решений о реорганизации,  
АО Банк «Национальный стандарт»:

— размещает информацию об этом 
на своем официальном сайте в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» (www.ns-bank.ru); 

— уведомляет о данных решениях своих 
кредиторов путем:

а) опубликования сообщения о приня-
тых решениях о реорганизации в печатном 
издании, предназначенном для опублико-
вания сведений о государственной реги-
страции юридических лиц (данным печат-
ным изданием является журнал «Вестник 
государственной регистрации»), 

б) опубликования сообщения о приня-
тых решениях о реорганизации в одном 
из печатных изданий, предназначенных 
для опубликования нормативных право-
вых актов органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации, на тер-
ритории которых расположены филиалы  
АО Банк «Национальный стандарт», 
а именно:

Филиал АО Банк «Национальный стан-
дарт»:

Субъект Российской Федерации, Наиме-
нование печатного издания

1. Санкт-Петербургский филиал:
Город Санкт-Петербург, Газета «Санкт-

Петербургские ведомости»;
2. Новороссийский филиал:
Краснодарский край, Газета «Кубанские 

новости».
в) направления каждому иностранному 

кредитору письменного уведомления.
2) Уведомление (сообщение) АО Банк 

«Национальный стандарт» о принятых ре-
шениях о реорганизации должно содержать 
следующие сведения:

— о форме реорганизации, порядке 
и сроке ее проведения;

— об организационно-правовой форме, 
о месте нахождения кредитной организа-
ции, к которой осуществляется присоеди-
нение, и о перечне банковских операций, 
которые осуществляет и предполагает осу-
ществлять такая кредитная организация;

— о печатном издании, в котором будет 
опубликовываться информация о суще-
ственных фактах (событиях, действиях), 
затрагивающих финансово-хозяйственную 
деятельность кредитной организации;

— другие сведения, предусмотренные 
федеральными законами.

С даты принятия решений о реорганиза-
ции и до даты ее завершения АО Банк «На-
циональный стандарт» раскрывает в соот-
ветствии со статьей 23.5 Федерального зако-
на «О банках и банковской деятельности» 
информацию о перечисленных в ней суще-
ственных фактах (событиях, действиях), за-
трагивающих финансово-хозяйственную 
деятельность АО Банк «Национальный 
стандарт», путем опубликования указанной 
информации в газете «Российская газета».

По шестому вопросу повестки дня:
Утвердить Изменения, вносимые в Устав 

АО Банк «Национальный стандарт».

По седьмому вопросу повестки дня:
Уполномочить Председателя Правле-

ния Банка Захарову Татьяну Валентинов-
ну, а в случае ее отсутствия — Заместителя 
Председателя Правления Банка Заборьеву 
Наталью Александровну, подписать хода-
тайство о государственной регистрации 
Изменений, вносимых в Устав Акционер-
ного общества Банк «Национальный стан-
дарт», а также иные документы Акционер-
ного общества Банк «Национальный стан-
дарт», связанные с присоединением.

По восьмому вопросу повестки дня:
Не проводить аудиторскую проверку 

АО Банк «Национальный стандарт» при ре-
организации АО Банк «Национальный 
стандарт» в форме присоединения к нему 
ПАО КБ «РусЮгбанк».

Информация о существенных фактах (событиях, действиях), 
затрагивающих финансово-хозяйственную деятельность  

АО Банк «Национальный стандарт».  
Сведения о решениях общего собрания акционеров  

АО Банк «Национальный стандарт»

Официально 
ОАО «Селенгинский целлюлозно-картонный комбинат» 

информирует, что в соответствии с федеральным законом 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе»  
с 03.04.2018 г. организуются общественные обсуждения  
проектной документации, включая материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду, по расчистке существующей протоки  
р. Селенга Кабанского района Республики Бурятия на байкаль-
ской природной территории: «Восстановление нормальных ус-
ловий работы группового водозабора Селенгинского ЦКК рас-
чисткой существующей протоки р. Селенга Кабанского района 
Республики Бурятия».

Заказчик — ОАО «Селенгинский целлюлозно-картонный 
комбинат», юридический адрес: Республика Бурятия, Кабанс-
кий район, пгт Селенгинск. Место осуществления намечаемой 
деятельности: Республика Бурятия, Кабанский район, село 
Брянск, остров Долгий. 

Разработчик — ООО «Гидропроект», юридический адрес: 
Республика Бурятия, г. Улан-Удэ, бульвар Карла Маркса, 17.

Орган. ответственный за организацию общественных об-
суждений. — Администрация МО «Кабанский район».

Проведение общественных обсуждений в форме обществен-
ных (публичных) слушаний назначено на 14.00 03.04.2018 г. 
по адресу: Республика Бурятия, Кабанский район, с. Кабанск, 
ул. Кирова, 10, конференц-зал.

Все материалы доступны для рассмотрения, подготов-
ки замечаний и предложений заинтересованных сторон с 
01.03.2018 г. до 02.04.2018 г. по адресам: Республика Бурятия, 
Кабанский район, пгт Селенгинск, административное зда-
ние Селенгинского ЦКК, отдел промышленно-экологическо-
го контроля, а также Республика Бурятия, Кабанский район, 
с. Кабанск, ул. Кирова, д. 10, каб. 48.

Дополнительная информация по телефонам: 8 (30138) 
74-20-2, 8 (30138) 41-2-62.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕАТР В Воронежском 
Камерном показали 
спектакль о Холокосте

Уроки Едвабне

Алена Карась

МИХАИЛ БЫЧКОВ поставил спектакль «Одноклассни-
ки» на сюжет, который вызывает в польском обществе 
огромные дискуссии. Пьеса Тадеуша Слободзянека 
«Наш класс» посвящена истории убийства сотен евре-
ев их польскими друзьями и соседями в селе Едвабне 
на востоке Польши.

Сначала, в 2001 году, книга Яна Томаша Гросса «Со-
седи» буквально взорвала польское общество. Затем 
Слободзянек написал по мотивам еще одной книги — 
«Мы из Едвабне» — пьесу «Наш класс»: название и пер-
вая сцена поставленного им спектакля прямо отсылала 
к легендарному «Умершему классу» Тадеуша Кантора. 
Взрослые (и, как скоро выяснится, в основном уже 
умершие) люди сидят за партами, тянут руки, отвечая 
на заданные историей страшные уроки. Но в отличие от 
спектакля Кантора 1975 года, где на публику действо-
вало как раз отсутствие назидательности и всякого 
упоминания о тех, кто исчез в печах неподалеку от Кра-
кова, в пьесе и спек-
такле Слободзянека 
уроки предстают не 
только заданными, 
названными, но и 
проработанными, 
выученными раз и 
навсегда, даря зри-
телю утешительное 
(и ни на чем не 
основанное) чувст-
во морального пре-
восходства над пер-
сонажами.

Михаил Бычков, 
проявив граждан-
ское мужество, не 
только поставил эту 
непростую пьесу со 
своим выпускным 
курсом в Воронеж-
ском Институте искусств, но и включил ее в репертуар 
большой сцены руководимого им Камерного театра. 

Бычков и его юные актеры проходят сквозь все 
сложности текста и контекста, не впадая в нравоучи-
тельность, морализаторство или пафос. Режиссер вы-
брал, быть может, самую нейтральную форму и место 
действия. На сцене — не школьный класс с его задания-
ми, уроками, наставлениями и оценками, но концер-
тные подиумы на фоне огромных окон. Одетые в кон-
цертные костюмы актеры находятся почти на безопа-
сной дистанции по отношению к прошлому, которое 
так же страшно раскапывать, как и забывать. Ведь заб-
вение заминировано не меньше, чем память. 

Бычков создает в спектакле особую завесу, которая 
становится то стеной плача, то иконостасом, то экра-
ном, на который проецируются — как документы прош-
лого — слова песен, исполняемые актерами. Это не 
только польские, советские и еврейские песни, риту-
альные и обрядовые, но и те, которые возникают из 
конца ХХ века, наново сшивая времена.

В центре спектакля — сцена поминальной трапезы. 
Стремительно, с помощью минимальных усилий, ря-
дом с концертным подиумом возникает стол, и те, кто 
только что пели-рассказывали о прошлом, сами стано-
вятся действующими лицами, персонажами трагедии, 
надевая на себя платок или кипу. Видно, как студенты 
превращаются в этом спектакле не просто в актеров — в 
личностей. Добавляя новые и новые подробности 
убийств, они переключаются из режима «рассказыва-
ния» в режим «перевоплощения», на глазах становясь 
жертвами или палачами, резко сокращая дистанцию по 
отношению к прошлому.

Самое сильное свойство спектакля Михаила Бычко-
ва состоит в том, что он не пользуется мелодраматиче-
ской конструкцией пьесы для утешения публики. Вме-
сто очищающего катарсиса на зрителей обрушивается 
безответное и мучительное многоточие. Круговая по-
рука ненависти не находит разрешения. Чем больше 
новых деталей пробрасывает драматург, тем мрачнее 
«черный концерт» Воронежского театра.

Форма концерта становится своеобразной метафо-
рой того политического «концерта по заявкам», в кото-
ром по сей день пребывает общество, раскачиваемое то 
влево, то вправо. Это мучительное и неутешительное 
чувство вместе со старинным польским танго повисает 
над притихшим залом Воронежского Камерного. 

Кино В прокате —  новейший марвеловский блокбастер 

Черные начинают 
и выигрывают

Александр Нечаев

В
ымышленная африканская 
страна Ваканда на пороге 
кровавой игры престолов. 

После смерти старого короля 
трон занимает его сын Т’Чалла. 
Однако после его воцарения вы-
ясняется, что на руках покойно-
го монарха кровь родного брата. 
Тот жил в Калифорнии и уму-
дрился продать одному злодею 
вибраниум — секретный супер-
материал. Все думают, что Ва-
канда — аграрное государство, но 
на самом деле это высокотехно-
логичная держава, благодаря ви-
браниуму создавшая совершен-
ное супероружие. Главное ноу-
хау — костюм черной пантеры, 
делающий короля неуязвимым 
супергероем. Неудивительно, 
что на высокий титул находится 
еще один претендент — сын уби-
того брата короля Эрик Кил-
лмонгер, алчущий мести и миро-
вого хаоса.

«Черная пантера» — очередное 
детище студии Marvel, главного 
на сегодняшний день производи-
теля блокбастеров. В библиотеке 
Marvel такие персонажи, как Же-
лезный человек, Халк, Капитан 
Америка и еще десяток других, 
которые объединены в команду 
Мстителей — коллективное добро 
с кулаками, не раз спасавшее мир 
от неминуемой гибели. Долгое 

время кинокомиксы Marvel 
штамповались если не по одной и 
той же схеме, то уж точно в одной 
и той же стилистике. Практиче-
ски всегда это были красочные и 
ироничные аттракционы, пора-
жающие публику визуальными 
эффектами. Большинство блок-
бастеров студии — веселая кару-
сель, аттракцион без двойного 
дна.

Большинство — но не все. «Пер-
вый мститель-3» два года назад 
стал фильмом, где студия соско-
чила с веселой карусели и пере-
ключилась на режим междуна-
родной панорамы. Главной темой 
того фильма стал раскол в коман-
де супергероев по принципиаль-
ному вопросу — должны ли Мсти-
тели согласовывать свои дейст-
вия с международными институ-
тами вроде ООН? В этом сложно 
не углядеть прозрачную метафо-
ру роли США в мировом порядке 

— когда против твоего лома ни у 
кого нет приема, возникает неиз-
бежный соблазн устроить разру-
шительную войну ради мира во 
всем мире.

«Черная пантера» продолжает 
«серьезную» марвеловскую ли-
нию. Но если «Первый мсти-
тель-3» был взглядом Америки на 
саму себя — что делать с собствен-
ной суперсилой? — то «Пантеру» 
вполне можно считать проекцией 
американского массового созна-
ния на весь остальной мир. Точ-
нее, на ту его часть, которая обла-
дает ценными ресурсами. Вакан-
да в фильме — государство с двой-
ственной природой. Его полити-
ческое устройство родом из сред-
невековья с абсолютной властью 
монарха и братоубийственными 
войнами за трон. Однако все это 
каким-то немыслимым образом 
соседствует с невероятным хай-
теком, скрытым от посторонних 

глаз, — вакандские звездолеты из 
вибраниума бороздят космиче-
ские просторы, пока два принца 
выясняют, кто тут альфа-самец. 
Вездесущее ЦРУ в лице агента 
Росса, которого играет милейший 
Мартин Фриман, догадывается о 
тайном могуществе африканской 
страны, но до поры не дает об 
этом знать, а в нужный момент 
записывается в союзники. Благо-
дарные вакандцы не остаются в 
долгу — когда добро наконец побе-
ждает зло и престол занимает 
правильный парень, вакандцы 
щедро делятся секретом вибра-
ниума со всем остальным миром. 
Мир устраивает Ваканде бурные 
и продолжительные аплодисмен-
ты, а в Калифорнии вот-вот выра-
стет огромный Центр поддержки 
Ваканды — при том, что средневе-
ковые ритуалы и абсолютную мо-
нархию там никто ликвидировать 
не собирается.

Интересный, конечно, мес-
седж для стран третьего мира — 
если ты гордое, но не слишком 
развитое государство, то лучше 
добровольно и бескорыстно по-
делиться своим главным ресур-
сом с кем надо. Исключительно 
ради процветания планеты, раз-
умеется. Как именно начнет про-
цветать планета благодаря ва-
кандскому супероружию, не объ-
ясняется. Тут красноречива раз-
ница подходов создателей одних 

и тех же блокбастеров к проблеме 
обладания суперсилой у «своих» 
и «чужих» героев. В этой вселен-
ной никому в голову не приходит 
попросить американца Тони 
Старка поделиться с кем-то свои-
ми технологическими секретами, 
а вот Черная пантера отчего-то 
сделать это обязана из соображе-
ний этики. Пожалуй, ни один аме-
риканский блокбастер, снятый в 
последние годы, не провозглашал 
так громко торжество двойной 
морали.

Вообще, если приглядеться к 
«Пантере» повнимательнее, мож-
но много удивительных вещей об-
наружить — и расистскую спесь 
«золотого миллиарда» по отно-
шению к жителям остальной пла-
неты (как справедливо выразил-
ся один мой коллега, некоторые 
сцены из вакандской жизни сня-
ты так, будто это телепередача «В 
мире животных»), и великодер-
жавный шовинизм под видом 
призывов к международному 
единству. Ей-богу — уж лучше ве-
селый и безмозглый аттракцион.

МУЗЫКА

Depeche 
Mode дали 
в Олимпийском 
концерт 
«на бис»

ТОЛЬКО 
ЛОШАДИ 
ЛЕТАЮТ 
ВДОХНОВЕННО

Александр Алексеев

УЖЕ второй год «депеша» коле-
сит по миру с новым альбомом 
Spirit, но при этом постоянно ме-
няют свою концертную про-
грамму. Мэтрам хочется пробо-
вать что-то новое — в музыке и 
звучании, сохраняя при этом 
ориентиры мелодичного синти-
попа и пребывая в поиске хлест-
ких электронных тембров. Мо-
жет, и поэтому тоже на стадио-
нах мира, где выступают 
Depeche Mode, всегда аншлаги. 
Так случилось и в это воскресе-
нье в «Олимпийском»: зрители 
стояли в партере так близко друг 
к другу, что нельзя было пошеве-
лить рукой… 

Depeche Mode представили в 
Москве новый сет-лист, отличав-
шийся от того, что был в Москве 
15 июля, когда Дэвид Гаан рас-
чувствовался от душевного при-
ема публики и пообещал прие-
хать еще раз. Все эти семь меся-
цев группа времени зря не теря-
ла: некоторые песни из програм-
мы исчезли, в частности I Feel 
You или Wrong, а также кавер на 
хит Дэвида Боуи Heroes, другие 
добавились. А начали «депеша» 
и вовсе с энергичного гитарного 
вступления, поддержанного ка-
нонадой живых ударных. Синте-
заторы оставались на дальнем 
плане, создавая плотность звука 
и необходимые атмосферные и 
драматические орнаменты пове-
ствования… Трудно было пред-
ставить такое еще семь-десять 
лет назад, когда электроника 
была главным аккомпанементом 
мелодичной, драматичной му-
зыки «депешей».

С 2017 года сет-лист обно-
вился и концерт стал иным: I 
Want You Now была сыграна уже 
в акустике, а некоторые добав-
ленные треки — в частности 
Precious или Question Of Time — 
прозвучали уже и с новыми во-
кальными проигрышами, во 
многом благодаря московским 
зрителям, которые по ходу кон-
церта изобретали эти мелодии и 
подсказывали музыкантам. Те с 
каждой следующей компози-
цией все более уважительно по-
глядывали на зал и, похоже, при-
слушивались к музыкальным 
идеям слаженного многотысяч-
ного хора. Самим участникам 
Depeche Mode это очень нрави-
лось. Поскольку некоторые ком-
позиции, в студийных версиях 
звучавшие по три-четыре мину-
ты, теперь растягивались на 
семь-восемь. Как раз благодаря 
зрительному залу, который кон-
струировал и обновлял хиты лю-
бимой группы — вместе с неуто-
мимым Дэвидом Гааном…

Вокалист во время тура зале-
чил все свои «болячки» и снова 
приехал в Москву бодрым и здо-
ровым — гнулся, «тянул ножку» 
и выдавал такие «па», что его 
вполне могли бы принять как в 
балетную труппу настоящего 
театра, так и в сборную по бегу 
на короткие дистанции: Гаан но-
сился по сцене как заведенный.

На экране меж тем шел виде-
оряд о жизни животных (для ка-
ждой композиции был предус-
мотрен свой особенный мини-
фильм, хотя не меньшее удо-
вольствие оператору доставля-
ло показывать зрителей, пою-
щих в партере). Особенно долго 
показывали нахохленного зай-
ца и норовистую белую лошадь 
— в космосе. Возможно, живот-
ные были выбраны случайно, а 
возможно, они символизирова-
ли удивление перед миром — и 
желание жить на повышенных 
скоростях: как раз те приметы 
нынешних Depeche Mode, за ко-
торые их тоже очень любят зри-
тели.

ВЫСТАВКА Коллеция Музея Людвига приехала в МАММ

Рамочная конвенция
Жанна Васильева 

В 
Мультимедиа Арт Му-
зее — на «гастролях» 
Русский музей с кол-
лекцией Музея Людви-
га из своего собрания. 

Среди произведений — картины 
Пабло Пикасо и фотоинсталля-

ция Герхарда Рихтера, сделанная 
для Венецианской биеннале 
1972 года, полотна неоэкспрес-
сионистов Ансельма Кифера и 
Георга Базелица, пухленькие 
раскрашенные херувимы с игру-
шечными мишками в руках, вы-
резанные немецкими резчиками 
по дереву, — от короля поп-арта 

Джеффа Кунса, скульптуры Йо-
зефа Бойса и Йорга Иммендор-
фа, а также работы московских 
концептуалистов: Кабаков, Пи-
воваров, Пригов.… Всего 38 про-
изведений.  Показ этой коллек-
ции в Рио-де-Жанейро в 2014-м 
собрал полмиллиона зрителей. 

Постоянная экспозиция «Му-
зея Людвига в Русском музее», 
которую обычно можно увидеть 
в Петербурге в Мраморном двор-
це, — единственная в России, до-
вольно полно представляющая 
основные течения современного 
искусства второй половины ХХ 
века. Петер Людвиг был одним из 
первых европейских собирате-
лей, которые оценили американ-
ский поп-арт; он знал и любил не-
мецких неоэкспрессионистов.   

Неудивительно, что работы 
ключевых художников этих на-
правлений оказались в коллек-
ции Музея Людвига в Русском 
музее. Кроме Джефа Кунса, Энди 
Уорхола, Джаспера Джонса, Ро-
берта Раушенберга и Класа Ол-
денбурга в Москву привезли, на-
пример, зеркальных дел мастера 
Микеланджело Пистолетто (про-
странство зазеркалья у него от-
деляется изображением кирпич-
ной кладки, подчеркивающей за-
одно грань меж реальностью и…
картиной). А рядом — ранняя, 
1949 года, небольшая скульпту-
ра Бойса «Женщина-зверь», со-
зданная из искореженных ли-
стов металла. Она заставляет 
вспомнить «Метаморфозы» Ови-
дия — среди руин послевоенной 
Европы. Здесь Бойс еще не нашел 
своих любимых материалов — 

войлока и сала, но  хрупкий 
образ женщины, похожей то ли 
на деревце, то ли на фавна, вол-
нует надеждой на силу природ-
ной жизни.

Второй этаж выставки цели-
ком отдан работам отечествен-
ных художников. Цикл портре-
тов друзей, созданный Игорем 
Макаревичем, представляет 
каждого в стилистике их собст-
венных работ. Иван Чуйков, ко-
торый любит сталкивать образ 
картины как окна в мир и пло-
скость реального окна, написан 
поверх оконного переплета. 
Лицо человека тут и «закрытое 
окно», и метафора внутреннего 
пространства. Эрик Булатов иг-
рает в своих работах с фоном и 
фигурой. На портрете его фигу-
ра, вырезанная из плоскости 
«картины», помещена в услов-
ную конструкцию стенда. 

Портрет Ильи Кабакова и во-
все написан внутри стенок шка-
фа, на дверце которого — ста-
ренькая карта, а на внутренний 
нижней панели — аккуратный 
текст, комментирующий идею 
«вшкафусидящего» Кабакова. 

Эта часть выставки получи-
лась удивительно цельной и 
вдохновенной: русская классика 
и авангард, советская повсед-
невность и тоталитарный миф, 
концептуальное искусство и 
фольклор тут комментируют 
друг друга. Оммаж гоголевскому 
«Носу» Йорга Иммендорфа, со-
бравшему памятник главному 
герою повести из ушей и глаз 
(носа-то нет!), сделан в той из-
быточно-щедрой барочной сти-
листике, перерастающей в гро-
теск, что оценил бы и сам Гоголь. 
И находит братский фольклор-
ный отклик в скульптуре Леони-
да Сокова. В палимпсесте «Ква-
драт Малевича» Дмитрия Алек-
сандровича Пригова, написан-
ном поверх листов «Правды», 
слово художника одерживает 
победу над дробью печатного 
слова. Так же, как полотно Миха-
ила Рогинского «Рыбный отдел» 
(2000) остается не памятником 
повседневности эпохи дефици-
та, а искусством, бросающим не-
жный отсвет итальянской фре-
ски на будничную очередь в про-
дмаге.

Портрет Ильи Кабакова написан Игорем Макаревичем внутри стенок 
шкафа, на дверце которого — старенькая карта. 

Главное ноу-хау фильма — костюм 
черной пантеры, делающий короля 
неуязвимым супергероем.

Акцент

 «Пантеру» вполне можно 
считать проекцией американ-
ского массового сознания 
на весь остальной мир

Акцент

 Показ этой коллекции 
в Рио-де-Жанейро в 2014-м 
собрал полмиллиона 
зрителей

Деловой завтрак

Зельфира Исмаиловна Трегулова, 
директор Государственной 
Третьяковской галереи

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ В СРЕДУ 28 ФЕВРАЛЯ С 9.00 ДО 10.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО 

ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ). МОЖНО ТАКЖЕ 

ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО 

ФАКСУ: 8 499 257 58 92.

Пьеса Тадеуша 
Слободзянека «Наш 
класс» посвящена 
истории убийства 
сотен евреев их 
польскими друзья-
ми и соседями 
в селе Едвабне 
на востоке Польши

Все главные новости 
из мира кино, рецензии 
на фильмы и интервью — 
в спецпроекте «Кинократия» 
kino.rg.ru В спектакле актеры находятся почти на безопасной дистан-

ции по отношению к прошлому, которое так же страшно рас-
капывать, как и забывать. 

Вокалист Depeche Mode Дэвид Гаан 
продемонстрировал на сцене даже 
мастерство танца. 
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Родился 8 августа 1978 года 
в Москве в семье служащих. Мать 
— преподаватель. Отец — инже-
нер-экономист оборонного пред-
приятия. 

В 1995 году окончил среднюю 
школу № 204 г. Москвы и посту-
пил в МГУПС (МИИТ). В 2000 
году окончил МГУПС (МИИТ), 
Институт управления и информа-
ционных технологий, кафедру 
Логистика, грузовая и коммерчес-
кая работа. Инженер по организа-
ции и управлению на ж.д. транс-
порте (диплом с отличием). 
Окончил аспирантуру МГУ им. 
М. В. Ломоносова, имеет степень 
кандидата исторических наук. 
Работал преподавателем кафедры 
менеджмента МГУПС (МИИТ). 
Имеет диплом преподавателя 
высшей школы. Пять лет зани-
мался борьбой САМБО. В апреле 
2009 года в течение двух недель 
принимал участие в молодежной 
экспедиции на Северном полюсе. 
Капитан запаса. 

Комсомолец и коммунист 
с юных лет. В 15 лет принял учас-
тие в обороне Дома Советов 
в 1993 году. В 18 лет вступил 
в КПРФ, избирался Секретарем 
Кировского РК КПРФ по идеоло-
гии, членом МГК КПРФ, канди-
д а т о м  в  ч л е н ы  Ц К  К П Р Ф . 
По идейным соображениям 
в 2004 г. вышел из КПРФ. 

В  1 9 9 8  г о д у  и з б и р а л с я 
Советником районного Собрания 
района Тверской г.Москвы, рабо-
тал в комиссии по делам несовер-
шеннолетних. 

В 1998 году стал одним из ини-
циаторов возрождения комсо-

мольской организации России. 
Был членом всероссийского орг-
к о м и т е т а  п о  п р о в е д е н и ю 
Учредительного Съезда Союза 
Коммунистической Молодежи 
Российской Федерации (СКМ 
РФ), избирался членом ЦК СКМ 
РФ, членом Бюро ЦК СКМ РФ. 
В  2 0 0 2  г о д у  б ы л  и з б р а н 
Секретарем ЦК СКМ РФ по орга-
низационной и кадровой работе, 
в 2004 году — Первым секретарем 
ЦК СКМ РФ. 

Был одним из участников 
У ч р е д и т е л ь н о г о  С ъ е з д а 
Всероссийской коммунистичес-
кой партии Будущего(ВКПБ) 
— фактически партийного боль-
шинства КПРФ, вышедшего 
из КПРФ в 2004 году. 

В 2009 году был одним из орга-
низаторов Учредительного Съезда 
Общероссийской общественной 
организации КОММУНИСТЫ 
РОССИИ. Избирался членом ЦК, 

ч л е н о м  П о л и т б ю р о  Ц К , 
Секретарем ЦК Общероссийской 
общественной организации 
КОММУНИСТЫ РОССИИ. В мае 
2011 года возглавил Организацию 
КОММУНИСТЫ РОССИИ — был 
избран Первым секретарем ЦК. 

22 апреля 2012 года по итогам 
III Съезда Общероссийской обще-
с т в е н н о й  о р г а н и з а ц и и 
КОММУНИСТЫ РОССИИ, кото-
рый принял единогласное реше-
н и е  о  п р е о б р а з о в а н и и 
Организации в Политическую 
партию КОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
П А Р Т И Я  К О М М У Н И С Т Ы 
РОССИИ (КПКР), был избран 
Председателем ЦК КПКР. 

Возглавлял федеральный спи-
сок партии на выборах депутатов 
Г о с у д а р с т в е н н о й  Д у м ы 
Ф е д е р а л ь н о г о  С о б р а н и я 
Российской Федерации в 2016 
году. Список получил поддержку 
более 1 миллиона 200 тысяч 
избирателей, КПКР является 5-й 
партией страны. Неоднократно 
посещал социалистические госу-
дарства и страны — Кубу, КНР, 
Вьетнам, принимал участие 
в церемонии прощания кубинс-
кого народа с товарищем Фиделем 
Кастро в г. Сантьяго-Де-Куба 
в декабре 2016 года. 

В декабре 2017 года решением 
6-го съезда КПКР выдвинут кан-
дидатом в Президенты России.

И н и ц и а т о р  п р о г р а м м ы 
«Десять сталинских ударов 
по капитализму и американско-
му империализму», сторонник 
государственно-политического 
курса, основанного на идеях 
ЛЕНИНА—СТАЛИНА.

Товарищ! 18 марта в России со-
стоятся выборы Президента Рос-
сийской Федерации. Сегодня от 
КОМПАРТИИ КОММУНИСТЫ 
РОССИИ кандидатом выдвинут  
Максим Александрович Сурайкин 
– Товарищ МАКСИМ. В случае 
избрания он с товарищами по 
КОМПАРТИИ КОММУНИСТЫ 
РОССИИ НАНЕСЕТ 10 решаю-
щих СТАЛИНСКИХ УДАРОВ 
ПО КАПИТАЛИЗМУ И АМЕ-
РИКАНСКОМУ ИМПЕРИА-
ЛИЗМУ.

ПЕРВЫЙ УДАР
Мы НАЦИОНАЛИЗИРУЕМ 

и передадим ПОД КОНТРОЛЬ 
СОВЕТСКОГО ПРАВИТЕЛЬС-
ТВА предприятия базовых отрас-
лей экономики, включая введение 
государственной монополии на 
винно-водочную и табачную про-
дукцию.

ВТОРОЙ УДАР
Мы примем общенациональную 

программу БОРЬБЫ С БЕЗРА-
БОТИЦЕЙ. Мы предложим но-
вый Трудовой Кодекс, основанный 
на лучших принципах советского 
Кодекса законов о труде. 

ТРЕТИЙ УДАР
Мы введем ТВЕРДЫЕ ЦЕНЫ 

НА ОСНОВНЫЕ ПРОДУКТЫ 
питания и товары народного пот-
ребления. Цены на хлеб, молоко, 
мясо, яйца, отечественные овощи и 
фрукты будут особо регулировать-
ся государством. Мы ограничим 
плату за ЖКХ 10% от совокупно-
го дохода семьи. Мы установим 
минимальную заработную плату 
в размере 70 000 рублей, среднюю 
трудовую пенсию в размере 40 000 
рублей.

ЧЕТВЕРТЫЙ УДАР
Мы примем государственную 

программу по массовому строи-

тельству БЕСПЛАТНОГО  СО-
ЦИАЛЬНОГО  ЖИЛЬЯ для каж-
дого региона. 

ПЯТЫЙ УДАР
Мы возвратим в нашу жизнь со-

ветские нормы СОЦИАЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ. Будет вновь про-
возглашен принцип «Все лучшее 
- детям»! Мы вернем возможность 
бесплатного массового детского 
отдыха в летних лагерях и бес-
платных занятий в спортивных 
секциях. Пособие по уходу за ре-
бенком будет привязано к средней 
зарплате по стране.

Мы положим конец издева-
тельствам капиталистов над пен-
сионерами. Будет производиться 
регулярная индексация пенсий и 
социальных выплат не ниже фак-
тической инфляции по стране.

ШЕСТОЙ УДАР
КОМПАРТИЯ КОММУНИС-

ТЫ РОССИИ восстановит систему 
советского образования, его БЕС-
ПЛАТНЫЙ и ОБЩЕДОСТУП-
НЫЙ характер. Решающую под-
держку получит отечественная 
наука. Мы направим инвестиции 
в область микроэлектроники, мы 
поддержим талантливых ученых, 
работающих в области робототех-
ники. 

СЕДЬМОЙ УДАР
Для победы над преступностью 

мы введем конфискацию незакон-
но нажитого имущества. За убийс-
тва, шпионаж, крупные хищения 
госсобственности, необходимо 
применять смертную казнь.

ВОСЬМОЙ УДАР
Будет разработана новая советс-

кая по духу концепция националь-
ной политики, провозглашающая 
дружбу народов, интернациона-
лизм, патриотизм. Будет воссозда-
на пионерская организация. Теат-

ры и музеи станут общедоступны-
ми. История страны не будет под-
вержена искажению.

ДЕВЯТЫЙ УДАР
Уважая чувства всех верующих, 

мы одновременно выступаем ка-
тегорически ПРОТИВ  ВМЕША-
ТЕЛЬСТВА  РЕЛИГИОЗНЫХ  
ИНСТИТУТОВ В ЖИЗНЬ ОБ-
ЩЕСТВА. РОССИЯ — СВЕТС-
КОЕ ГОСУДАРСТВО!

ДЕСЯТЫЙ УДАР
Мы продолжим патриотическую 

направленность внешней полити-
ки. Сегодня наша главная цель – 
ВОССТАНОВЛЕНИЕ СОЮЗНО-
ГО ГОСУДАРСТВА с социалисти-
ческой и советской перспективой. 

ВЕРНЕМ  СОВЕТСКУЮ  
ВЛАСТЬ! ВЕРНЕМ  СОЦИА-
ЛИЗМ! ВЕРНЕМ  СССР!

ГОЛОСУЙТЕ ЗА СТАЛИНС-
КОГО КАНДИДАТА КОММУ-
НИСТА МАКСИМА СУРАЙКИ-
НА (ТОВАРИЩА МАКСИМА)!

Публикуется бесплатно на  основании 
ФЗ от 10.01.2003 № 19-ФЗ «О выборах 
Президента Российской Федерации». 
Материал предоставлен Политической 
партией «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ»

Десять сталинских ударов по капитализму  
и американскому империализму

Предвыборная программа СТАЛИНСКОГО КАНДИДАТА 
КОММУНИСТА  Максима Сурайкина (товарища Максима)

Краткая биография  
кандидата в Президенты  
Российской Федерации  

Максима Александровича Сурайкина 
(товарища Максима)
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ФУТБОЛ «Спартак» сыграет 
в Самаре при минусовой
температуре

Холодный
прием

Артур Нанян

УЖЕ СЕГОДНЯ пройдут первые два матча четвертьфи-
нала Кубка России. В Хабаровске местный СКА примет 
ярославский «Шинник», а обидчик столичного ЦСКА 
курский «Авангард» отправится в Пермь к «Амкару». На 
встречу с самой звонкой афишей претендует игра в Са-
маре, где в среду действующий чемпион страны «Спар-
так» будет противостоять «Крыльям Советов».      

Главная интрига — сумеют ли «красно-белые» после 
вылета из Лиги Европы выйти в полуфинал Кубка. К слову, 
в последний раз москвичи доходили до предпоследней 
стадии турнира аж семь лет назад. Добавляет интереса к 
этому матчу еще и тот факт, что с нынешнего сезона «Кры-
лья» тренирует легенда «Спартака» Андрей Тихонов. 

Безусловно, несмотря на все обстоятельства, явным 
фаворитом этой пары считаются гости. В пользу «Кры-
льев» может сыграть разве что тот факт, что в день матча 
в Самаре ожидается до минус 16 градусов. 

— Условия подходят больше для игры в хоккей с мя-
чом, — пишет пресс-служба «Спартака». И с этим трудно 
не согласиться.

Но матч перенесен не будет. И готовятся к нему «Кры-
лья» так, словно для них это самая важная игра сезона. До-
статочно отметить, что в расчистке снега с трибун стадио-
на «Метталург» работникам арены помогают болельщики. 

Что касается истории противостояния «Крыльев» и 
«Спартака», то москвичи наверняка еще не забыли свой 
последний на данный момент матч в Самаре. А состоялся 
он в декабре 2016 года и завершился крупной победой 
хозяев — 4:0. 

Несколько слов о травмированных. У «Спартака» точ-
но не сыграет Георгий Джикия, а также Артем Тимофеев 
и Георгий Тигиев. Зато может состояться дебют сербско-
го защитника Николы Максимовича, которого «красно-
белые» взяли зимой в аренду из «Наполи». Кроме того, 
не исключено появление в стартовом составе еще одного 
спартаковского новичка — Софьяна Ханни.  

Добавим, что еще в одной четвертьфинальной паре 
Кубка «Тосно» примет «Луч-Энергию». Финал турнира 
предварительно назначен на 9 мая на стадионе «Победа» 
в Волгограде.

БАСКЕТБОЛ Сборная России 
взяла реванш у боснийцев 
в квалификации ЧМ-2019

Ударили 
«Молотом»

Илья Соболев

СБОРНАЯ России по баскетболу одержала уверенную 
победу над командой Боснии и Герцеговины со счетом 
70:53 в отборочном турнире к чемпионату мира-2019.

Обидное пятничное поражение в овертайме в гостях 
от французов (74:75) ничуть не убавило интереса к рос-
сийской сборной со стороны пермских болельщиков, ко-
торые заполнили семитысячный дворец спорта «Молот» 
под завязку. Публика ждала от подопечных Сергея База-
ревича компенсации не столько за неудачу в Страсбурге, 
сколько за непонятное поражение в ноябре от тех же бо-
снийцев (76:81). Хозяева паркета при неистовой поддер-
жке трибун с задачей справились.

Первые две 10-минутки прошли в равной и напряжен-
ной борьбе. А вот в третьей боснийцы провалились, сумев 
набрать только шесть очков. «Мы очень дисциплиниро-
ванно отыграли в защите третью четверть и переломили 
ход матча, решив все 
вопросы о победите-
ле задолго до финаль-
ной сирены», — кон-
статировал прези-
дент Российской фе-
дерации баскетбола 
Андрей Кириленко.

В позиционной 
атаке россияне вы-
глядели не столь убе-
дительно, как в защите. Но очень кстати оказался приезд 
в сборную защитника ЦСКА Виталия Фридзона. Он в 
итоге оказался лучшим в нашей команде по подборам (8) 
и по общей эффективности, а кроме того, стал самым ре-
зультативным игроком сборной, набрав 16 очков.

— Виталик хотел приехать еще на игру с французами, но 
его не отпустили, — посетовал наставник сборной России 
Сергей Базаревич. — Нам, может быть, не хватило в Страс-
бурге его хладнокровия в бросках с дистанции. Сейчас мы 
можем только кусать локти из-за того, что упустили побе-
ду во Франции. Сегодня его опыт и, как уже сказал, хлад-
нокровие помогло нам. Мы ощущали определенное давле-
ние, потому что в этом матче были обязаны победить. Не 
очень хорошо пока получается с нападением — возможно, 
из-за недостатка сыгранности и большого количества но-
вых баскетболистов. Но мы компенсировали это защитой 
и довольны тем, что победили с нужной разницей.

Акцент на разницу Базаревич сделал не случайно. На-
помним, для выхода в следующий этап квалификации на-
шей сборной нужно занять место в своей подгруппе не 
ниже третьего. Преимущество над Боснией в личных 
встречах благодаря крупной победе в Перми у россиян 
уже есть. Даже если в оставшихся двух играх с Бельгией и 
Францией команда Базаревича потерпит поражение, 
вряд ли это помешает ей остаться за бортом следующего 
раунда.

БИАТЛОН В МОК и Международной федерации биатлона призвали не обращать 
внимания на призывы бойкотировать этап Кубка мира в Тюмени

Стреляют «по воробьям»
Павел Зарудный

С
разу 17 медалей наших 
олимпийцев на завершив-
шихся Играх в Пхенчхане — 

это явно не то, чего ожидали 
наши «доброжелатели» во мно-
гих международных спортивных 
федерациях и в некоторых наци-
ональных сборных.

Во время Игр наших ребят 
много раз пытались унизить — 
иногда откровенно хамскими вы-
сказываниями со стороны спор-
тсменов, иногда отказом пожать 
протянутую руку (как в случае с 

тренером сборной США по хок-
кею). 

Но «Олимпийские атлеты из 
России», стиснув зубы, шли к по-
ставленной цели и отвечали успе-
хами в лыжных гонках, фигурном 
катании, хоккее.

«Ну, сказал канадец Харви, 
что с нами нельзя иметь дело, по-
тому что русские употребляют 
допинг и плохо говорят по-ан-
глийски. Пусть говорит! Мы на 
таких людей не обращали внима-
ния, старались делать свое дело и 
приносить болельщикам и стра-
не радость», — отметила прези-

дент нашей Федерации лыжных 
гонок Елена Вяльбе.

Таких вот «болтунов», как 
Харви, оказалось немало и в би-
атлоне. Напомним, что старания-
ми чиновников МОК мы лиши-
лись на Играх-2018 практически 
всех лидеров сборной и стоит ли 
удивляться, что отечественные 
«стреляющие лыжники» в Корее 
так и не смогли ни разу доехать 
до пьедестала. В этих условиях на 
первый план вышел итоговый 
этап Кубка мира по биатлону, ко-
торый пройдет в Тюмени с 22 по 
25 марта. По ходу Игр все громче 

зазвучали призывы бойкотиро-
вать российский этап. Особенно 
в этом преуспели члены сборной 
США, Чехии и Канады. На эти 
укусы пришлось отвечать прези-
денту Международного союза 
биатлонистов (IBU) Андерсу Бес-
себергу. Он был непреклонен: ре-
шение о проведении стартов в 
России является окончательным.

«Гонки состоятся в любом 
случае. Тюмень получила право 
принять этот этап еще до того, 
как начали поступать жалобы на 
РУСАДА. Сборные, которые при-
няли решение о бойкоте, делают 
то, что хотят. Нет никаких доказа-
тельств того, что российская ко-
манда биатлонистов была как-то 
вовлечена в систему применения 
допинга во время Олимпиады в 
Сочи», — отметил Бессеберг.

В итоге вполне ожидаемо 
США, Чехия и Канада от поездки 
на этап Кубка мира отказались. 
Любопытно, что официальные 
причины, по которым эти сбор-
ные решили не ехать в Тюмень, 
звучат попросту смехотворно: 
«Решение международного союза 
биатлонистов (IBU) о сохранении 
этапа Кубка мира в Тюмени не-
приемлемо. Мы выступаем за чи-
стый спорт. Ради собственной 
безопасности мы не можем 
участвовать в этих соревновани-
ях», — говорится в заявлениях, на-
писанных словно под копирку...

Но выстрела из пушки не выш-
ло. Американцы с чехами и ка-
надцами попали «по воробьям».

Ставший в Пхенчхане пяти-
кратным олимпийским чемпио-

ном француз Мартен Фуркад, ра-
нее позволявший себе язвитель-
ные заявления в адрес россиян, в 
корне изменил риторику:

— Я думаю, что решение IBU 
оставить за Тюменью этап Кубка 
мира является верным. Лично я 
буду рад принять участие в нем. 
Моя позиция по допингу ясна. Но 
русские, которые обманывают, — 
это же не вся страна. В России 
много поклонников биатлона, и 
не нужно наказывать их за по-
ступки некоторых спортсменов. 
Есть много спортсменов из раз-
ных стран, которые не смогли бы 
выступить на Олимпиаде, если 
бы к ним предъявлялись такие же 
строгие критерии отбора, как к 
русским. 

Не видят смысла в бойкоте и 
чиновники Международного 
олимпийского комитета (МОК). 
Директор по коммуникациям 
МОК Марк Адамс отметил, что по-
добные действия «мало что при-
носят». «Президент МОК Томас 
Бах в свое время из-за бойкота сам 
не смог принять участие в Олим-
пийских играх и лишился шанса 
на защиту титула», — приводит «Р-
Спорт» слова господина Адамса.

Наконец, президент Федера-
ции биатлона Украины Владимир 
Брынзак призвал своих коллег не 
смешивать спорт и политику:

    — Как все, так и мы будем вы-
ступать в России. Это Кубок 
мира, официальные соревнова-
ния, которые влияют на общий 
зачет. Делать из этого политику 
не хотелось бы, потому что спорт 
— вне политики!

Событие Российская команда вернулась домой с Игр-2018 

Олимпийский рейс

Павел Петровский 

В
чера в аэропорту Шере-
метьево с нетерпением 
ждали самолет с рос-
сийскими олимпийца-
ми, которые возвраща-

лись из Южной Кореи. 
Героям Пхенчхана болельщи-

ки подготовили торжественную 
встречу, исполнив гимн России, 
который не мог официально про-
звучать в Пхенчхане из-за запре-
та МОК.

Среди тех, кого особенно бур-
но приветствовали любители 
спорта, была и наша хоккейная 
сборная, которая спустя 26 лет 
завоевала на Играх золотые ме-
дали, обыграв в решающем матче 
команду Германии — 4:3.

Стоит напомнить, что по ито-
гам голосования представителей 
СМИ, которые работали в Пхен-
чхане, самым ценным игроком 
олимпийского хоккейного тур-
нира был признан нападающий 
нашей команды Илья Ковальчук. 

После многочасового переле-
та Илья выглядел немного уста-
лым, но не отказал никому ни в 
автографе, ни в комментарии. 

«Мы понимаем, вы нас ждали, 

и мы этому рады», — с улыбкой 
заявил форвард, расписываясь 
на очередной майке.

Признайтесь, соскучились по та-
кому вниманию?
ИЛЬЯ КОВАЛЬЧУК: Таких ощущений у 
меня в жизни еще не было. Олим-
пийская победа — это нечто осо-
бенное. Пока привыкаем!

После победы над Германией в 
финале вы с партнерами испол-
нили гимн России под звуки 
Олимпийского гимна. Вы зара-
нее договорились об этом?
ИЛЬЯ КОВАЛЬЧУК: Если честно, то да. 
Мы с ребятами договорились — 
если выиграем, то сделаем это. 
Эта победа многое значит. Мы не 

побеждали на Олимпиадах с 1992 
года, то есть очень давно. Мы 
мечтали об этом. Я мечтал об 
этом с пяти лет, когда начал иг-
рать в хоккей. Спасибо всем, кто 
болел за нас!

К слову, реакция на успех на-
шей «Красной машины» не заста-
вила себя ждать. Одним из пер-
вых отреагировал на победу рос-
сийский форвард клуба НХЛ «Ва-
шингтон Кэпиталз» Александр 
Овечкин.

«Мужики! Болели, пережива-
ли! Принесли победу стране, «зо-
лото»! Молодцы!» — написал Овеч-
к и н  н а  с в о е й  с т р а н и ч к е  в 
Instagram.

Следом в социальной сети по-
явилось и сообщение от напада-

ющего «Питтсбурга» Евгения 
Малкина: «Спасибо российским 
спортсменам за то, что отдали 
все силы на этой непростой 
Олимпиаде! Отдельное спасибо 
моим друзьям хоккеистам за 
долгожданное «золото». Просто 
красавцы»!

Один из величайших хоккеи-
стов в истории, двукратный 
олимпийский чемпион Вячеслав 
Фетисов также не скрывал эмо-
ций в беседе с журналистами. 

Для Вячеслава Александровича 
одним из главных героев турнира 
стал нападающий Никита Гусев:

— За время олимпийского тур-
нира этот парень превратился в 
настоящего лидера команды.

По мнению Фетисова, несмо-
тря на то что хоккеисты из НХЛ 
не приняли участие в Играх-2018, 

уровень команд на Олимпиаде 
был приличным.

Как бы там ни было, а в самой 
североамериканской лиге поста-
рались сохранить хорошую мину 
при плохой игре. Комментируя 
итоги Олимпиады, комиссар 
НХЛ Гэри Беттмэн заявил, что не 
исключен вариант, при котором 
на Играх-2022 года в Пекине лига 
вновь проигнорирует турнир 
хоккейных сборных. 

Хоккеистов-чемпионов Михаила 
Григоренко и Сергея Андронова 
в аэропорту Шереметьево встрети-
ли их дети. 

Пятикратный олимпийский чемпион Мартен Фуркад с радостью приедет в Тюмень на этап Кубка мира.

Акцент

 Илья Ковальчук: Мы с ребята-
ми договорились — если выиг-
раем, то споем гимн России. Я 
сам мечтал об этом с пяти лет!

В третьей четверти 
россияне позволи-
ли набрать соперни-
ку всего 6 очков

В матче с Боснией Виталий Фридзон оказался самым резуль-
тативным игроком в составе нашей сборной.

НОВОСТИ

МПК утвердил 
30 российских 
атлетов
для участия
в Играх

ПХЕНЧХАН 
СНОВА ЖДЕТ

Сергей Сокольский

МЕЖДУНАРОДНЫЙ паралим-
пийский комитет объявил спи-
сок российских атлетов, кото-
рые смогут принять участие в 
Паралимпийских играх в корей-
ском Пхенчхане.

В список вошли 30 спортсме-
нов: десять горнолыжников, 12 
лыжников, три сноубордиста и 
команда по керлингу на коле-
сах. Атлетов будут сопрово-
ждать шесть «ведущих» и еще 
39 человек из обслуживающего 
персонала. Отметим, что на 
предыдущих Играх в Сочи Рос-
сию представляли 69 спортсме-
нов.

Напомним, что 29 января 
Международный олимпийский 
комитет продлил дисквалифика-
цию Паралимпийского комитета 
России, которая была наложена 
еще в августе 2016 года.

В связи с этим отечественные 
паралимпийцы смогут высту-
пить на Играх в Пхенчхане в ней-
тральном статусе.

Паралимпиада-2018 пройдет 
в Корее с 9 по 18 марта.

Наши 
футболисты
сыграют
с Германией
и Чехией

ПЛЮС ДВА
СПАРРИНГА

Артур Нанян

СБОРНАЯ России проведет 
два контрольных матча осенью 
2018 года. Соперниками наших 
игроков станут команды Герма-
нии и Чехии.

С чехами наши встретятся 
дома 10 сентября, а 15 ноября 
будет игра на выезде с Герма-
нией. Города, стадионы и время 
начала игр будут объявлены 
позднее.

Таким образом, РФС составил 
полное расписание матчей на-
шей сборной в этом году, вклю-
чая встречи в рамках нового тур-
нира УЕФА — Лиги Наций.

До старта домашнего чемпио-
ната мира грядущим летом Рос-
сия сыграет: с Бразилией (23 
марта, Москва), Францией (27 
марта, Санкт-Петербург), Ав-
стрией (30 мая, Инсбрук) и Тур-
цией (5 июня, Москва).

После ЧМ-2018 наши футбо-
листы, помимо матчей с Герма-
нией и Чехией, проведут четыре 
встречи в рамках Лиги Наций: по 
две с Турцией (7 сентября и 14 
октября) и Швецией (11 октября 
и 20 ноября).

Виктор Васин
пропустит
остаток сезона
из-за травмы
колена

ЦСКА ТЕРЯЕТ

Сергей Литвинов

ФУТБОЛИСТ ЦСКА и сборной 
России Виктор Васин перенес 
операцию в связи с разрывом 
крестообразных связок колена. 
Об этом информирует офици-
альный сайт столичного клуба. 
Сроки возвращения игрока пока 
не определены.

Травму Васин получил в мат-
че Лиги Европы с «Црвеной Зве-
здой» в минувший четверг. Сра-
зу после встречи главный тренер 
«красно-синих» Виктор Гонча-
ренко отметил: повреждение у 
Виктора серьезное, но стоит до-
ждаться обследования.

К несчастью для болельщиков 
ЦСКА, медосмотр выявил у Ва-
сина серьезную травму. Из-за ко-
торой, к слову, надолго выбыл 
еще один центральный защит-
ник российской сборной — Геор-
гий Джикия.

Выходит, в преддверии до-
машнего чемпионата мира наша 
национальная команда почти на-
верняка останется без двух веду-
щих игроков обороны. Как из 
этой ситуации будет выходить 
тренерский штаб во главе со Ста-
ниславом Черчесовым — боль-
шой вопрос.
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КСТАТИ
Международный олимпийский комитет (МОК) с пониманием отно-
сится к исполнению российскими хоккеистами национального гимна 
во время вручения золотых медалей Олимпийских игр-2018. «Мы пони-
маем, что это было сделано в большом волнении спортсменами, кото-
рые только что выиграли золотые медали в необычных обстоятельст-
вах», — цитирует ТАСС сообщение МОК.

Лучшие моменты 
хоккейного матча Россия — 
Германия: фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/art/1513076
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История  Как Советское правительство сто лет назад — 11 марта 1918 года — переехало из Петрограда в Москву

Тайное путешествие Ильича
Сергей Девятов, 
доктор исторических наук, 
Юрий Борисёнок, 
кандидат исторических наук, 
Валентин Жиляев, 
кандидат исторических наук, 
Ольга Кайкова, 
кандидат исторических наук

Неуютная колыбель 
революции

За пределами хорошо охраня-
емого Смольного новой совет-
ской власти в столице бывшей 
империи было неуютно. Порядок 
в Петрограде поддерживался 
весьма относительный — не помо-
гало на первых порах и то, что 7 
(20) декабря 1917 г. вместо лик-
видированного ВРК была органи-
зована ВЧК по борьбе с контрре-
волюцией и саботажем под пред-
седательством Дзержинского.

Новый, 1918-й для сотрудни-
ков комендатуры Смольного на-
чался с увеличения количества 
постов, их усиления и отмены от-
пусков в город в связи с совер-
шившимся 1 января неудачным 
покушением на Ленина.

В тот день Ильич выступал на 
многолюдном митинге в Михай-
ловском манеже. Вместе с ним 
были сестра Мария Ильинична и 
швейцарский соратник Фриц 
Платтен. На обратном пути на 
Пантелеймоновском мосту через 
Фонтанку машина Ленина под-
верглась обстрелу. Кузов автомо-
биля оказался пробит в несколь-
ких местах, но слегка пострадал 
лишь Платтен — его руку оцара-
пала пуля. Стрелявшие скрылись 
с места преступления, и поиск 
террористов ни к чему не привел. 
Уже в 20-х числах января сорва-
лось новое покушение на вождя 
большевиков.

Новые опасности заставили 
изменить подчиненность систе-
мы безопасности. С 3 января 
1918 г. охрану Смольного взял на 
себя Петроградский совет, а ко-
мендант Мальков отныне нес 
личную ответственность перед 
исполкомом Петросовета.

Несмотря на то, что Петрог-
рад стал «колыбелью револю-
ции», именно здесь была высока 
вероятность начала контррево-
люции. С приходом советской 
власти начался саботаж банков-
ских чиновников и учителей, 
служащих почты и телеграфа, 
других важных госучреждений. 
Да и сам петроградский пролета-
риат оказался не готов вкусить 
«плоды революции». Хлебный 
паек сократился до 120 граммов 
в день, начались массовые заба-
стовки на заводах и фабриках. Но 
особое беспокойство доставляли 
многочисленные солдаты-дезер-
тиры, бывшие офицеры, вернув-
шиеся с фронта под видом гра-
жданских лиц, и разного рода бе-
женцы. Самыми опасными счи-
тались балтийские матросы, за-
нимавшиеся неприкрытым бан-
дитизмом и мародерством. По-
всюду множились, а еще больше 

чудились большевикам бунты и 
заговоры. Петроград, находив-
шийся всего в 35 км от новой гра-
ницы с получившей независи-
мость Финляндией, стал идеаль-
ным местом для разного рода 
шпионов и внутренних провока-
торов. В Москве тоже было доста-
точно криминала, но он имел 
преимущественно гражданский, 
аполитичный характер.

Когда же зашли в тупик пере-
говоры с Германией и ее союзни-
ками в Бресте, военная угроза 
столице приобрела конкретные и 
угрожающие очертания. 

Спецоперация «Переезд»
Идея переезда советского пра-

вительства в Москву созрела у 
большевиков еще раньше, после 
разгона 6 января 1918 г. Учреди-
тельного собрания. В практиче-
скую плоскость идею перевел 
ближайший на тот момент сорат-
ник Ленина управляющий дела-
ми Совнаркома Владимир Дмит-
риевич Бонч-Бруевич (1873—
1955). Он оставил о деталях пере-
езда красочные воспоминания, 
доступные ныне каждому в Ин-
тернете. По его версии, в начале 
февраля 1918 г. за немедленный 
переезд правительства больше-
виков высказался он, его стар-
ший брат Михаил Дмитриевич 
(1870—1956), генерал-лейтенант, 
принявший сторону новой влас-
ти. По словам брата Владимира, 
эти предложения были изложены 
им в виде рапорта на имя Ленина, 
а тот поставил положительную 
резолюцию. Заметим, что рапорт 
М.Д. Бонч-Бруевича в архивах не 
разыскан, и о нем известно толь-
ко из воспоминаний управдела-
ми Совнаркома.

О планах на переезд Ленин со-
общил членам СНК на совеща-
нии 26 февраля. Возражений не 
последовало, и постановление об 
эвакуации правительства было 
принято. Для дезинформацион-
ного прикрытия 27 февраля на 
расширенном заседании ВЦИК 
было принято постановление о 
ложности слухов о переезде, опу-
бликованное в газетах 1 марта. 
«1. Все слухи об эвакуации из Пе-

трограда СНК и ЦИК совершенно 
ложны. СНК и ЦИК остаются в 
Петрограде и подготовляют са-
мую энергичную оборону Пе-
трограда.

2. Вопрос об эвакуации мог бы 
быть поставлен лишь в послед-
нюю минуту в том случае, если 
бы Петрограду угрожала самая 
непосредственная опасность, 
чего в настоящий момент не су-
ществует».

Одновременно В.Д. Бонч-Бру-
евич начал практическую подго-
товку к переезду; при этом, как 
он утверждал в мемуарах, даже 
Ленин не знал этого срока. Маль-
ков сформировал из подчинен-
ной ему охраны отряд из 150—
200 латышских стрелков. Они 
скрытно перебазировались на за-
брошенную и безлюдную «Цве-
точную площадку» пригородных 
соединительных путей, примы-
кавших к Николаевской ж. д., на-

ходящуюся за Московской заста-
вой. Отсюда и планировалось 
скрытно уехать.

10 марта в 22 часа поезд № 
4001 отошел от «Цветочной пло-
щадки». В целях конспирации со-
став двигался с потушенными ог-
нями. Поезд вели поочередно че-
тыре  паровоза серии С. В частно-
сти, на участке Бологое—Тверь 
использовали паровоз С325, а на 
участке Тверь—Москва — С245.

Доехали до Москвы только 11 
марта в 21 час 30 минут: дорога 
заняла почти целые сутки. Пере-
двигались не спеша, со всеми 
предосторожностями. На стан-
ции Малая Вишера состав стол-
кнулся с враждебно настроенны-
ми матросами-анархистами, бе-
жавшими с фронта, их разоружи-
ли латышские стрелки.

Параллельно продолжались 
мероприятия по спецпропаганде 
— пустили слух о переносе столи-
цы, но не в Москву, а в Нижний 
Новгород. Уже после успешного 
прибытия Ленина в Первопре-
стольную была пущена послед-
няя дезинформация, что переезд 
якобы должен пройти днем позд-
нее, 12 марта.

Об окончании петербургского 
периода отечественной истории 
большевики объявлять не торо-
пились. Органы новой власти на 
другой день после переезда были 
извещены специальной телег-
раммой: «Всем Советам. О перее-
зде правительства из Петрограда 
в Москву. 12 марта 1918 г. В поне-
дельник 11 марта Правительство 
отбыло в Москву. Всю почту, те-
леграммы и прочее присылать в 
Москву Совету Народных Ко-
миссаров. Председатель СНК В.И. 
Ленин, Управляющий делами 
СНК В.Д. Бонч-Бруевич».

И только 16 марта перенос 
столицы был узаконен IV Чрез-
вычайным Всероссийским съе-
здом Советов, созванным для ра-
тификации Брестского мира: «В 
условиях того кризиса, который 
переживает русская революция в 
данный момент, положение Пе-
трограда как столицы резко из-
менилось. Ввиду этого съезд по-
становляет, что впредь до изме-

нения указанных условий столи-
ца Российской Социалистиче-
ской Федеративной Советской 
Республики временно перено-
сится из Петрограда в Москву».

Заметим, что в  тексте упоми-
нается о том, что столица перено-
сится временно, хотя большеви-
ки обустраивались в древней сто-
лице всерьез и надолго.

Тьма кремлевских 
постояльцев

Как писали газеты того време-
ни, перенос столицы в Москву от-
крыл новый московский период 
русской истории. Центральные 
органы власти и управления на-
мечено было разместить в Мо-
сковском Кремле. 11 марта се-
кретарь ВЦИК В.А. Аванесов об-
ращается к представленному на 
должность коменданта Кремля 
Якову Андреевичу Стрижаку: 
«Предлагаю принять самые энер-
гичные меры для подыскания по-
мещений для сотрудников Совет-
ских Народных Комиссаров. С 
этой целью даются полные пол-
номочия на реквизицию пустую-
щих помещений в Москве». 12 

марта Стрижак был назначен ко-
мендантом Кремля, но уже 26 
марта его сменил Мальков, за-
державшийся в Петрограде по 
просьбе Зиновьева.

17 апреля ВЦИК разработал 
для коменданта Кремля «Пере-
чень проектируемых работ по 
устройству охраны и укрепле-
нию Кремля». Документ пред-
писывал организовать «немед-
ленное, правильное и точное 
распределение охраны в Крем-
ле», строгое наблюдение на 
кремлевских стенах за окрест-
ностями. Началось обустройст-
во звонковой и телефонной сиг-
нализации и связи, в том числе в 
местах сосредоточения коман-
дного состава. Был устроен цен-
тральный боевой пост в башне 
Троицких ворот. Оборону Крем-
ля существенно укрепила уста-
новка трех «противоаэроплан-
ных» орудий и размещение трех 
броневиков.

Мальков настоял на том, что-
бы кремлевские курсанты, слу-
шатели созданных в Московском 
Кремле 1-х Советских пулемет-
ных курсов командного состава 

РККА, постепенно заменили в 
кремлевских караулах латыш-
ских стрелков.

Кремль быстро превратился в 
один из густонаселенных «райо-
нов» столицы. Уже к середине 

лета 1918 г. в Московском Крем-
ле постоянно проживало более 
1100 человек, из которых 450 
вселилось после революции.

Новые жители «Кремлевского 
холма» заняли все пригодные для 
проживания помещения: Сенат, 
Большой Кремлевский и Малый 
(Николаевский) дворцы, Потеш-
ный дворец, Кавалерский, Офи-
церский, Гренадерский, Кухон-

ный и Синодальный корпуса, ста-
рую Оружейную палату, корпуса 
у Спасских ворот и у кремлев-
ской стены, расположенные меж-

ду Боровицкими и Троицкими 
башнями, флигели у Спасских 
ворот, Боровицкую и Спасскую 
гауптвахты. Постояльцы прожи-
вали в башнях, во всех кремлев-
ских соборах и монастырях, при 
действующих церквях и даже в 
колокольне Ивана Великого. И в 
здании Рабоче-Крестьянского 
правительства, в котором на тре-
тьем этаже находилась квартира 

Ленина, в полуподвале обоснова-
лись более двух сотен жильцов.

Вот список самых приметных 
обитателей одного лишь Большо-
го Кремлевского дворца. В Дет-
ской половине дворца находи-
лись квартиры семей Я.М. Сверд-
лова, А.И. Рыкова (1919—1924), 
В.В. Осинского; на Собственной 
половине — Клары Цеткин, в Бе-
лом (Фрейлинском) коридоре по-
селились Л.Б. Каменев, Д.И. Кур-
ский, Демьян Бедный; в желтом 
коридоре — В.Р. Менжинский. 
Дзержинский с супругой пропи-
сались в нижних апартаментах 
дворца; заселены были и так на-
зываемые «верхние» апартамен-
ты дворца — второй этаж занимал 
А.В. Луначарский; третий — К.Б. 
Радек и Е.Д. Стасова.

С приездом большевиков от 
размеренного кремлевского 
быта прошлых столетий не оста-
лось и следа. Только за 1919 г. ко-
мендатура выселила из Кремля 
более 1000 человек, прописав в 
него четыре сотни новых жите-
лей. К концу 1920 г. в Кремле по-
лучили прописку более 2100 че-
ловек.

На волосок от взрыва
В марте 1918 г. Кремль и Мо-

сква вообще находились в пла-
чевном состоянии. Мальков 
вспоминал: «Кремль к моменту 
переезда советского правитель-
ства из Петрограда в Москву был 
основательно запущен. Часть 
зданий значительно пострадала 
еще в дни Октябрьских боев и ни-
кем не восстанавливалась. Во 
дворе Арсенала уродливо громо-
здились груды битого кирпича, 
стекла, всякой дряни. Верхний 
этаж огромных казарм, тянув-
шихся чуть ли не от Троицких во-
рот почти до самого подъезда 
Совнаркома, выгорел, и его окна 
зияли черными провалами.

На улицах была несусветная 
грязь. Весна стояла в 1918 году 
ранняя. Уже в конце марта было 
по-апрельски тепло, и по улицам 
Кремля разливались настоящие 
озера талой воды, побуревшей от 
грязи и мусора. На обширном 
плацу, раскинувшемся между ко-
локольней Ивана Великого и 
Спасскими воротами, образова-
лось такое болото, что не пробе-
решься ни пешком, ни вплавь…».

Были и более серьезные опа-
сности. Почти в каждом москов-
ском районе (Сокольники, Ле-
фортово, Ходынка и другие) и 
ближайшем окружении (Лиано-
зово, Очаково, Одинцово) храни-
лись огромные запасы взрывча-
тых и удушающих веществ, в том 
числе более 6000 единиц химиче-
ских боеприпасов (баллонов с 
хлором и фосгеном). Военные 
специалисты отмечали, что при 
возможном взрыве артиллерий-
ских боеприпасов площадь пора-
жения может иметь диаметр 19 
верст, и половина Москвы ока-
жется в зоне разрушительного 
действия. Это порождало слухи и 
панические настроения.

Для ликвидации этой угрозы 
22 марта был создан Временный 
чрезвычайный комитет по эваку-
ации и обезвреживанию взрыв-
чатых и удушающих веществ и 
снарядов Московского областно-
го комиссариата по военным де-
лам. Масштабы его работ впечат-
ляют: только за первые три меся-
ца для вывоза на восток боепри-
пасов было задействовано 8 895 
вагонов, при погрузке и разгруз-
ке использовалось 84 670 подвод. 
И только к концу 1918 г. большая 
часть боеприпасов была вывезе-
на за пределы Москвы. Угроза 
уничтожения Кремля и гибели 
его обитателей миновала.

В.И. Ленин и В.Д. Бонч-Бруевич 
в Кремле. 1918 г.

Беклемишевская башня Кремля 
со сбитым верхом.

Акцент

 Для дезинформационного 
прикрытия на заседании 
ВЦИК было принято постанов-
ление о ложности слухов 
о переезде

Акцент

 Уже в середине лета 1918 г. 
в Московском Кремле 
постоянно проживало 
более 11000 человек
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